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 ३  मामले  चालान  गए  थे
 लॉक  सभा

 न्यायालय के  सामने  रखे  गए  थे  ।

 हा  ee

 वे  तीनों  निर्णीत  हो  चुके  हैं
 ।  दो

 iw)  १९५३  मामलों
 में  सजा  हो  गई  थी  और  एक  में

 विमुक्ति  ।

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई  सरदार  हुक्म  सिंह  :  इन  दो  मामलों

 महोदय  ग्राह्य-पद  पर  आसीन  थे  |
 जिन  में  तजा  सुनाई  गई

 माल
 की  कितनी

 प्रश्नों  के  मौखिक उत्तर  मात्रा  अन्तग्रंस्त थी  ?

 रेलों  पर  चोरियां  श्री  शाहनवाज़  खां  :  एक  मामल  में

 जिसका  लुधियाना  में  एक  चोरी से
 3

 *eced,  सरदार  gan  fag  :  क्या  रेल
 सम्बन्ध  अन्तर्ग्रस्त  माल  के  डिब्बों  की

 १ मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करोंगे  :
 संख्या  तीन  थी  और  एक  दूसरे  मामले

 2A0C वर्ष  १९४७  और  जिसका  सम्बन्ध  फतेहपुर  जिले  प्रदेश )
 में  अन्य  नागरिकों  के  साथ  रेलवे  कर्मचारियों  के  नाथ्राम  पाठक  नामक  एक  सज्जन  से

 के  षड्यंत्रों  द्वारा  भरे  हुए  माल  के  डिब्बों  का
 मूंगफली  के  तेल  के  दो  माल-डिब्बे

 उनके  गन्तव्य  स्थानों  के  स्थान  पर  अन्य  स्टेशनों

 सरदार  हुक्म
 कया  में  जान  सकता

 की  ओर  रुख  बदल  कर  रेलों  पर  चोरियों के
 हूं कि  बेईमानी से  क्या  मोदी  चीनी  कारखाने

 मामल ेजांच  के  लिये  विशष  पुलिस  संस्थापना

 को  दिये  गये
 के  मालिकों  द्वारा  goa  वस्तुओं  के  ३  दर्जन

 माल-डलियां  की  चोरी  का  कोई  मामला  हुआ

 यदि  दिये  गये  उनकी
 J r i) ——FqT  उसका  चालान  हुआ  भी  था ?

 संख्या  थी  ;

 श्री  शाहनवाज़ खां खां
 :  यह  तथ्य  है  कि

 क्या  इनमें
 से  किसी  का  चालान

 ३  दर्जन  माल  डिब्बों  के  मालों  मोदी
 किया  गया  था  और  न्यायालय के  सामने  रखा

 गया  और
 उद्योगों  द्वारा  दुरुपयोग  किया  गया  था  ।  उस

 मामले  चालान  नहीं  किया  गया

 यदि  ऐसा  किया  गया  था  तो
 उसकी  जांच  हो  रही  और  उत्तरी  रेलवे

 क्या  एसे  कोई  मामले  निर्णीत  हुए  है  ?
 द्वारा  कायंवाही की  जा  रही  है

 ।

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव  सरदार  हुक्म  क्या  पुलिस  अधीक्षक

 शाहनवाज़  :  जी  ने  इस  मामल  के  सम्बन्ध  में  सौंपी  गई  जांच

 (@)
 ह  ।  पर  अपना  प्रतिवेदन दे  दिया  हूं ?

 247  P.S.D.
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 श्री  शाहनवाज़  खां  जी  विशेष  डा०  सुरेश  चन्द्र  :  क्या  हम  वह  समझें

 पुलिस  संस्थापना  ने  एक  बहुत  विस्तृत  जांच  कि  इस  मामले  का  गृह  मंत्रालय  द्वारा  निबटारा

 की  थी  और  अपना  प्रतिवेदन  देते  हुए  .  कहा  हो  चूका  है  और  वह  न्यायालय  के  सामने  नहीं

 था  कि  उनकी  राय में  १४  रेल  कर्मचारियों  लाया  जा  रहा है  ?

 तथा  मोदी  चीनी  कारखाने  के  ९'  श्री  दाहनवाज्ञ  खां  :  वह  मामला  गृह
 जिसमें  मोदी  फैक्टरियों  के  प्रधान  मैनेजर  मंत्रालय  रेलवे  ats  को  विभागीय
 सम्मिलित  थे  तथा  प्रबन्ध  संचालक  सहायक  कार्यवाही  के  fag  faa  शित  किया  गया  है  |

 प्रधान  मेनेजर--इन  सभी  व्यक्तियों  का

 कुमारों  एनी  संस् क़रीन :  इस  मामले  को
 सम्बन्ध  के  विरुद्ध  एक  उपरिदर्शी  व्यवहार

 हुए  कितना  समय  हुआ  ?
 बनता था  |

 श्री  शाहनवाज  खां  हमें  बिल्कुल  निश्चित
 श्री  दादी  :  क्या  म  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 तिथि  नहीं  मालूम  लेकिन  वह  var
 इन  रेलवे  कमंचारियों  में  से  किसी  के  विरुद्ध

 १९४७  और  मान  १९४८  के  बीच  हुआ  था  |
 विभागीय  कायंवाही  की  गई  थी  ?

 ek  नद  *

 श्री  शाहनवाज  यह  एक
 सरदार  हुक्म  सिंह  :

 क्या  में  जान  सकता
 लम्बा  विषय हे

 और  यदि  मुझे  अनुमति  मिल

 हूं  कि  क्या  इस  पर  विधि  मंत्रालय  की  साह
 तो  में  विस्तार  इसकी  व्याख्या  करूंगा  ।

 ली  गई  थी  और  विधि  मंत्रालय  का  प्रतिवेदन

 उपाध्यक्ष  नहीं  ।  हमारे  यह  था  कि  यह  चलाने  के  योग्य  एक  मुकदमा

 पास  अन्य  अनेक  गरदन  हें  ।  @

 डा०  चन्द्र  :
 क्या  में  जान  सकता  रेल  तथा  यातायात  उपसंत्री

 हूं कि
 किस  कारण  से  ३६  माल-डिब्बों  को  :  विधि  मंत्रालय  की  सलाह  नहीं  ली

 अन्तग्रंस्त  करन  वाला  एसा  गम्भीर  मामला  गई  थी  ।  जैसा  कि  मेरे  सहयोगी  ने  उत्तर

 न्यायालय  के  सामने  नहीं  लाया  गया  था  इस  गह  मंत्रालय  जांच  करने  वाल  पदाधिकारी

 तथ्य  के  होते  हुए  भी  कि  विशेष  पुलिस  की  सिफारिशों  से  सहमत  नहीं  हुआ  ak

 उन्होंने  वह  मामला  निबटारे  के  लिये  रेलवे पना  ने  भी  यह  घोषित  किया  था  कि  एक

 उपरि दर् वी  व्यवहार  बनता  था  ?  बोर्ड  को  निर्देशित  कर  दिया  ।  और  मोदी

 कम्पनी  गलती  से  खाली  fea  गए  माल  के
 श्री  दाह  नवाज  खां  विशेष  पुलिस

 डिब्बों  का  मूल्य देने
 को

 त॑  यार  हो  गई
 संस्थापना  का  प्रतिवेदन  गृह-काय  मंत्रालय  को

 सरदार  हुक्म  कया  यह  तथ्य  हैं  कि निर्देश  किया  गया  था  इस  सिफारिश  के  साथ

 उन  माल  के  डिब्बों  में  प्लस  वस्तुएं  थीं  जो  खुले कि  गृह-कार्य  मंत्रालय  को  उक्त  रेलवे

 चलाने  की  बाज़ार  के  चौगुने  मूल्य  पर  चोर  बाज़ार  में चोरियों  के  विरुद्ध  मुकदमा

 प्राप्त  कर  लेनी  चाहिये  ।  बेची  गई  थीं  और  यह  कि  उन  से  केवल  उनके

 गृह  मन्त्रालय  जांच  करने  वाले  पदाधिकारी  खुले  बाज़ार  के  मूल्य  के  आधार  पर  शिशुवती

 की  सिफारिशों  से  सहमत  नहीं  हुआ  और  देने  को  कहा  गया हे
 ?

 नन  बन  नर  गाल  en  en  ee  ae उनकी  राय  थी  कि  इस  मामले  का  निबटारा

 रेलवे  द्वारा  विभागीय रूप  से  होना
 अध्यक्ष  महोदय  के  आदेशानुसार

 हर्षित  कर  दिया  गया--संसदीय  प्रकाशनों और  उस  मामले  का  निपटारा  रेलवे  द्वारा

 के  सम्पादक  |

 विभागीय

 रम

 हे  शिवाजी  रहा
 ह
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 थी  अलग  झन  :  हमको  उस  राशि  का  अर्थात्  विभाग  वाह्य  पोस्ट  मास्टर  और

 कोई  अनुमान  नहीं  है  जो  उनसे  देने  को  कही  घन  के  ले  आने  और  ल  जाने  की  सुविधाओं

 गई  ।  यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  में  तथा  डाकघर  में  उसकी  सुरक्षा  भी

 सुचना  प्राप्त
 कर  सकता  हूं  और  दे  सकता  हूं  ।  देखनी  पड़ती है  ।

 सरदार  gam  सिह  :  मालिकों  arc  श्री  एल०  एन ०  मिश्र  :  क्या  सरकार  को

 याचित  राशि  क्या है
 ?  यह  मालूम है  कि  विभाग  arr  डाकप्ररों

 में  बचत  बेक  की  सुविधाओं  के  अभाव  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  कहते  हैं  कि

 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  लोक  संस्थाओं  तथा  व्यक्तियों
 उनको  नहीं  मालूम हू  और  यदि  माननीय

 को  अनेक  कठिनाइयों  का  अनुभव  करना
 सदस्य  चाहें तो  वह  प्राप्त  कर  सकते

 पड़ता है  ?

 विभाग  ag  डाकघरों  में  बचत  वंक
 श्री  राज  बहादुर  :  में  प्रश्न  नहीं

 लेख
 समझ  पाया

 *
 9८६९,  श्री  एल०  एन०  मिश्र

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  वहू
 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  तम  बचत  क्या है  जो  इन  बचत  वंक  लेखाओं

 करेंगे  कि  क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों
 के  विभाग  वाह्य  में  जमा  की  जा  सकती  है  ?

 डाकघरों  में  उदारतापूर्वक  बचत  बे  क्  लेखा
 श्री  राज  बहादुर  :  अकेले  जमा  करने

 का  कोई  प्रस्ताव  है  ?
 वाले  के  वहू  २०,०००  रुपए हूं  और

 यदि  तो  उस  दिशा  में  क्या
 संयुक्त  रूप  से  जमा  करने  वालों  के  लिये

 प्रगति  हुई  है  ?
 ३०,०००  रुपए है  ।  म  एसा  कह  रहा  हूं  किन्तु

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 सम्भव है  इसमें  कुछ  त्रुटियां  हों  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  के  डाकघरों  में  बचत
 श्री  एस०  एन ०  दास  :  जब  किसी  एक्सट्रा

 जक  सुविधायें  परिस्थितियों  के  अनुकूल
 डिपार्टमेंटल  पोस्ट  आफिस  में  सेविंग्स  बेक

 उदारतापूर्वक  दी  जाती  हें  ।
 खोला  जाता  हूं  तो  क्या  उसके  पोस्ट  मास्टर

 उन  शाखा  डाकघरों  जो  बचत  को  कुछ  एक्सट्रा  पेमेंट  किया  जाता हैं  ?

 an  का  कार्य  कर  रहे  निम्नलिखित  आंकड़ों

 से  की  गई  प्रगति  पता  चल  जायगी
 श्री  राज  बहादुर  :  जी  नहीं  ।

 ऐश  कमाच  १९५१  40.0 2.0  प्रो०  gto  ato  फार्मा  थोड़ी  बचतों

 ६१  2SKR  Bj Yok  कें  आन्दोलन  को  ध्यान  में  रखते
 904  \ ३१  मैच  प  ह  9  4,09  क्या  प्रत्येक  विभाग  वाह्य  डाक  घर  में  बचत

 श्री  एल०  एन०  सिर  :  विभाग  वाह्य
 बेक  लेखा  खोलने  की  कोई  योजना  हे  ?

 डाकघरों  में  वक़्त  बेक  लेखा  खोलने  के  लिये  श्री  राज  बहादुर  :  जसा  कि  में  कह  चुका

 मल  रह
 कया  ह  ?

 हम  स्वयं  इस  सुविधा  को  उतने  विस्तृत

 श्री  राज  बहादुर  :  ग्रामीण  डाक  घरों  में  क्षेत्र  में  फलाने  के  लिय  उत्सुक  हूं  जितना  कि

 बचत  बेक  सुविधायें  देन  से  ga  हमें--चूं कि  सम्भव हैं  ।  ले  किन  हमें  आवश्यक रूप  से  दो

 उनमें  से  अधिकतर  विभाग  वाह्य
 राष्ट्र SEDAN  बातों का  ध्यान  रखना  पड़ता है  :  क्या

 र |  हे--उस  व्यक्ति  की  आधिक  स्थिरता  उस  व्यक्ति  की  आर्थिक  जो  विभाग

 पड़ती  हूं  जो  डाकघर  को  चलाता  वाह  पोस्ट  मास्टर  की  हैसियत  से  उन
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 रुपयों  का  भार  सम्हालता  काफी  अच्छी  नियम  के  आधीन  कि  2,000  रुपए  से  अधिक

 है  या  नहीं  और  दूसरे  रुपयों  को  वहां  रखने  न  निकाला  जाय  |

 के  लिये  तथा  उन  रुपयों  को  उस  स्थान  से
 (3)  कुछ  प्रतिबन्धों  के  जमा

 निकटतम  लेखा  कार्यालय  तक  ले  जान  के
 करने  वालें  के  हस्ताक्षर  उसके  नमूने  के

 लिए  भी  क्या  सुविधायें  है  ।
 क्र  के  सदृश  न  होने  रुपए  निकालने  के

 श्रीਂ  एम०  Sto  जोशी  :  क्या  में  लिए  प्रार्थना  पत्र  पर  किसी  जमा  करने  वाले

 नसीर  प्रगति  की  गति  जान  सकता  श  के  हस्ताक्षर  का  एक  गजटेड  पदाधिकारी

 अथवा  किसी  अन्य  जमा  करने  वाले  के  द्वारा उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभी  राज्यों  के  लिये

 प्रमाणीकरण  । में  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  यदि  वह  किसी

 विशेष  राज्य  से  रुचि  रखते  ह  तो  वह  पुछ  (४)  रुपए  निकालते  अथवा  जमा  करते

 कानपुर  तथा  अहमदाबाद

 श्री  एम०  डॉ०  जोशी  :  क्या  में  वाकई  में  मुख्य  कार्यालयों  जमा  करने  वालों  को

 के  सम्बन्ध में  जान  सकता  हं
 ?  धातु  टोकन  का  दिया  जाना  ।  इससे  डाकघरों

 की  खिड़कियों  पर  क्यू  में  खड़े  होकर  प्रतीक्षा
 श्री  राज  बहादुर  :  मुझे  खेद  ह  कि  रा  ज्या

 नहीं  करनी  पड़ेगी  ।
 अनुसार  आंकड़े  मेरे  पास  यहां  नहीं  हे  । च

 (५)  संयुक्त  रूप
 से

 जमा  करने  वालों

 बचत  बक  लेखाओं  के  लिय  सुविधायें  के  नाम  के  डाकघर  बचत  बंक  लेखाओं  पर

 * 9 igo,  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  पहले  २०,०००  रुपए  तक
 २

 प्रतिशत  प्रतिवर्ष

 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  तथा  शेष  धन  जो  ३०,०००  रुपए  से

 क्या  डाकघरों  के  बचत  बक  लेखाओं  में  जमा  अधिक  न  all  प्रतिशत  प्रतिवर्ष  के  हिसाव

 से  ब्याज  । करने  तथा  उनमें  से  निकालने  के  लिये  लोगों

 को  कुछ  नए  प्रकार  की  सुविधायें  दी  जानें  श्री  uso  एन०  मिश्र  :  में  जान  सकता

 वाली हू  ?  हूं  कि  यह  सुविधा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कब  से  दी

 यदि  दी  जाने  वाली  हू  तो  वह  जाएगी

 किस  प्रकार  att  राज  बहादुर  :  हम  मुख्यालयों  से

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  और  वह  बम्बई  के  सीमित  क्षेत्रों  से  आरम्भ

 निम्नलिखित और  जी  हां  ।  कर  रहे  अधिक  विस्तृत  क्षेत्र  में  ये  सुविधायें

 सुविधायें  देने  का  विचार  है  देने  में  हमें  देर  लगेगी  |  यह  योजना  की

 (१)  कुछ  प्रतिबन्धों  के  लता  पर  निभ  र  हूँ  |

 घरों  के  बचत  बेक  लेखाओं  से  चेकों  द्वारा  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  जान  सकता

 धन  निकालना  और  उनमें  ड्राफ्ट  हूं  कि  क्या  ग्रामीण  महाजनी  पूछताछ  समिति

 आदि  जमा  करना  ।  ने  इसे  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  इस  प्रणाली  के

 बम्बई  वृत्त  में  चुने  हुए  प्रधान  कार्यालयों  में
 पुरःस्थापित  करने  का  सुझाव  रखा  हूँ  ।  यदि

 इनका  प्रयोगात्मक  रूप  से  व्यवहार  किया
 एसा हैँ  तो  क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में

 जायगा  |  कोई  कारवाही  की  है

 (२)  एक  साधारण  बचत  बंक  लेखा  से  श्री  राज  बहादूर
 :  में  समझता  हूं  कि

 सप्ताह  में  दो  बार  धन  का  इस  उस  समिति  ने  जो  १९५० में  नियुक्त  की  गई



 == मौखिक a  उत्तर  x  मई  १९५३  aif VEIT  N  स्तर  So¥o

 थी  कौर  जिसमें  faq CNS  बक  का  एक  डा०  सुरेश  चन्द्र  :  क्या  सरकार  संयुत

 तथा  डाक  तथा  तार  विभाग  को  एक  और  राज्य  अमरीका  से  भिन्न  अन्य  राज्यों  अर्थात्

 इन  सब  विषयों  पर  अवद्य  सोवियत  किया  के  संयुक्त  राज्य  आदि  से

 यात्रियों  को  आमन्त्रित  करन  का  विचार विचार  किया  होगा  ।

 रखती  =?

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  यात्री  अभिकर्ता

 श्री  बामनवास  खां  :  कोई  भी  व्यक्ति
 *

 १८७१.  डा०
 राम  सुभग  fag  :  क्या

 जो  भारत  आने  की  अभिरुचि  रखता  हो  सदा
 यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 स्वागत  योग्य  है  ।

 कि

 त्रिपुरा  में  ara  स्थिति
 क्या  सरकार  ने  हाल  में  संयुक्त

 राज्य  अमरीका  से  कुछ  यात्रिक  अभिकर्ता  * 22193,  श्री  रीडिंग  fata

 आमन्त्रित  किये  तथा  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 यदि  ऐसा  हैं  तो  क्या  उन  यात्रिक
 कृपा  करेंगे  कि  विभाजन  के  पश्चात्  से

 ले  कर  पूर्वी  बंगाल  से  भारी  संख्या  में
 ने  भारत  में  अमरीकन  यात्रियों

 पित  लोगों  के  आगमन  के  कारण  त्रिपुरा  की
 को  प्रोत्साहन  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव

 जन  संख्या  और  खाद्य  स्थिति  पर  कपा  प्रभाव

 पड़ा है  ।

 रेल  यातायात  मंत्री  के
 वह  आवश्यक  खाद्य  सामग्री  क्या

 तथा सचिव  शाहनवाज़  ह  जिस के  लिये  त्रिपुरा  को  अब  भी  पूर्वी
 जी

 बंगाल  पर  निसार  रहना  पड़ता  है  ।

 डा०  राम  सुलग  क्या  मं  इन  यात्रियों  सरकार  त्रिपुरा  को  खाद्य  सामग्री

 द्वारा  किए  गए  सुझावों  की  प्रकृति  जान  सकता  में  आत्मावलम्बी  बनाने  के  लिये  क्या  पग

 हूं  और  क्या  सरकार  उन्हें  कार्यान्वित  कर  उठा  रही  ह  ?

 रही
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम  ०

 श्री  शाहनवाज़  at  यात्रियों  द्वारा  वो०  कृष्ण प्पा )  विभाजन  से  ले  कर

 किए  गए  सुझाव  शुल्कों  और  विनिमय  लगभग  2  लाख  विस्थापित  व्यक्ति  पूर्वी
 सम्बन्धी  कार्य  प्रणालियों  से  अच्छे  बंगाल  से  त्रिपुरा  में  प्रबंधन कर  आए  तो

 प्रदशकों  तथा  होटलों  के  स्नान  गृहों  स्वास्थ्य
 वे  राज्य की  कुल  जन  संख्या का  ३३  प्रतिशत

 सम्बन्धी
 स्थानों  के  उपबन्ध  के  सम्बन्ध  में

 3  2  विस्थापित  व्यक्तियों  के  भारी  संख्या  में

 ०  |  ५  से  विभाजन  पूर्व  के  दिनों  के  अतिरिक्तान्न

 डा०  राम  सुलग  सिह  :
 में  जान  सकता  हूं

 वाला  राज्य  केवल  आत्मभरित  राज्य  रह

 गया है  ।
 fe  क्या  सरकार  न  यह  सुझाव  स्वीकार  कर

 हू  तथा  यदि  ऐसा हं  तो  सरकार  यात्रियों  कुछ  नहीं  ।

 for\ को  कितनी  धन-राशि  तक  छूट  दे  रही  है  ्य  त्रिपुरा  को  आत्मभरित  बनाने

 श्री  शाहनवाज़  खां  :  सरकार  ने  उन  के  के  सर्कार  द्वारा  उठाए  गये  पग  ये  हू  ।

 सुझावों  में  aga  अभिरुचि  दिखाई  (१)  सुधरे  बीजों  और  खाद  का

 और  विषय  विचाराधीन है  ।  वितरण  |
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 संपि
 (२)  सिंचाई  की  SBN  प्रदान  करन  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  यह  तथ्य  है

 के  लिये  नहरें और  तालाब  खोदना  |  fe  पूर्वी  बंगाल  से  विस्थापित  व्यक्तियों  के

 भारी  मात्रा  में  दिखाने  के  मैदानी
 (३)  मल  से  खाद  बनाने  सम्बन्धी

 क्षेत्रों  में  कृषि योग्य  भूमि  श्रादिमजातीय हरदीत  और  खाद  का  उत्पादकों  में  वितरण  ।

 लोगों  को  नहीं  दी  जा  सकती  र  वे  वापिस
 (४)  उत्पादकों  में  फसलों  की

 स्पर्धा  सम्बन्धी  संगठन  |
 पहाड़ी  प्रदेय  में  ढकेल  दिये  गये  हैं  ?

 (५)  घान  की  कृषि  के  जापानी  ढंग
 श्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  यह  प्रदान

 भूमि  के  विषय  में  खाद्य  समस्या  के  विषय

 श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  यह  तथ्य  नहीं  में  नहीं  |  में  इसका  उत्तर  देन  में  असमर्थ  हुं  ।

 त्रिपुरा  आवश्यक  खाद्य

 श्री  बीरेन  दत्त
 :

 क्या  यह  तथ्य  है  कि
 मछली  के  पूर्वी  बंगाल  पर  निसार

 २०,०००  व्यक्ति  अ्रगरतला  नगर  को  धन्य

 रहना  होता  हैं  ?
 थे  भ्र  क़षि  के  लिये  ऋणों  की  मांग  की

 एम०  ato  त्रिपुरा  थी  ait  नव-नियुक्त  मंत्रणा कार  ने  उन  से

 दशक  खाद्य  सामग्री  अर्थात्  चावल  के  लिये  अ्रभ्यावेदन  भेजने  के  लिये  कहा  कौर  जब  वे

 पूर्वी  बंगाल  पर  निसार  नहों  परन्तु  सामान्यतः  अभ्यावेदन  दे  कर  लोट  रहे  थे  तो  उन्हें  पकड़

 सूखी  मछली  और  सब्जी  पूर्वी  बंगाल  से  कर  जेल  में  डाल  दिया  गया  ?

 त्रिपुरा  द्वारा  आते  हूं  ।

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  हमारे  पास श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  सरकार  को

 यह  जानकारी  नहों  है  ।  हमें  पता  है  कि  हम ज्ञात  है  कि  समस्त  श्रादिमजातीय  लोगਂ

 ने  त्रिपुरा  सरकार  को  कृषि  की  सुधरी  हुई लगता  ara  वर्ष  तो  अरजुभुक्षित  हो  रहते

 ate  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  में  जान  सकता  प्रणालियों के  लिये  ६०,०००  रुपये  के  लगभग

 हूं  कि  सरकार  ने  झ्रादिमजातीय  लोगों  में  दिये  ह  ।  हमें  यही  पता  है  ।  हमें  विस्तार

 की  प्रिया  क  ज्ञात  नहीं  है  कि  वह  रानी
 खाद्यस्थिति  को  सुधारने  के  लिये  क्या  योजनाएं

 कैसे  aa  की  गई  इत्यादि  | aera  तथा  अल्पकालिक--बनाई

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  हम  ने  प्रथम  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या  सरकार  ने

 बार  त्रिपुरा  सरकार  से  कहा  है  कि  वह  कुछ  त्रिपुरा  के  श्र।दिमजातीय  goat  को  कोई

 चावल  की  वसूली  करे  जिस  से  किਂ  वर्षा  ऋतु  कृषि  संबंधी  ऋण  दिये  हैं  और  यदि  दिये

 या  वर्ष  के  कमी  वाले  भागਂ  में  संकट  के  समय  हैं  तो  उनकी  राशि  कितनी  हं  ?

 वह  काम  AT  सके  उन्होंने  ATAT  ५,०००

 टन  चावल  इस  त्रांग  एकत्र  कर  लिया  है  शर  श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  हमने

 q  उसे  श्रादिमजातीय  क्षेत्रों  में  काम  लेंगे  जातीय  लोगों  को  कोई  ऋण  नहीं  दिये  हूं

 जव  भी  वहां  भाव  बढ़ेंगे  ।  मेरे  माननीय  परन्तु  क्योंकि  आादिमजातीय  लोग  भाग

 को  ज्ञात  है  कि  वहां  गम्य  प्रकार  की  राज्यों  के  अ्रन्तगंत  जाते  हें  अतः  उन्हें  सरकार

 कृषि  होती  हैँ  हम  वहां  बाड़  लगा  कर
 से  विशेष  रियायत  प्राप्त  होती  है  ।  मुझे  पता

 खेती  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  जिस  से  नहीं  है  fe  पाया  उन्हें  हमारे  बजाय  उन  सेः

 कि  वहां  अधिक  अन्न  पैदा  हो  सके  ।  कोई  सहायता  मिलती  है  या  नहीं
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 रायपुर  रैली  स्टीवेन  के  लिये  माल-डिब्बों  माल-डिब्बों  की  कमी  ।

 का  बैटन  €-४-१९४५३  तक  १३  प्रतिदिन ।

 १८७४.  श्री  बी०  निर्जन  मिश्र  :  श्री  ato  एन०  मिश्र  :  क्या  में  जान  सकता

 कया  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  हूं  कि  जनवरी  और  फरवरी  १९५३  के  मासों

 क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  पूर्वे  रेलवे  पर  रायपुर  से  में  कितन  डिब्बों  के  श्राडंर  दिये  गये  ?

 अन्य  स्थानों
 को  माल  भेजने  के  लिये  व्यापारियों  श्री  दाहनवाज्  खां  मुझे  सूचना  की

 को  wa  माल-डिब्बे  नहीं  दिये  जा  रहे  हैं
 ?

 अपेक्षा है  ।

 यदि
 ऐसा  है  तो  कब  से  कौर  किन

 विश्वास  के  कमरे

 कारणों  से  है
 ?  * 2 Zigk,  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कया  यह  तथ्य  है  कि  रायपुर  रेलवे

 कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  ई०  भाई  आर०
 स्टेशन  पर  श्रीमान-युक्त  या  अन्य  ५ वस्तुझ्नों द्

 बिहार  को  लाइन  पर  पुनपुन के  लिये  दिये  गये  डिब्बों  का  बंटन  रद्द  किया

 जा  रहा  हे  ?
 जैसे  बड़े  स्टेशनों  जहां  भारत  के

 सब  भागों  से  सरसों  हिन्दू  यात्री  प्रतिशत
 यदि  ऐसा  है  तो  कब  से  कौर  किन

 ara  कोई  भी  उच्च  श्रेणी  का

 कारणों से  है  ?

 Tr
 कमरा  नहीं ह  झ्र  य्ोढे  दरजे  का  भी

 (=)  क्या  यह  तथ्य  है  कि  रायपुर  4  कमरा  नहीं  हैं  ?

 अन्य  स्टेशनों  के  लिये  माल -  डिब्बों  का  बैटन  क्या  सरकार  का  विचार

 कई  दिनों  से  नहीं  किया  जा  रहा  है  ?
 गया  लाइन  (Ho  ग्राम  कार  के  महत्वपूर्ण

 यदि  ऐसा  हैं  तो  उसके  क्या  कारण
 स्टेशनों  पर  उच्च  श्रेणियों  के  लिये

 a  ?
 ह्

 कमरे  बनवाने  के  निकट  भविष्य

 १  मैच  १९५३  से  रायपुर  स्टेशन
 कार्यवाही  करने  का  है  ?

 को  कितने  माल-डिब्बे  प्रति  दिन  दिये  जाते  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव
 *

 ह
 ?

 शाहनवाज  a  पुनपुन  पर

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव
 कोई  उच्च  श्रेणी  का  या  ड्योढ़े  दरजे  FT

 विश्वास-कमरा  नहीं  परन्तु  पटना-गाथा
 शाहनवाज़  नहीं

 ।  शाखा  पर  मेहता  शौर  बेला

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |  स्टेशनों पर  उच्च  श्रेणी के  विश्वास  कमरे

 तथा  ऐसा  कुछ  अवसरों  पटना-गया  दाखा  के  अरन्य  स्टेशनों

 पर  हुमा है
 जब  कि  खाली  डिब्बों  की

 प्रत्या  शित
 का  उच्च  श्रेणी  के  विश्वास-कमरों  का  प्रश्न

 संख्या  पुरी  नहीं  हुई  ।  यात्री  सुविधा  उप-समिति  के  विचारां
 प्र  स्तुति

 किया  जायेगा  ।
 माल-डिब्बों  का  बैटन  अधिमान

 तथा  पंजीयन  की  तारीख  के  अनुसार  किया
 के०  पी०  क्या  यह  तथ्य

 है  कि  इस  स्टेशन  के  सुधार  के  कुछ जाता  है  ।  कभी  कभी  अधिमान  के  निम्न

 स्तर  के  यातायात  शर  बिना  अधिमान  के  भूमि  अजित  की  गई  थी  शौर  mit  तक

 यातायात  की  मांगों  को  पुरा  करने  में  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ?

 हो  जाता  है  ।  श्री  शाहनवाज़  खां  :
 श्रीमान्
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 समुद्रीय  सीन  क्षेत्र  १९५२  में  मछली-उत्पादन  में  कमी  का
 *

 १८७६.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  क्या  कारण  मालाबार  तट  पर  सारडीन  कौर

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  मेकेरेल  मीन क्षेत्रों  का  काम  न  करना  था  ।

 करेंगे  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  में  जान  सकता

 (®)  समुद्रीय  मीन-क्षेत्रों  के  विस्तार
 हूं  कि  इस  परियोजना  पर  कुल  कितना

 तथा  आधुनिकीकरण  की  योजना  सम्बन्धी  व्यय  हुमा
 है

 ?

 काय  के  करार  पर  भारत  तथा  संयुक्त  राज्य

 अमरीका  के  बीच  हस्ताक्षर  होन  की  तारीख  ;
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 सम्पूर्ण  करार

 की  एक  प्रति  सदन  के  समक्ष  रख  दी  गई  थी  ।
 विद्यमान  मीन  नौकाओं  मीन

 R¥,ER,oo00  डालर--  Y,000

 पकड़ने  की  प्रणाली  में  किया  गया  विशिष्ट
 रुपये  कराता  है  ।

 सुधार ;  प्रौढ़
 श्री  एन०  एस०  लिंगम  मं  जान  सकता

 करार  के  इसे  qa  दो  तीन  वर्षों

 में  पकड़ी  जाने  वाली  मछली  का  वार्षिक
 हूं  कि  क्या  सामुद्रिक  मत्स्य-क्षेत्रों  के  विकास

 के  लिये  नारवे  का  करार  लागू  हो  गया  है  ?

 आनुमानिक  परिमाण  कौर  करार  की  तारीख

 के  पश्चात  प्रतिबंध  पकड़ी  जाने  वाली  मछली  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :

 का  परिमाण  ?  इसे  अरब  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  इस

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  पर  अभी  हाल  में  ही  हस्ताक्षर  हुए  थे  ।

 ३१  2EUR  ।
 श्री  कानूनगो

 :  भाग
 के

 उत्तर
 के

 करार  भ्रमण  बातों  के  करती
 सम्बन्ध  में  क्या  माननीय  मंत्री  कृपा  कर  के

 यह  भी  व्यवस्था  हे  कि  विद्यमान  जलयानों
 यह  बतलावेंगे  कि  परम्परागत  तरीके  से

 अझर  मछली  पकड़ने  प्रणालियों  को  कितनी  मछली  पकड़ी  गई  कौर  मछली  पकड़ने

 सुधारने  के  लिये  समुद्रीय  डीज़ल इं  जिन  कौर  के  जहाजों  के  द्वारा  कितनी  मछली  पकड़ी

 अन्य  सामान  दिया  जायेगा  ।  ठीक  सामान  गई ?

 का  काडर  दिया  जाये  az  सुनिश्चित  करने  के
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  पास  AAT

 लिये  बहुत  शभ्रध्ययन  wie  अ्रनुसन्धान  की  wat  wine  नहीं  हे  ।

 आवश्यकता थी  ।  यह  पूरा  हो  गया  है  श्री  कानूनगो
 :  कया  वर्तमान  नौकाओं  पर

 और  आयशा  की  जाती  है  कि  शीघ्र  ही  सामान
 यह  बिजली  का  यंत्र  लगाने  का  विचार  है

 मंगवा  लिया  जायेगा  ।  सुधार  तो  तभी  दीख  अथवा  नये  ढंग  की  नौकायें  बनाई  जायेंगी  ?

 पड़ेगा  जब  fe  सामान  पहुंच  जायेगा  कौर
 जहां  तक डा०  पी०  एस०  देशमुख

 प्रयुक्त  होगा  |
 सम्भव  हो  पुरानी  नौकाओं  पर  ही  यह  यंत्र

 जो  समुद्रीय  मछली  किनारे  पर  लगाने  का  विचार  है  जिस  से  कि  साधारण

 पहुंचाई  गई  उसकी  वार्षिक  आनुमानिक  मटियाले इस  से  लाभ  उठा  सकें  ।

 मात्राएं  निम्न  हैं
 --

 मने  मेट ट्पलयम्  रेलवे  स्टेशन  पर  भण्डार  गृह

 PEE  ५४,  ३६,०००
 *

 2299.0  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :

 ZEYo  १,'४०,  १०,०००  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 .  .  .  .  °  SY,000 न १
 कि  कया  पलयम्  के  व्यापारियों  की  संस्था

 VEXR  १,२४३  2,000  की  से  उस  स्टन  पर  श्रालुग्ों  के
 रख

 ने
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 a के  लिये  भण्डार-गुह  की  श्रपर्याप्तता  श्री  एम०  कृष्ण प्पा  ।  जी  qe
 सम्बन्ध  में  कोई  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुए  हें  ?

 सत्य  है  ।  जब  टेपिझ्नोका  के  मूल्य  बढ़  गये

 सरकार  का  इस  विषय  में  क्या  तो  त्रावणकोर-कोचीन  में  निधन  लोगों

 कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?  की  सहायता  के  लिये  जिन  का  fe  मुख्य

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव  खाद्य  टेपिश्नोका  ही  सरकार  ने  टेपिग्नोका

 को  राशन  की  दुकानों  से  कुछ  उचित  मूल्य दाहनवाज्ञ  दक्षिण  रेलवे

 को  एक  भ्रम्यावेदन  प्राप्त  था  ।  पर  दिलवाने  के  लिये  कायंवाही  की

 इस  aq  दो  स्थानों  में  प्रति  दिन  प्रो०  डी०  सी ०  फार्मा  में  जान  सकता

 लगभग  Yo  माल  के  डिब्बे  निरंतर  भेजते  हूं  कि  क्या  टे पि झोका  के  उचित  मूल्य  की

 दस  दुकान  सारे  भारत  में  खोली  जायेंगी  ?
 रहने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  हैं  पौर  ec

 से  भ्र ति रिक्त  भण्डार-गह  की  आवश्यकता
 श्री  एम०  ato  वास्तव  में

 सहीं  रहेगी  ।
 इस  yet  का  सम्बन्ध  अखिल  केरल  कृषि

 टेपिओका  विकास  संघ  से  हैं  जिन्होंने  कि  चार  जाना

 प्रति  पौण्ड के  बहुत  सस्ते भाव  पर  १०
 लाख *

 १८७८.  प्रो०  मथ्य  क्या  खाद्य  तथा
 टन  टेपिभ्नोका  का  राठी  देने  को  प्रस्ताव

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 किया  गेहूं  का  नाटो  कोई  कौर  ग्रेटा

 क्या  सरकार  को  अखिल  केरल  ८  से  १२  प्रात  तक  प्रति  पौण्ड  पड़ेगा  कौर यह

 कृषि  विकास  संघ  की  ओर  से  उचित  मूल्य  संघ  चार  कराना  प्रति  पौण्ड  के  भाव  पर  दे  रहा

 की  दुकानों  द्वारा  केवल  चार  खाने  प्रति
 हम  इस  सारे  पर  विचार कर  रहे

 पौण्ड  की  दर  से  खाद्य  के  रूप  में  वितरण
 वे  कहते  हैं  कि  यह  गेहूं  के

 कराटे
 या  किसी

 के  लिये  दस  लाख  टन  टेपिश्नोकाਂ  के  as  के  अन्य  अना  के  समान  हीਂ  स्वादिष्ट  है  र

 सम्भरण  HT  प्रस्ताव  प्राप्त  कौर  यदि  उन्हें  पर्याप्त  प्रोत्साहन  मिले  तो  वे  सारे

 क्या  उक्त  संघ  ने  केरल  में  टे  पंटोका
 भारत में  इस  के  जलपान गृह खोल  देंगे  ।

 हम  इस  बात  पर  विचार  कर  रहे  हें  कि  इस
 के  उत्पादन  में  वृद्धि  के  लिये  कोई  विशेष

 सहायता  या  प्रोत्साहन  मांगा  है  ?  संघ ने  जो  १०  लाख  रन  घाटा देने  का  प्रस्ताव

 किया  है  उस  से  हम  क्यों  न  लाभ  उठायें  |

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 श्री  बंसल  :  गेहूं  ८  ara  या  १२  art  प्रति

 ato  कृष्ण प्पा  )
 :  तथा  ।  wa  में

 प्रस्ताव  की  एक  प्रति  प्राप्त  हुई
 पौण्ड  कहां  बिक  रहा  है

 ?

 हूँ  शौर  भारत  सरकार  इस  पर  विचार  कर
 श्री  एम०

 ato  गेहूं

 रही
 है  ।  गेहूं  का  भ्रष्टा  |

 प्रो०  मेध्य
 :

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  श्री  जी  गेहूं  का  यह
 कोचीन  सरकार  ने  हाल  में  राज्य  के  विभिन्न

 इस  भाव  पर  कहां  बिक  रहा  है
 ?

 भागों  में  टेपिग्नोका  के  are  को  सस्ते  भावों

 देते  रहने  के  लिये  कार्यवाही  की  हैं  जिस  से  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा :  हमारे  ग्रा यात

 कि  इस  के  निर्यात  से  निधन  उपभोक्ताओं  किये  हुए
 अठ  की  लागत  कभी  कभी  इतनी

 कोई  प्रतिकूल  प्रभाव  न  पड़े  ।  पड़ती  है  यद्यपि  हम  इसे  सस्ते  भावों  पर  देते
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 a  ड्राप  को  यह  ज्ञात  होना  चाहिये  कि  भाग  दो  लाख  रुपये  में  जान  सकता

 हम  इसे  अर्थ-साहित्य  दे  रहे  हैं  हूं  कि  राज्य  सरकारों  का  भाग  कितना  होगा

 त्व  1
 श्री  बंसल  :  अठ  झान  प्रति  पौण्ड  ?  झर  क्या  वे  भी  कोई  हिस्सा  बटा  रही

 श्री  ए०  एम०  टामस  :  में  यह  पूछ  सकता  शी  दाह  नवाज़  ग्रा गामी  तीन  वर्षों

 के  लिये  एक  लाख  वार्षिक  ।
 हूं  कि  क्या

 खाद्य
 मंत्रालय  ने

 टेपिश्नोका
 के  ae

 के  पोषक  तत्वों  तथा  पाचन  सम्बन्धी  इस  संघ  डा०  राम
 सुभग  fag:  में  जान  सकता

 के  दावों  की  जांच  करवाई  हे  श्र  यदि  हूं  कि  क्या  केवल  त्रावणकोर-कोचीन  कौर

 तो  इस  का
 क्या  फल  gar  है

 ?  मद्रास  इन  दोनों  की  राज्य  सरकारें  ही  इस

 योजना  में  भाग  व  लेंगी  या  कोई  अरन्य  राज्य
 एम०  वी ०  कृष्ण प्पा :  हम  इस  प्रीत

 भी  भाग  लेगा  ? की  तभी  परीक्षा  कर  रहे  हें  ।

 दक्षिण  भारत  के  लिये  अन्तदंदीय  जल  श्री  शाहनवाज़  संभवत  :  नया

 बना  अमान्य  राज्य  भी  भाग  ले
 परिवहन  ats

 *9 C2.  डा०
 राम  सुलग  क्या  डा०  राम  सुलग  fag:  में  जान

 सकता

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  :
 हूं  कि  ag  बोर्ड  कैसे  बनाया  जाय  गा  शर  इस

 क्या  सरकार  का  दक्षिण  भारत  के  के  कृत्य  क्या  होंगे
 ?

 लिये  कोई  श्रन्तदेंशीय  जल  परिवहन  बो  श्री  शाहनवाज़  खां  :  यह  विषय  अभी

 बनाने  का  विचार  है  विचाराधीन  है  ।

 क्या  यह  बोर्ड  बताने  के  सम्बद्ध  श्री  कानूनगो  :  क्या  पूर्वी  भारत  के  लिये

 राज्य  सरकारों  की  सम्मति  ले  ली  गई  भी  कोई  बोर्ड  बनाने  का  विचार  है  ?

 शौर

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att
 दक्षिण  भारत  की  कितनी  राज्य

 यहां  पहिले ही  एक  ats है
 जिस

 सरकारों  ने  इस  बोर्ड  के  धन  में  अंशदान  करने
 का  नाम  गंगा-ब्रह्मपुत्र  जल  परिवहन  बोर्ड

 की  इच्छा  प्रकट  की  है  ?
 है  ग्रोवर  यह  कार्य  कर  रहा

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 होमियोपैथी
 (  श्री  शाहनवाज़  खां  )  जी  at

 दक्षिण  भारत  के  लिये  एक  als  बनाने का
 ै

 262.0  श्री  एस०  सी'०  सामन्त :

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन ष  यदि  यह  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी

 बोर्ड  बना  दिया  तो  १९४३-५४  के  कि  क्या  मंत्रालय  ने  होमियॉपथी  के

 त्रय  व्ययक  में  इस  के  निमित्त  केन्द्रीय  सरकार  निधियों  के  योजना  झ्रायोग  द्वारा  भ्रनुमोदित

 के  भ्रंश दान  के  लिये  २  लाख  रुपये  का  उपबन्ध
 प्रस्तावों पर  विचार  किया  है

 ?

 किया  मुन्ना  है  ।  यदि  तो  पंचवर्षीय  योजना

 तथा  मद्रास  सरकार  तथा  की  श्री में  प्रति  ay  क्या  पगਂ  उठाने

 त्नावनकोर-कोचीन  सरकार  के  विचार  पूछे  विचार है  ?

 गये  हूं प्रौर उन की उन  की  प्रतीक्षा की  जा  रही  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  जायेंगी  ?

 डा०  राम  gun  प्रदान के  इस
 ये  प्रस्ताव  होमियोपैथिक  जांच

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  कि  केन्द्रीय  सरकार  का  समिति  की  सिफारिशों से

 कितने
 भिन्न हैं  ?



 Cou?  मौखिक  उत्तर  ६  मई  Peas  मौखिक  उत्तर  - Coy wv

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  भारतीय  चिकित्सा  परिषद्  की  भी  एक  बैठक

 से  तक ।  होमियोपैथिक  व्यवसाय  हुई  थी  att  उन्हें  एक  योजना  प्रस्तुत  करने

 के  प्रतिनिधियों  के  परामशं  से  इन  प्रस्तावों  के  लियें  कहा  गया  उन्होंने  अभी  तक  यह

 प्रस्तुत  नहीं  की  हैं  ।  ज्योंही  यह  योजना पर  विचार  किया  जा  रहा है  ।  इस  पर  कितना

 व्यय  होंगा  इस  का  अनमन  बताना  इस  समय  प्रस्तुत  की  हम  सारे  प्रस्तावों  पर

 सम्भव  नहीं  हैं  ।  विचार  करेंगे  |

 ये  प्रस्ताव  होमियोपैथिक  जांच  सरदार  ए०  एस०  सहगल  क्या  सरकार

 समिति  की  सिफारिशों  के  अनुरूप  ही  चिकित्सा  परिषद्  के  संघटनों  में  होमियोपैथी

 ah  एस०  सो०  सामन्त :  में  जान  सकता  के  प्रतिनिधियों  को  रखने  की  वांछनीयता

 पर  विचार  करेगी ? हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  fe  होमियोपैथिक

 जांच  समिति  की  स्थापना  के  पश्चात्  राज्य

 सरकारों  को  यह  सलाह  दी  गई  थी  किः
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  यह  तो  एक  सुझाव

 संस्थानों  को  खोलने  न  दिया  जाये  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  में  जान  सकता

 शौर  सर्दी  तो  क्या  वह  आदेश  wa  भी
 हूं  कि  क्या  इस  ary  में  कोई  सचाई  है  कि

 लागू  ह
 ?

 मंत्रालय  में  अघिकतर  एलोपैथों  के  होने  के

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  श्रीमान्  |
 कारण  इस  मामले  पर  सहानुभूतिपूर्वक

 नहीं  किया  जा  रहा  हैं  ?
 शी  एस०  Ato  सामन्त  :  म  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  पंचवर्षीय  योजना  जांच
 श्रीमती  श्रीमान्  ॥

 समिति  दोनों  के  प्रस्तावों  को  क्रियान्वित  करने  इस  में  बिल्कुल  कोई  सचाई  नहीं  है
 ।

 के  लिये  कोई  विशेष  विभाग  खोला  जायेगा  ?  गामा  ग्लोब्यूलिन

 syinat  चन्द्र दा खर  :  कलकत्ता  के  तीन  *
 १८८६.  सरदार  ए०  एस०

 होमियोपैथी  धिक  कालेजों  को  मिला  कर  एक  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कालेज  बना  देने  का  प्रस्ताव  है  जिस  में  कि  वे  कृपा  करेंगी  कि  क्या  ग्लोब्यूलिनਂ

 होमियोपैथी  में  उपाधि  के  लिये  पाठ्यक्रम  की
 अर्थात  मानव  रकत  के  संघटक  का  जो  कि

 व्यवस्था  कर  सकें  |
 बाल पक्षाघात  तथा  खसरे  को  रोकता  हें

 चेचक  के  विरुद्ध  प्रयोग  किया  जा  सकता  हैं शी  एस०  सी०  में  जान  सकता

 क्योंकि  यह  भारत  में  चेचक  का  निरोधक
 हूं

 कि  राज्य  सरकारों  की  होमियोपैथिक  a
 ”)

 जांच  समिति  को  सिफारिशें  विचार  के  लिये  ्

 पहिले  zat  भेजी  गई  थीं  और  वे  भारतीय  क्या  यह  सत्य हूं  कि  कैलिफोर्निया

 विश्वविद्यालय  के  चिकित्सा  विद्यालय  के
 चिकित्सा  परिषद्  को  उन्हीं  के  साथ  क्यों

 Sto  ato  हेनरी  कैम्प  ने  भारत में  विशेष
 नहीं  भेजी  गई  थीं  जिस  से  कि  उस

 की  सिफारिशें

 भी  मंत्रालय  को  पहिले  ही  प्राप्त  हो  जातीं  कौर  का  जिसे  कि

 सरकार  इस  विषय  में  कोई  निश्चय  कर  परम्यून  सीरमਂ  कहते  प्रयोग  कियाः

 था ? सकती  ?

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  एक  समिति  बनाई
 क्या  यह  सत्य  है  कि  कुछ

 सीरम  नई  दिल्ली  के  लोगों  को  दिया  गया
 गई

 थी  ।  होमियोपैथिक  व्यवसाय  ने  सदस्यों

 था  श्र  उन्हें  चेचक  निकल  arg  थी  ? को  दिसम्बर  ERR  में  बुलाया  गया  था  |
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 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )  :
 जापानी

 तरीके के  नाम  से  जानी  जाती  हैं
 ~

 (a)  जिन्हें  खसरा  निकल  चुका  हो  उन  पह

 के  रकत  से  तैयार  किये  हुए  गामा
 (१)

 पोदाघर  में  बीजाकुरों  को  उगाने

 रलोब्यूलिन  का  प्रयोग  खसरे  की  चिकित्सा  के  लिये  ऊंची  क्यारियां

 के  लिये
 एक  मानी  हुई  औषधि  है

 ।
 चेचक  के

 (२)  पौदा घर  के  लिये  कम  दर  पर
 उपचार के  लिये  इस  का  प्रयोग नहीं  किया

 बीज 'e
 जा  सकता  |  केवल  उन्हीं  व्यक्तियों  के  रक्त

 से  तैयार  किया  gar  गामा  ग्लोब्यूलिन  चेचक  (३)  पौदाघर  में  फसल के  लियें  अधिक

 खाद  देना  शहरों  बाद  को  खेत  में  ;
 के  उपचार  के  लिये  प्रयोग  में  लाया  जा  सकता

 (४)  खेत  में  पौदों  का  एक  स्थान  से
 हैं  जिन्हें  चेचक  निकल  चुकी  हो  ।  अभी  तक

 इस  का  कोई  प्रमाण  नहीं  मिला  हूं  कि  यह  चेचक
 दूसरे  स्थान  पर  पंक्तियों  में

 ox  । निरोधक  (५)  एक  झुंड  में
 ४

 से  ५  बीजाकुरों

 का  एक  स्थान से  दूसरे  स्थान  पर
 जी  हां  ।

 कौर

 जी  नहीं  यह  सीरम  कुछ  ऐसे
 (६)  चावल  के  खेतों  में  मिश्रित  खेती

 रोगियों  को
 दिया  गया

 था  जिन्हें  चेचक  निकली  तथा  उन  का  निराना  |

 हुई  थी  ।

 हां  ।  जापानी  तरीका  आन्दोलन

 के  सम्बन्ध  में  सभी  राज्य  सरकारों  से  पाथना चावल  की  Gat  की  जापानी  रोती

 की  गई  है  कि  वे  अपनी  उर्वरकों  की
 *

 १८८७.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  खाद्य  का  अनुमान  लगा  लें  रोक  भारत  सरकार

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  काता oll  करेंगे  ने  उन  की  उर्वरक  संबंधी  आवश्यक  मात्रा

 कि

 की
 पूर्ति  करने  के  लिये  भिरानी  स्वीकृति  दी

 ।
 चावल की  खेती  के  लिये  उत्तरी

 ह

 में  ware  गई  रीति  की  तुलना  में
 अराज  की  तिथि  तक  प्रसार  तथा

 प्रचार के  लिये कया  जापानी  रीति  में  कुछ  विशेषतायें  ह  RE, Qos  रु०  ७  तरा ०

 और  यदि  हें  तो  क्या  क्या  विशेषतायें  हें
 ?  wa  तक  दिया  जा  चुका हैं  ।  व्यय  राज्यवार

 ग्रा घार  पर  नहीं  स्वीकृत  किया  गया  था  ॥

 क्या  सरकार  किसानों  को  उतनी

 श्री  विभूति  मिश्र  :  में  ने  पूछा  है  कि  नाथे
 खाद  देने  के  लिये  तैयार  हं  जितनी  कि  जापानी

 रीति  से  होने  वाली  खेती  में  प्रावश्यक  होती  बिहार  में  जो  धान  की  खेती  होती  हैं शरर  यह  जो

 पगाह  तथा  जापानी  पकड़  की  खेती  होती  हैं  उन  में  क्या

 अन्तर  है  ?  धान  की  खेती  के  लिये  पानी

 | सरकार  द्वारा  चावल  की  खेती
 प्रधान  चीज़  है  प्रौढ़  उस  के  बाद  खाद  दि

 की  जापानी  रीति  के  प्रचार  में  कुछ  राशि  जहां  खाद  wie  पानी  दिया  जायेगा  वहां

 व्यय  की  गई  है  ,  शर  यदि  की  गई  हे  तो  राज्यवार  धान  होगा  ही  ।  तो  जापानी  मेथड  में  क्या

 कितनी  कितनी  ?  ?
 फक &

 कृषि  मंत्री  (Sto  पी०  एस०  :  डा०  पी०  एस०  ध ददामख ६  क्या  में  माननीय
 ~

 %)  उन्नत  तरीके  की  प्रमुख  विशेषतायें  जो  सदस्य  का  ध्यान  उस  पुस्तिका  की  कौर  जो
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 हम  ने  प्रकाशित  की  श्राकर्पित  कर  सकता  श्री  एस०  एन०  दास  :  में  जापानी  तरीके

 में  समझता हूं  उस  में  उन  को  पूर्ण  सुचना  द्वारा  की  गई  खेंती  का  व्यय  भारतीय  तरीके

 मिल  जायेगी  |  के  साथ  तुलनात्मक  afte  से  जानना  चाहता

 था  ?
 विभूति  मिश्र  :  उपाध्यक्ष  हम

 लोग  हिन्दुस्तान  में  अनन्त  काल  से  धान  की  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  व्यय  भ्रमित  हैं

 खेती  करते  चले  ग्रा रहे  हश्र  यह  जो  जापानी  किन्तु  उस  से  लाभ  भी  कहीं  afar हूँ  |

 मेथड  से  खेती  की  जाती  है  मगर  इस  का  श्री  अख़्तर  :  क्या  में  जान  सकता

 बाधा  खाद  कौर  पानी  भी  दिया  जाय  तो
 हूं  कि  कृषकों  को  जापानी  तरीके  द्वारा  चावल

 हम  इस  से  काफी  ज्यादा  धान  पैदा  कर  सकते  की  खेती  करने  के  सम्बन्ध  में  निर्देश  देने  के

 तो  क्या यह  राष्ट्रीय  स्वाभिमान  के  खिलाफ  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  क्या  प्रबन्ध  किये

 ? नहीं  है  कि  जब  हम  इस  काम  को  ज्यादा  बरच्छा  3.0

 कर  सकते  ह  फिर  भी  दूसरे  aa  की  नकल
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जहां  तक  इस

 करें  ?

 तरीके  का  सम्बन्ध  है  देश  में  चारों  प्रो  यदि

 डा०  पो०  एस०  देशमुख  लाखों
 नहीं  तो  हजारों  प्रदर्शन  किये  जा  चुके

 ह  ।
 में  पुरा  wet  समझ  नहीं  सका  हूं

 ।
 यदि  मेरे

 माननीय  मित्र  का  विचार  यह  हे  कि  हम  धान  की  श्री  alto  एन०  सिंह  :  क्या  में  यह  जान

 खेती सब  से  प्रदेश  सम्भव  तरीके  से  कर  रहे  सकता  हूं
 कि

 कुछ  प्रान्तों  में  इस  जापानी
 में  यह  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  यदि  हम  मैथड  से

 अधिक
 देवी  मेथड  से  धान  पैदा  किया

 जाता
 cy  ? उचित  रूप  से  कर  रहे  होते  तो  चावल  कमी  ह

 नहीं  होती  ।
 gto  पी०  एस०  जी  काफी

 में  समझता  हुं  कि  जापानी  तरीके  के  कुछ  जगहों  में  ।

 निश्चित  लाभ  भी  हें  ।  श्री  टी०  क०  चौधरी  :  क्या  में  जापानी

 तरीके  द्वारा  तथा  भारतीय  तरीके  द्वारा
 श्री  विभूति  मिश्र  2.0

 पैदा  किये  गये  प्रति
 मन

 धान  का  मूल्य  जान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 श्री  एस०  एन०  सकता  हूं

 ?
 क्या  इन  में  कोई  तुलना  की  गई

 a
 ?

 दास  ह

 श्री  एस०  एन ०  दास  :  क्या  में  जान  सकता
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  यदि  मेरे  मित्र

 हूं  कि  जापानी तरीके  द्वारा  प्रति एकड़  धान  की
 उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  जानना  चाहते

 तो  जापानी  तरीके  द्वारा  उत्पादित  प्रति  मन  का
 खेती  की  क्या  लागत  लगाई  गई  है  ?  भारतीय

 मूल्य  साधारण  तरीके  से  कहीं  अधिक  कम
 तरीके  द्वारा  उत्पादन  लागत  से  इस  की  तुलना

 किस  प्रकार  की  जा  सकती  है  ?  होगा

 जसानी
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं डाज  पी  एस०  देव  मुख
 :

 श्री  वानर  में

 सादर  निवेदन  करना  कि  माननीय  कि  इस  तरीके  द्वारा  खेती  करने  के  लिये

 सदस्यों ने  उन  को  पहले  ही  दीं  गई  सूचना  के
 कुछ  वस्त्रों  का  निर्माण  करने  के  लिये  कोई

 प्रबन्ध  गया  a
 @  या  नहीं  ?

 संबंध में  जानने की  चिन्ता  नहीं की  हैं  ।

 सदन  को  इस  विषय  में  बड़ी  विस्तृत  सूचना  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  वर्तन

 काल  में  निश्चय  ही
 wera A  11१110' मक  शिखाधार पर पहले हीं

 दी  जा  चुकी है
 ।
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 कुछ  झ्रस्त्रों  का  जो  इस  तरीके  को कार्यान्वित  खेवाई-कल्यानपुर  तथा

 करने  में  लाभदायक  समझे  गये  निर्माण
 afar  |  सड़क

 तथा  करने  के  लिये  कार्यवाहियां की  जा
 eee  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  यातायात

 रही  हैं
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  गुलाम  कादिर
 :

 में  जान  सकता  हूं  )  क्या  खेवाई-कल्यानपुर  तथा

 कि  क्या  काश्मीरी  तरीका जिस  के  द्वारा
 पुर-तेलियामूरा  सड़कें  बनवाने

 ६०  मन  प्रति  एकड़  पैदावार  हो  सकती  में  काफी  संख्या  में  कृषकों  की  जमीनें  सरकार

 में  लाया  गया  है  या  नहीं  ?
 द्वारा ले  ली  गई  ब

 डा०  पी'०  एस०  देदाम ख च्  हम  साठ  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार

 मन से  भी  ज्यादा  पैदावार  करना  चाहते  हैं  इस  प्रकार  प्रभावित  व्यक्तियों  को  जिन  की

 और  इसलिये  हम  इस  मैथड को  इस्तेमाल  जमीनें
 ले

 ली  गई  मुआवजा

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 श्री  बंसल  :  माननीय  मंत्री  ने  कभी  at
 श्ाहनवाज्ञ  :  202  कृषकों

 fe  जापानी  तरीके  द्वारा  लागत  की  जमीनें  खेवाई-कल्यानपुर  सड़क  तथा

 तरीके  से  कहीं  अधिक  कम  होगी  ।  ४२  कृषकों  की  जमीनें  कल्यानपुर-तेलीम् रा
 घस  का  प्रतिशत क्या  हैं  ?  सड़क  बनवाने  में  ले  ली  गई  हें  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  मेरे  साननीय  जितनी  site  संभव  होगा  ।

 मित्र  ने  प्रश्न  या  उत्तर  को  ध्यान से  सुनने
 श्री  दशरथ  देव

 :  वह  अधिकतम  तथा
 की  चिन्ता  नहीं  की  ।  जहां तक  उत्पादन  का

 न्यूनतम  राशि  कया  हैं  जो  कृषकों  को  प्रति  एकड़
 संबंध  है  में  ने  प्रति  मन  मूल्य  कहा  है  ।  जापानी

 द्वारा  उत्पादन  % O00  पाउण्ड  से  मुआवजे  के  रूप  में
 दी

 जाने  वाली  है  ?

 लगभग  ११/१२,०००  पाउण्ड  तक  के  बीच  श्री  शाहनवाज़  मुआवजे  की  राशि

 होता  हैं  ।  wa  यदि  ड्राप  घान  की  प्रति  मन
 जो  कृषकों  को  दी  जानें  वाली

 गति  पदाधिकारी  द्वारा  निश्चित  की  जाती
 पैदावार  की  दोनों  तरीकों  में  तुलना

 । तो  लागत  कम  होगी  |

 श्री  बंसल  :  eq  यह  था  के  कुमारों  एनी  मस् क़रीन :
 क्या  में  जान

 का  प्रति  मन  मूल्य  क्या  है
 ?”

 उन्हों
 सकती  हुं  कि  क्या  सरकार  इन  लोगों  को  बदले

 ने  कहा  कि  ag  अत्यधिक  कम  होगा  |  में  अन्य  कहीं  भूमि  देने  का  विचार कर  रही
 a.  a  ?

 में  उस  | हि ज  का  प्रतिशत  जानता  चाहता  द

 a
 &  ।  श्री  शाहनवाज़  खां  :  श्रीमान्  |

 डा०
 पी०  एस०  देशमुख  प्रीत  निश्चय  शनी  बीरेन  दत्त  :  नया  यह  तथ्य  है  कि

 ही  प्रति  मन  पैदावार  की  लागत  के  सम्बन्ध
 ~  त्रिपुरा में  अरब  तक  सड़क  निर्माण

 के
 सम्बन्ध

 में
 में  था

 ली  जानें  वाली  भूमि  का  भी  तक  कोई  मुआवजा

 नहीं  दिया  गया  अ्रौर  क्या  यह  भी उपाध्यक्ष  महोदय  पैदावार  ।  वहीं

 में  ने  सोचा  था  ।  काफ़ी  चावल  |  अगला  अ्रगरतला  सड़क  अन्य  किसी  सड़क  का

 ?
 अदन  मामला  ए
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 श्री  meta  वा  प्रदान  अन्य  किसी  श्री  दशरथ  देव  :  प्रत्येक  दल  को  कार्य

 सड़क
 से  सम्बन्धित  शझ्रासाम-प्रगरतला  करने  के  लिये  कितना  धन  निश्चित  किया

 गया  था  ?
 सड़क से  नहीं

 श्रीमती  त्रिपुरा  राज्य  में
 श्री  के०  के०  क्या में  जान  सकता

 हूं  कि  ufa-atania  पदाधिकारी  इन  कृषकों  केवल  एक  दल  कार्य  कर  रहा  किन्तु  केवल

 को  दियें  जाने  वाले  मुआवजे  को  निश्चित  करने  दल  का  व्यय  लगभग  ZY¥,o00  रु०  हैं  ।

 में  कितना समय  लेंगे  ?  क्या  सरकार  द्वारा  परीक्षण  काय॑  की  देख  भाल  राज्य  सरकार

 द्वारा की  जाती  है  । कोई  समयावधि  निश्चित  की  गई  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  अगला  प्रदान  | श्री  शाहनवाज  खां  :  कोई  निश्चित

 समयावधि  नहीं  हैं  ।  यह  ग्रीक  कारकों  पर

 भ्  श्री  एम०  आर ०  कृष्ण
 निर्भर  करता  |

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  क्यां  माननीय  सदस्य

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 त्रिपुरा  राज्य  के  हैँ  ?  में  ने  बरगला  प्रदान  मांगा
 ये  भूमियां  PEKR  के

 अन्त  में  ली

 गई  थीं  भर  कभी  इस  के  लिये  काफी  जल्दी
 ह

 a
 a
 acd  ।  बन्दरों  का  निर्यात

 त्रिपुरा  में  सचल  चिकित्सा  दल
 a rASe  पंडित  लिंगराज  मिश्र :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  प्रति  वर्ष  तथा
 FREER  श्री  दशरथ  देव  :

 कया  स्वास्थ्य
 पछले  तीन  वर्षों  में  अमरीका  की  वैज्ञानिक

 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 श्रतुसन्धान  प्रयोगशालाओं  में  प्रयोगों में  उपयोग

 क्या  चालू  at  में  त्रिपुरा  के  करने  के  लिये  निर्यात  की  जाने  वाली  बन्दरों

 ग्रामीण  क्षेत्र  में  महामारी  को  रोकने  के  लिये  की  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 किसी  सचल  चिकित्सा  दल  का  प्रबन्ध  किया

 वार्षिक देश  को  मिलने  वाले

 डालरों  का  अनुपात  कया  हूं  कौर  त  सरकार
 यदि  ऐसा  तो  इस  में  से  कितने

 को  निर्यात  शुल्क  अ्रथवा  wee  करों  द्वारा
 दल  तथा  किस  क्षेत्र  या  क्षेत्रों  में  ऐसे  दल  कार्य

 इस  व्यापार  से  कुल  कितना  धन  प्राप्त

 रहे  le
 होगा ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  का
 क्या  मंत्री  महोदय  का  ध्यान

 विचार  निकट
 भविष्य  में  ऐसे  दलों  को  चलाने

 a  पत्थरों  की  सुरक्षा  के  लिये  इण्डिया

 का &
 ?

 qs  लन्दन  द्वारा  हाल  ही  में  प्रचारित

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र दो खर )
 कुछ  इश्तीहारों  की  कौर  आकर्षित  किया  गया

 {#)  हां  |
 जिन  में  एक  प्रमुख  चिकित्सा  विशेषज्ञ

 का  एक  लेख--दि  जिला  मंकी-चेयरਂ

 एक

 ।
 यह  दल

 सम्पूर्ण  ग्रामीण  छपा  जिस  में  इन  वैज्ञानिक  प्रयोगों की
 क्षेत्रों  में  जहां  तक  सम्भव  होगा  कार्य  करेगा

 ।
 प्रक्रिया  में  जीवित  बन्दरों  पर  की  जानें  वाली

 न्र  ?
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  वीभत्स  ऋ्रुरताओओं  का  चित्रण  @
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 क्या  सरकार  ने  ऐसे  ward  हां  ।  सम्मति  जो  दी  गई  वह

 प्रयोजनों के  कारण  इस  देश  से  बन्दरों  का  यह  है  कि  चिकित्सा  अन्वेषण  चेतनावस्था

 निर्यात  रोक  देने  की  वांछनीयता  पर  विचार  तथा  नियंत्रित  देशों  में  किया  जाता

 शौर  जो  जानवर  इस  कार्य  में  प्रयुक्त  किये

 जाते  उन  के  साथ  मानवता  का  व्यवहार
 or

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  किया  जाता  @  ।

 प्रौढ़  yi  एक  विवरण  उपलब्ध

 +
 इन  जानवरों  पर  किये  गये  प्रयोगों

 सूचना  सदन  पटल  पर  रखा  हैं  ।  चिकित्सा  विज्ञान  की  उन्नति  होती

 बन्दरों को को  निर्यात  करने  पर  कोई  भी  निर्यात  उन  का  निर्यात  रोक  देना  वांछित  नहीं  समझा
 a

 शुल्क  नहीं  लगता  है  ।  गया  x  |

 विवरण

 _  तथा
 कनाडा  को

 निर्यात  किये  गये  बन्दरों  की  संख्या  तथा  कीमत

 अमरीका  को  अमरीका  को  किये
 |
 कनाडा  को  निर्यात  को  किये  ग

 ।
 ai  fet  जाने  वाल  गए  निर्यातों  का  |

 |  |
 करे  जाने  वालें  !  निर्यातों  का  मूल्य

 |
 बन्दरों  की  संख्या  मूल्य f}

 ०००
 झूमें  )  |  बन्दरों  की

 संख्या

 |
 (7000  रु०  में  )

 FEXO-¥2  २०,६६०  SY

 FEY L-UR  Vo ive
 =  किक दे २२४  Xo  g
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 श्री  Vo  एम०  टामस  :  क्या  में  जान  सकता  चीर  फाड़  के  कार्य  के  लिये  बन्दरों  की  पूति

 fe  हमारी  भ्रनुसत्धान  प्रयोगशाला त्रों  करने का  उत्तरदायित्व  ल े?

 भी
 कुछ  बन्दरों  का  प्रयोग  किया  जाता

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  हम  केवल

 डा०  पी०  एस०  ख  :  मांग  की  पूर्ति  कर  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  में
 ने

 कहा  कि

 मुझे  सूचना  नहीं  है  ।  यह  हमारे  कृषकों  के  लिये  एक  उपद्रव

 शर  यदि  हम  उन  से  छुटकारा  पा  जाते  हैं श्री  के०  Fo  बन्दरों  पर  निर्यात
 तो  हमें  भ्रत्यघिक  प्रसन्नता  होगी ।

 वल्क  न  लगने  के  क्या  कारण  हें
 ?  क्या उन  की

 a
 ह्  भ्रत्यघिकता हूं  ?

 डा०  एम॑०  एम०  दास :  में  जानना

 डा०  पी०  एस०  श्रीमान्  |
 चाहुंगा कि  क्या  बन्दरों  का  व्यापार  एक  सरकार

 अत्यधिक  अधिकता  वह  कृषकों के  से  दूसरी  सरकार  के  बीच  होता  है  या  किसी

 लिये  एक  उपद्रव  है  ।  जितने  ही  प्रदीप  यहां  से  व्यक्तिगत  कम्पनी  के  भारत  तथा

 वे  बाहर  चले  जायें  उतना  ही  हमारे लिये  आयात  करने  बाले  देशों  में  होता  हैं
 ?

 wee  है  ।

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :  जहां  तक  मुझे

 इस  के  कुछ  विशेष  कारण  हें  कि  भारत  ही  सुचना  यह  व्यक्तिगत  लोगों
 के

 अ्रपने  ऊपर  भ्र मानवीय  द्वारा  होता  हैं  ।
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 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  :  में  यह  जानना  रेल  यातायात  उपमंत्री

 चाहता हूं  कि  यह  मैरिज  साउथ  में  ज्यादा  अलग
 :

 यह  धन  निश्चित  रुप  से  झांका

 होते हैं  या  ad में  ज्यादा  होते हैं  जा  सकता है  ।  ४  प्रतिष्ठित का  ब्याज  इस  धन

 पर  लगाया जाता  है उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  निर्यात  के  सम्बन्ध

 में  बात  कर  रहे  उन  की  उत्पत्ति के  सम्बन्ध  श्री  के ०  सी ०  सोनिया :  ब्याज  लगान

 में  नही ं।  से  पूवे  हम  को  यह  पता  लगना  चाहिए  कि

 सरदार  Yo  एस०  सहगल  :  क्या  माननीय  वह  धन  कुल  कितना है  ।

 मंत्री  महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसे  मामलों  के  लिये

 ऐसे  कौन  कौन  से  लोग  हें  जो  कि  इस  का  अभिसमय  का  प्रस्ताव  अभिलिखित  है  ।

 रोज़गार  करते  हैं  शौर  क्या  वह  यहां  उपस्थित  माननीय  सदस्य  को  इस  प्रदान  को पूछने
 a =  ?

 से पूर्वे  इस  सम्बन्ध  में  विस्तृत  विवरण  का

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  मुझे  मालूम
 अ्रध्ययन  कर  लेना  चाहिये  |

 नहीं है  ।  श्री  Fo  सी०  श्रीमान्  !

 अनेक  माननीय  सदस्य  ~ vo—  में  इस  का  अध्ययन  पिछले  एक  मास  से  कर

 रहा  हूं
 ।

 उपाध्यक्ष महोदय  क्या  हमें  बन्दरों  पर  >  ? उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  क्यों  kd
 इतना  समय  व्यय  करना  चाहिये  ?

 श्री  के०  ato  सोनिया  मेरा  रन  है
 सन्  १९४९  का  अभिसमय  प्रस्ताव

 *2CRQ  श्री  Fo  सी'०  सोनिया
 fe जब  तकਂ  रेलों में  लगी  हुई  पूंजी का  मूल्य

 निर्धारित  नहीं  हो  जाता  तो  उस  पूंजी  पर

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 ब्याज  किस  प्रकार  लगायाਂ  यह  संभव

 क्या  १९४९  after
 नहीं है  ।

 प्रस्ताव श्री  भी  लागू  है  ;  श्री  च् अलंग दान  में  माननीय  सदस्य  को

 यदि  यह  ठीक  तो  जब  रेलों में  यह  बतलाना  चाहता हूं  कि  वह  पूंजी  निश्चित

 लगी  हुई  पूंजी  के  बारे  में  कुछ  निश्चित  नहीं  है  रूप  से  आंकी  जा  सकती  है  कौर  उस  धन  पर

 तो  इस  का  खंड
 ४

 किस  प्रकार  लागू  होता  ४  प्रतिश्त  का  ब्याज  झांका  गया  है  ।

 श्री  के०  ato  सोनिया  :  क्या  उस  पूंजी
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 में  हम  प्रति  वर्ष  कुछ  बढ़ाते  नहीं  =?

 शाहनवाज़
 :  जी  ।  यह  we

 थ्री  श्रीमान  |
 भी  लागू है  ।

 सन्  १९४९  के  अभिसमय  प्रस्ताव  उपाध्यक्ष  में  समझता  हूं  कि

 के  खंड ४  को  लागू  करने  में  कोई  कठिनाई  पूंजीगत  व्यय  तथा  सकल  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध ्

 नहीं है  क्योंकि  रेलों में  लगी  हुई  पूंजी  निश्चित  में  कुछ  सम्भ्रम  यह  सकल  सम्पत्ति  के

 रूप  से  wal  जा  सकती  है  ।
 मूल्यांकन पर  निरभर  नहीं  करता  ।  जहां तक

 श्री Fo  सी ०  सोनिया :  जब  हम  यह नहीं  रेलों  का  सम्बन्ध  प्रत्येक  आयव्ययक  में

 उधार  दिये  जाने  वाले  धन  तथा  पूंजीगत जानते  कि  इस  कुल  उद्योग  में  कुल  कितना

 धन  लगा  है  तो  हमे  इस  धन  पर  ब्याज  किस  व्यय  का  उल्लेख होता  में  इसे  श्रावस्ती नहीं

 प्रकार  लगायेंगे  ।  समझता
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 श्री  के०  ato  सोनिया  हम  प्रति  वर्ष  थी  एम०  वो ०  कृष्भप्पा  :  देहली  राज्य

 कुछ
 न

 कुछ  पूंजी  लगा  रहे  हैं  वह  कुल  पूंजी  राज  सरकार  को  यह  प्रस्ताव  करना  होगा  |

 कल
 कितनी  में  तो  यह  जानना  चाहता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  देहली  में  प्रांतीय

 श्री  अलगे शन  :  में  माननीय  सदस्य  को  सरकार है  ।

 यह  सूचना  देना  चाहता  हुं  कि  १९५२-५३
 श्री  दाभी  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 में  लाभांश  वितरण  करने  के  लिये  पूंजीगत

 व्यय  ८२४५.८४  करोड़  रुपया  निर्धारित  किया  न्यूट कि  १  लाख  से  कम  जनसंख्या

 गया  था  वाले  छोटे  छोटे  नगरों  में  जहां  wa  भी  राशन

 प्रचलित  उस  के  हटाने  में  क्या  विद्वेष

 खाद्यान्नों का  खुला  बाज़ार  कठिनाइयां  है ं?

 *
 १८९३,  श्री  के ०  ato  सोनिया

 श्री  एम०  वो०  लगभग  उन
 क्या  कृषि  तथा  खाद्य  मंत्री  यह  बताने  की

 सभी  राज्यों  में  जहां  अन्न  का  अभाव  भारिक
 कृपा  करेंगें कि  :

 नहीं  वहां  वास्तव  में  हम  ने  नियंत्रण को
 क्या  सरकार  राशन  क्षेत्रों  में

 हटा  दिया  है  |  जब  किਂ  बम्बई  जेसे  प्रान्त  में  जहां
 राशन  के  साथ  साथ  कुछ  खाद्यान्नों  का  खुला

 से  माननीयਂ  सदस्य  रहे  जहां  पर
 बाजार  करना  चाहती  है  ;  का  श्रत्यधिक  अभाव वहां  नियंत्रणों के

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  हटाने  म  हमें  भ्रत्यधघिक  सावधानी  कौर

 मुख्य  मुख्य  कठिनाइयां कौन  कौन  सी  हें  ?  कांता  से  काम  लेना  यदि  नियंत्रणों  का

 हटाना  लाभदायक  सिद्ध  हुमा तो  वैसा  करने
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी

 ०

 :
 विभिन्न  प्रान्तों  में  उचित

 के  लिये हम  सभी प्रकार से  तैयार  atk

 यदि  वे  हानिकारक सिद्ध  हुए  तो  हम  फिर

 मूल्य की  दुकानों  द्वारा  सरकारी  वितरण  से  नियंत्रण लागू  कर  देंगे  ।  सरकार  की
 के  साथ  साथ  भिन्न  भिन्न  खाद्यान्नों  में  खुला

 ऐसो  नीति  मुख्य  खाद्यान्न  जैसे  चावल

 बाजार  पिछले  कई  महीनों  से  चल  रहा  है  ।
 श्र  गेहूं  की  अत्यघिक कमी  के  कारण

 परिनियत  राशन  क्षेत्रों  में  जहां तक  मोटे

 नाज  तथा  गेहूं  हीरो  का  प्रदान  है  वहां  wa
 भी

 हम  को  सावधानी  कौर  सतकता  से  काम

 लेने की  alae  झ्रावश्यकता  है  |

 इन  का  खुला  बाजार  चल  रहा  जहां  कहीं

 सरकारी  वितरण  के  साथ  साथ  खुला  बाजार  खाद्य  तथा  कृषि  संगठन  में  अज्ञान

 करने  की  योजना  सुरक्षा स्वरूप  WaT

 अथवा  संभाव्य  समझी  जाती  है  वहां  केन्द्रीय  १८९४,  श्री  के०  ato  सोनिया :  क्या

 सरकार  सामान्य  तौर  पर  प्रान्तीय  सरकारों  कृषि  तथा  खाद्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  : के  इस  प्रस्तावਂ  को  कोई  विरोध  नहीं  करेगी  ।

 इस  का  तो  कोई  प्रदान  ही  नहीं  खाद्य  कृषि

 उठता  |  को  किस  आधार  पर  यह  वार्षिक  अंशदान

 श्री क्  सी ०  सोनिया  देहली के  बारे  दिया  जाता
 है  ;

 भ
 ७५

 इस  का  प्रस्ताव कौन  करेगा  ?
 इस  शशांक  के  भ्रन्तगंत  क्या

 शी  के ०  Fo  बसु  :  संसद्  के  सदस्य  |  अ्रायव्ययक  में  कोई  वृद्धि  हुई  है  ;
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 इस  धनराशि  को  निश्चित  श्री  एस०  सी०  क्या में  जान

 सकता हुं  श्रीमान्  fe  यह  खाद्य तथा  कृषि
 करने

 के  लिये  क्या  कायंवाही  की  जाती

 ह  )  संगठन  जिस  का  भारत  पुराना  सदस्य

 किस  ara  के  लिये  यह  धनराशि  इस  के  सम्मेलन में  भाग  लेने  वाल  प्रतिनिधि

 मंडल  का  खर्चा  देता  है
 ?

 दी  जाती  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी ०  Uo  देशमुख
 डा०  पी०  एस०  दामख क्प्ज  नहीं  श्रीमान

 खाद्य  कृषि  संगठन  को  दिये
 समितियों  सलाहकार  समितियों  के

 पदाधिकारी सदस्यों  को  छोड़  कर  हमें जाने  वाले  अंशदान  का  अ्राधार  प्रत्येक  राष्ट्र

 सदस्य  की  राष्ट्रीय  त्रय  पर  निर्भर  है  ।
 प्रतिनिधि  मंडल  का  खर्चा  देना  पड़ता

 पदाधिकारी  सदस्यों  का  खर्चा  खाद्य  तथा

 वर्ष  १९५२  भ्र ौर  १९४५३  में  कृषि  संगठन  देता  हैं  ।

 भारतवर्ष  का  यह  शभ्रंशदान  २६८,३२४  डालर
 मे

 खाद्य तथा  कृषि  परिषद्  कौर  एतदयथे
 डा०  gta  चन्द्र

 :  व्या  श्रीमान

 जान  सकता हूं
 कि  इस  संगठन  में  कितने  भा  रतीर्य

 अत्यावश्यक सुधार  समिति  के  विशेष

 कार्य कर  रहे  हे  ? वेदन पर  १९५२  में  यह  ३७,९०२  डालर

 स्वीकार किया  गया  जिस  में  से  भारतवर्ष  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  काफी  भारतीय

 ने  केवल  २,३०,४२२.५०  डालर  दिया  ।  इस  संगठन  में  कार्य  कर  रहे  कभी  कभी  हम

 क्षोभ  प्रकट  करते  ह  कि  हमारे  अंशदान के खाद्य  तथा  af  संगठन  के

 सम्मेलनों  में  जो  दो  वर्ष  में  एक  बार  ि द्झा  करता
 अनुसार  हमारी  संख्या का  अनुपात  कम  है  |

 मेरे  पास  यहां  पुरी  सुचना  नहीं  है  ।

 है  तथा  वित्तीय  नियंत्रण  की  मुख्य  समिति  के

 परामर्श  पर  प्रत्येक  राष्ट्र  सदस्य  का  यह  श्री  के०  Fo  श्रीमान्  !  क्या

 ava  निश्चित  किया  जाता  है  |  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  संगठन  से  मिलने

 वाले  प्रौद्योगिक  परामशं  तथा  अन्य  दूसरी
 परिषद में में  चालू  खर्चों  से  भुगतान

 सहायताओं  के  लिये  इस  श्रमदान  के  अतिरिक्त
 के  लिये  विहित  मात्रा  के  भ्रनुसार  प्रत्येक  राष्ट्र

 शर  भी  कुछ  देना  पड़ता  है  ?
 सदस्य  भ्रंश दान  देता  हैं  ।

 डा०  पी०  एस०  श्रीमान्  !

 att  के०  सौ०  सोनिया  :  यह  परिषद्  सामान्य तौर  पर  महीं  ।  यदि  विशेष

 हमारी  क्या  क्या  सेवा  करता  है
 ?

 रूप से  हम  विशेषज्ञ  मांगे  तो  उस

 के  लिये  हमें  कुछ  देना  होगा  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :
 श्रीमान्  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  परिषद्  विवरण
 गाय  के  गोबर  से  गेस  बनाना

 को में  यह  सब  कुछ  लिखा  उन  से

 कुछ  प्रौद्योगिक  सहायता  प्रशिक्षण  कक्षाएं

 *
 १८९७,  श्री  झूलन  सिन्हा

 :  कया  कृषि

 लगती  &  श्र  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को  अधिक  तथा  खाद्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सहायता  तथा  प्रकार की  सहायता  गाय  के  गोबर  से  सुदर्शन  गैस

 दी  जाती  टिड्डी  नियंत्रण  तथा  अन्य  दूसरी  उत्पादन करने  के  लिये  उस  संयंत्र से  होने

 योजनाओं  सम्बन्धी  रातों में  भी  हम  को  वाली  बचत  की  जांच  करने  के  लिये  क्या  कभी

 सहायता  मिलती  ह  कोई  कार्यवाही  भी  की  गई  है



 ¥oRR  मौखिक  उत्तर  मई  १९५३  मौखिक  उत्तर  Yolgo

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 श्री  फूलन  सिन्हा  :  श्रीमान्  !  क्या  में

 भारतीय  अनुसन्धान  परिषद्  में  एक  जान  सकता हूं  कि  बम्बई में  बने  गेस  संयंत्र

 बहुत  बड़ा  संयंत्र  लगाया  गया  ऐसी  राशा  जिस  का  नाम  ग्राम  लक्ष्मी  संयंत्र

 की  जाती है  कि  मई  १९५३ के  ora  तक  सरकार  द्वारा  उस  की  दक्षता  की  जांच  कराली

 इस  संयंत्र  का  वेल्डिंग  निर्माण  ara
 गई  है

 ?

 समाप्त हो  उस  के  उपरान्त  प्रयोग  डा०  पी०  एस०  जी  श्रीमान्  |

 कांयं  व्याख्या  काय  प्रारम्भ  होगा  ।
 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद् में  इस  का

 परीक्षण  किया  गया  था  शौर  हम  यह  ज्ञात
 श्री  झूलन  श्रीमान्  ।  कया  में

 करने  का  प्रयत्न कर  रहे  हे ंकि  क्या यह  ठीक
 जान  सकता हूं  कि  सरकार इस  संयंत्र  से  a

 होने  वाली  बचत  तथा  इस  की  उपयोगिता  ह

 को  ध्यान  रखते  हुए  भ्र पनी  निर्माण शालाओं  श्री  थान्  क्या  में  जान

 में  क्या  निर्माण  करने  की  सोच  रही  है  सकता हं  कि  गोबर  से  गेस  बनाने  का  काम

 खाद्य  की  स्थिति पर  कैसा  प्रभाव  डालेगी ? जो  व्यवसाय  यह  कायें  कल  कर

 रहे  हें  उन्हें  व्यवसायिक रूप  से  प्रोत्साहन  देने

 की  सोच  रही  हैं  ?
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  श्रीमान्  ,

 जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  में  समझता हूं

 कि  इस  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।.  गस
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  हमारी

 अ्रपनी  ऐसी  कोई  निर्माण शाला  नहीं  है
 निकालने  के  उपरान्त  जो  कुछ  बचता  है

 वह  बहुत  कुछ  रूप  में  गोबर  के  समान ह  र री
 जहां  यह  संयंत्र  तेयार  किया  जा  किन्तु

 यदि यह  सिद्ध  हो  गया  कि  बचत के  विचार  खाद  के  लिये  उचित  एवं  ठीक  है  |

 से  यह  योजना  बड़ी  अच्छी  है  तो  मुझे  विश्वास  उपाध्यक्ष
 श्रीमती

 हैं  कुछ  निजी  उद्योगपति  भ्र वश्य  ही  इसे  श्रीमती  ए०  काल े:  में  भी  यही  प्रश्न

 बनायेंगे  ।
 पुछना  चाहती

 थी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 अगला  प्रदान

 | श्री  झूलन  सिन्हा  श्रीमान  !  क्या  मैं

 जान  सकता हूं  कि  क्या  सरकार को  इस  का
 रेलों  में  प्रचलित  भ्रष्टाचार  सम्बन्धी

 जांच  के  लिये  समिति
 पता है  fe  बम्बई में  एक  साध  है

 जो  ठीक  उसी  ढांचे  के  संयंत्र  निर्माण  करती  १८९८,  सोए  एम०  टामस  :  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  : हैं  जिस  पर  कि  संयंत्र  बना  है
 ?

 रेलों  में  प्रचलित  भ्रष्टाचार  को
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जी

 इसे  जानता  ही  नहीं  हुं  अपितु  में
 रोकने  के  लिये  क्या  किसी  समिति  की  स्थापना

 की  गई  हैं  ;
 ने  स्वयं इन  बने  हुए  संयंत्रों को  देखा  है

 किन्तु  wat  हमें  इस  के  बारे  में  किसी  निश्चित
 यदि  तो  इस  के  सदस्य  कौन

 कौन  हैं  ;
 निष्कर्ष पर  कराना ब्  यदि  यह  पूर्ण

 six  यदि  इस  के
 निर्माण  कायें

 में  कुछ
 यदि  तो  इस  के  न  बनाने  के

 क्या  कारण  हें
 ?

 सुझाव दे  कर
 इसे  कौर

 भी
 प्रति  बनाना  है

 तो  हमें इस  का  निर्माण  काय  उद्योगों  को  _  रेल  तथा  यातायात  मंत्री के  सभा-सचिव

 सौंपना  होगा  ।  शाहनवाज  at):  )
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 किया  गया  था  तो  उसका  क्या  परिणाम
 अभी  कोई  समिति  नहीं  बनाई  गई  है  ।  यह

 मामला  सरकार  के  सक्रिय  विचाराधीन  है  |  हुआ है
 ?

 श्री  ए०  एम०  टामस  :  रेल  आयव्ययक  श्री  राज  फोन  की  उत्तरोत्तर

 पर  qary  वाद  विवाद  का  उत्तर  देते  बढ़ती  हुई  मांग  को  देख  कर  हमने  वस्तुतः

 हुए  माननीय  रेल  मंत्री  ने  जो  ग्रा इवा सन  स्वयं  ही  प्रेरित  होकर  अधिक  सम्पक  वाले

 दिया  था  उस  को  देखते  हुए  इस  समिति  की
 अर्थात्  ५००  से  ६००  सी०  बी ०  बहुमुखी

 स्थापना  करने  में  देरी  करने  के  क्या  कारण  are  के  प्रतिष्ठापन  का  आदेश  दिया  हमें

 हैं  ?  उक्त  बोड़े  मिल  गया  है  और  प्रतिष्ठापन  कायें

 किया जा  रहा  हैं  । श्री  बहुत  शीघ्र  ही  इस

 समिति  की  स्थापना  की  जायेंगी  ।
 श्री  ए०  एम०  म॑  जानता  हूं  कि

 इन कु लम्  में  दूर  भाव  विनिमय-केन्द्र  बोले  एक  वह  पुत्र  प्राप्त  हो  गया  था  किन्तु

 उसके  प्रतिष्ठापन  की  आरा
 at CALE  श्री  ए०  एस०

 कब्र  तक  की

 जाती है  ? कया  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  क्या  सरकार  ने  एर्नाकुलम  श्री  राज  बहादुर  :  सम्पूर्ण  योजना  ३

 )  में  दूरभाष  मान  १९५२  को  स्वीकृत  कर  दी  गई  थी  |
 >

 एक्सचेंज  )
 का  प्रसार  करने  में  नहीं  सोचता  कि  बोड  एक  ag  ga  मिल

 की  योजना  स्वीकृत की  है  ?  गया  होगा  क्योंकि  योजना  को  स्वीकृति  के

 क्या  इस  सम्बन्ध  में
 काम  प्रारम्भ

 थ  उसे  निमित  करने  में  कुछ  समय

 3
 कर  दिया  गया  है  ?  अवश्य  ही  लगा  होगा  |

 यदि  नहीं  क्रिया  गप  तो  क्या  श्री  ए०  एम०  टामस  :  व्या  में  जान  सकता

 ?
 छै

 हूं  कि  वेलिंगटन  पोट  को  चीनਂ कारण  ठ

 और  कोचीन  क्षेत्र  के  विभिन्न  टेलीफोन
 विनिमय  के  वर्तमान  में  कितने

 सम्पर्क  )  हूँ  ?  एक्सचेंज  की  निकटता  को  दृष्टिगत  रख  कर

 क्या  सरकार  ने  उक्त  क्षेत्र के  लिये  पियो
 विचाराधीन  प्राय ना  पत्रों  की

 संयुक्त  स्वचालितਂ  एक्सचेंज  की  सम्भावना

 कितनी  संख्या  ह  ?
 पर  विचार  किया  है  ?

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 थ्री  राज  बहादुर  :  इस  तथ्य  को

 हां  ।
 ध्यान  में  रख  कर  कि  हमारे  कारखाने  में

 हां  । /  स्वचालित  टेलीफोन  के  साधनों  के  उत्पादन

 प्रश्न  नहीं  उठता  है  ।  की  क्षमता  सीमित है  यह  सुविधा  इस  क्षेत्र  में

 ५९  विस्तरण  सहित  २८४  प्रत्यक्ष  प्रसारित  करने  की  सम्भावना  नहों  उचित

 सम्पर्क |  समय  में  उसे  पुरा  किया  जायगा  |

 लायसेंस  प्राप्त  कुली

 *
 १९००,  शी  के०  सुब्रहमण्यम : श्री  एम०  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  नवीन  विनिमय  क्या  रेल  मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 स्थापित  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  से  कि  रेलवे  के  लायसेंस  प्राप्त  कुलियों  को  सेवा

 की  कया  रन्दा दत  हैं  ?
 कोई  सहायता  मांगी  गई  थी  और  यदि  एसा
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 क्या वे  प्रत्येक  प्रदेश  vv के
 अनुसार  और  आकस्मिक  श्रमिक  रेल  कर्मचारी  नहीं

 भिन्न  भिन्न  यदि  हें  तो  क्यों  ?  el

 गाड़ियों  से  cast  को  उतारने  नियमित  पासंल  कुलियों  का  वेतन

 स्तर और  चढ़ाने  का  काम  कौन  करता हे
 ?  ५ ९.  रु०  -ठी-  है  ।  इसके

 क्या  ये  पासंग  कुली  रेलों  द्वारा
 रिक्त  उन्हें  किराया  और  क्षतिपूर्ति

 सम्बन्धी  भत्ते  भी  नियमानुसार  दिये  जाते
 सेवामुक्त  किये  गये

 यदि यह  सत्य  तो  उन्हें  क्या

 उपलब्धि  दी  जाती हैं  ?  श्री  के०  सुब्रह्मण्यम  :  यह  सच  हू

 कि  दक्षिण  रेल  में  इनका  आधार  मासिक
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 वेतन है  और  पूर्व  रेल में  इन  कुलियों के
 लिये

 दाहनवाज्  at):  और
 मासिक  वेतन  नहीं  हूं  ?

 रेलवे  लायसेंस  प्राप्त  कुलों  रेल-कर्मचारी

 नहीं  हें  सेवा  की  दाँतों  का  प्रत  नहीं  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 उठता  वे  या  तो  ठेकेदार  द्वारा  परस्पर  :  दक्षिण  रे  में  ठेकेदार  से  काम  करने

 निश्चित  की  गई  दाँतों  प्र  सेवामुक्त  किये  की  प्रथा  नहीं  हे  और  qa  रेल  के  भो  बहुत

 जाते  ह  अथवा  रेलवे  द्वारा  उन्हें  मासिक  से  स्टेशनों  पर  यह  प्रथा  समाप्त  कर  दी  गई

 हू  और  अवैमित्तिक  प्रणाली  प्रारम्भ  की लायसेंस  शुल्क  पर  रखा  जाता  है  ।  ठेकेदारों

 द्वारा  इन्हें  कायथ  नियोजित  करने  की  दत  गई  है  ।

 और  अवस्था यें  तथा  रेलवे  द्वारा  एकत्रित  श्रीਂ  के०  सरकार  को

 की  गई  लायसेंस  निधि  स्थानीय  स्थितियों  के
 पुर्व  रेल  nde  श्रमिक  संघ  की  ओर  से  कोई

 अनुसार  परिवर्तनीय  हें  |
 स्मृति  पत्र  मिला  हे  और  क्या  सरकार  ने  उस

 गाड़ियों  में  पासंग  चढ़ाने  और
 स्मृति  पत्र  पर  विचार  कर  कोई  प्रस्ताव  ते  यार

 उतारने  का  काम  नियमित  पासंग  अथवा  किये  हें  ?

 स्टेशन  कुलियों  से  लिपा  जाता  हैं  जो  कि
 श्री  अलगे दान :  नैमित्तिक

 रेलवे  कर्मचारी  आवश्यकता  होने  पर
 योजना  व्यवहृत  की  जा  रही  है  |

 लायसेंस  प्राप्त  कुलियों से  भी  सहायता ली

 जाती हैं  किन्हीं  रेलों  में  अनेक  स्थानों  पर  att  मुनिश्वामी  :
 क्या  में  जान  सकता

 यह  aa  और  में  उल्लिखित  हूं  कि
 क्या  विशेष  जंकशन ों  पर  कुलियों  को

 केवल  लायसेंस  प्राप्त  कुलियों  से  ही  लिया  लायसंस  देने  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  कोई

 जाता है  और  कुछ  अवस्थाओं  में  स्टेशन  मास्टर  नियन्त्रण  हैं  ?

 को  इस  कार्य  के  लियें  यातायात  के  आधार  पर
 श्री  अलगेशन  :  यह  विशेष  स्टेशन  और

 एक  मुक्त  रकम  दे  दी  जाती  है  और  वह
 वहां  की  परिस्थितियों  पर  निसार  है  ।

 आकस्मिक  श्रम  को  नियोजित  कर  लेता  है  ।

 लायसेंस  प्राप्त  कुलियों  सामान  उतारने  हों  के०  के०  इत  कुलियों  द्वारा

 और  चढ़ाने  के  लिये  मजदूरो  दौ  जातों  है  ।  दिया  जाने  वाला  अधिकतम  और  न्यूनतम

 रेलों  द्वारा  नियमित  पास ल  कुछो  लाइसेंस  शुल्क  कितना  क्योंकि  मुझ  से

 सेवामुक्त  किये  जाते  हें  जबकि  स्टेशन  मास्टर  कहा  गया  है  यह  प्रत्येक  स्थान  पर  भिन्न

 द्वारा  नियोजित  किये  गये  लाय बेंस प्राप्त  कुली
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 डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 में  यह  नहीं

 भिन्न  भिन्न  है  ।  अधिकतम  लायसेंस  शुल्क
 ४

 कह  सकता |  जो  हम  कर  रहे  हे  उसी

 सम्बन्ध  में  मेरे  पास  सूचना

 श्री  बादशाह
 क्या  में दियासलाई  में  प्रयुक्त  होने  वाली  लकड़ी  पेदा

 करने का  स्थान  उत्तर  प्रदेश  के  उन  क्षेत्रों  को  जान  सकता

 हूं  जहां  दियासलाई  की  लकड़ी  का  उत्पादन
 *2R 08.  श्री  मीडिया  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  किया  जाता  हूं
 ?

 करेंगे :  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  योजना  के

 अंतगर्त  यह  १४५२  एकड़  श्रीमान  |

 उत्तर
 ट्रावनकोर

 मध्य  प्रदेश
 और  मद्रास  में  कितने  भुगत  जल  स्रोत  परिमाप

 *
 १९०३.  श्री  बुच्चिकोटेय्या  :  क्या

 की  गई
 और  ave  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा

 nn
 BS4 8-4KR  और  १९५२-५३

 में  प्रत्येक  प्रदेश  को  कितनी  सहायता  दी  गई  टेक्निकल  सहकारिता  करार

 के  अंतगर्त  क्या  भारत  के  भुगते  जलपोत

 परिमाप  के  अमरीकी  विशेषज्ञों  को
 कृषि  मंत्री  पो  ०  एस०  देशमुख  )

 आमंत्रित  किया  गया  अथवा  किये  जाने राज्यों  में  दियासलाई  की  लकड़ी  पैदा

 करने  का  क्षेत्र  की  आशा ह
 |  यदि  किया गया  है  तो  इन

 षषज्ञों  की  संख्या  कितनी हैं  ;
 (१)  उत्तर  प्रदेश  १४५२  एकड़

 (२)  आसाम  9५०  प्र
 वे  यहां  कब  तक  ठहरेंगे  ;

 (३)  ट्रावनकोर-कोचीन  Yoo
 वी  ी  उन  पर  व्यय  जाने  वाला

 (४)  मध्य  प्रदेश  कुछ  नहीं  कुछ  और

 (५)  मद्रास  १५०  एकड़  इस  कार्य  को  भारतीय  ठकेदार

 करेंगे  अथवा  विदेशी  ? १९५१-५२  में  कोई  सहायता

 नहीं
 दी

 १९५२-५३  में  इन  राज्यों
 को  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 निम्न  सहायता  दी  गई  थी  —_——<—

 (१)  उत्तर  प्रदेश  VY ACR  रु०  लगभग  तीस  वर्ष  |

 (२)  आसाम  ५,२९३  स०
 लगभग  २७,०००  रु०  |

 (३)  ट्रावनकोर-कोचीन  १,४५४  रु०
 इस  art  के  लिये  atte  ही  टेंडर

 (४)  मध्य  प्रदेश  कुछ
 नहीं  आमंत्रित  किये  जाये  और  सब  से  नीची

 (५)  मद्रास  Ris ij <  Bo
 दरों  वाल  उन  टेंडरों  को  काम  सुपुर्दे  किया

 उक्त  योजना  में  मध्य  प्रदेश १  अप्रैल  जायगा  जो  साधन  सम्पन्न  और  आवश्यक

 १९५३  से  सम्मिलित हुआ  है  ।  अनुभव  से  युक्त  हों  ।

 श्री  मीडिया  गौडा  :  क्या  में  जान  सकता  श्री  बुच्चिकोटय्या  :  विदेशी  विशषज्ञों

 द्वारा  किये  ्  की  अभी  तक  क्या

 देश  के  उपभोग  के  लिये  यथेष्ट  हू  ?  उन्नति है  ?
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 डा०  पो०  एस०  प्रविधिक  सहकारिता  मदद  के  अन्तर्गत  अप्रेल

 समूचा  करार  सदन  पटल  पर  प्रस्तुत  कर  १९५३  में  अमरीका  के  साथ  तीन  संचारणात्मक

 दिया
 है  ।  जहां  तक  कुओं  की  खुदाई का  करारों  पर  हस्ताक्षर  किये

 सम्बन्ध  इस  कार्य  में  विशेषज्ञ  नियोजित

 नहीं  जायेंगे ।  केवल  परिमाप काय  के
 यदि  संवाद सत्य  है  तो

 क्या  करार

 की  प्रति  सदन  पटल  पर  प्रस्तुत  की  जायगी ;
 लिये  विशेषज्ञ रहेंगे  ।  करार  पर  हाल ही  में  और

 हस्ताक्षर  किये  गये  थे  और  अभी  काम
 कया  करार  को  क्रियान्वित  करने

 प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  ।

 के  लिये  किसी  अमरीकी  विशेषज्ञ  को  आमंत्रित
 श्री  बुच्चिकोटटेय्या  :  इस  दिशा  में  राष्ट्रीय  किया  जायगा  ?

 प्रतिभा  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  सरकार

 ने  कया  कार्य किये  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 जी
 नहीं  मुख्य  करार  के  २,००० डा०  पी०  एस०  में

 नलकूपों  के  अतिरिक्त  उत्तर  बिहार
 नहीं  सोचता  कि  नलों  के  सम्बन्ध  में

 जन प्रोत्साहन  की  कोई  आवश्यकता है  |
 और  पंजाब  राज्यों में  ६५०  नलकपों  के

 निर्माण  के  लिये  २०  १९५३  को
 श्री  मेघनाद  साहा  :  पानीवाला  महाराज

 संचारणात्मक  करार  Fo  ६  के  केवल  एक
 के  परिश्रम

 का
 क्या  परिणाम  हुआ  ?

 अनुपूरक  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  गये  हैं  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  कुछ  समय  पु
 जी  करार  की  प्रति  सदन

 उसको
 विवेचना  की  जा  चुकी  हैं  ।

 उस  सम्बन्ध  में  मने  एक  विस्तृत  उत्तर
 पटल  पर  रखी गई  हैं  ।  परिशिष्ट  ११,

 अनुबन्ध  संख्या  re]  |
 पहले  ही  दे  दिया  था  ।

 रेलवे  साइडिंग श्री
 के०

 के०  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  इन  विदेशी  विशेषज्ञों  के
 साथ  भूगर्भ  *

 १९०६.  श्री  देवगन  क्या  यह
 ज्ञान  से  सम्पन्न  कोई  भारतीय  वैज्ञानिक  भी

 सत्य है
 कि  १९४९-५२  में  पुर्व  बंगाल  नागपुर

 रेल के  बादामपहार और  कुलरिया  स्थानों

 डा०  पो०  एस०  पर  खनिज  लोहे  को  लादने  के  लिये  कुछ

 हमने  भारत  में  उपलब्ध  प्रत्येक  वैज्ञानिक  व्यक्तियों  ने  अपने  ही  खर्च  से  रेलवे  साइडिंग

 से  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  सहयोग  निर्माण  करने  की  अनुमति  के  प्रियंका

 के  सम्बन्ध  म  म  faite  नहीं  हूं  किन्तु  में  की

 आशा
 करता  हूं  कि  ऐसा  किया  जायगा  ।

 क्या  यह  सच  कि  उक्त

 प्रार्थना  अस्वीकृत कर  दी  गई
 संयुक्त  राज्य  प्राविधिक  सहकारिता  मदद

 क्या  यह  सच  हैं  कि  ae  में *
 १९०५.  श्री  बच्चिकोटेय्या  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  की  कृपा
 कार  ने  विशेष  रूप  से  खनिज  लोहे  को  लादने

 के  लिये  ही  साइडिंग्ज  का  निर्माण करेंगे  :

 क्या  यह  सत्य है
 कि  पंजाब  और

 ्
 बादामपहार और  कुलरिया  में

 उत्तर  प्रदेश  आदि  में  ६५०  अति  ienTM  साइडिंग  निर्माण  करने  पर  व्यय  गई

 और
 कपों  के  निर्माण के  लिये

 सरकार
 ने

 अमरीकी
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 क्या  प्रभावित  व्यक्ति  कार्य  पर उन  खदान  मालिकों के
 नाम

 जिनका खनिज  लोहा  जाता  हे  तथा  और  यदि  एसा  हे  तो  क्या  मृत  व्यक्तियों

 उक्त  भाग  में  उल्लिखित  प्रत्येक  स्टेशन
 और  घायलों  के  परिवारों  को  प्रतिकर  दिया

 गया हे  ? पर  हर  एक  खदान  मालिक  द्वारा  सन्  १९५२

 में
 भरे  खनिज लोहे  की  अलग

 अलग  क्या  भविष्य  में  इस  प्रकार

 मात्रा  ?  की
 दुर्घटनाओं  को  रोकने  के  लिये  कोई  पद

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव  लिये जा  रहे  हे  ?

 द्ञाहनवाज़  :  att
 रेल  तथा  यातायात मंत्री  के  सभा-सचिव

 हां
 ।  शाहनवाज़  :

 हां  ।
 पुल  जो  कि  पूर्ण  होने  वाला  था

 बादामपहार  ८६,७२६  To  उसके  आसपास  aga  से  व्यक्तियों की  भी

 कुलरिया  १ै,३  २,२६२  रु०  के  कारण ।

 सन्  १९५२ में  प्रत्येक  खदान  तीन  और  नौ  जरूरी हुए, १

 प्रभावित  व्यक्ति  कार्य
 पर  थ

 मालिक  द्वारा  इन  स्टेशनो ंसे  भेजे  गये  खनिज

 लोहे की  टनों में  मात्रा  बतलाने  वाला  वक्तव्य  और  उनको  कृपात्मक  अनुदान  च्

 सदन  पटल  पर  प्रस्तुत किया  गया  ह  |  चुके  हैं

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  २७]  af

 श्री  देवगन
 :

 कया  में  जान  सकता  हुं
 कि

 दरख्वास्तकारियों को  अपने  खां  से  साइडिंग
 प्रशिक्षण के  लिए  भरती

 बनाने की  परमिशन क्यों  नहीं  दी  गयी  ?
 *  १८७९.  श्री  विट्ठल  राव

 संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 श्री  शाहनवाज  खां

 :
 जिस  वजह  उन्होंने

 यह  तथ्य  हू  कि  इण्डियन  नैशनल  एयरवेज़
 यह  पेशकश  की  उस  वक्त  वहां  हमारे  पास

 वह  आइरन  और  तोलने के  लिये  बन्दोबस्त  लिमिटेड  हवाई  प्रशिक्षण में  शिक्षा  देने  के

 लिये  नवयुवकों को  भरती  करते  हे  ?
 नहीं  इसलिये  उसको  कबूल  नहीं

 किया  ।

 Ee  ees  यदि  ऐसा  तो  भरती  की  नम्य

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 fefea  नदी  के  पुल  पर  दुर्घटना
 चो वषेदा  सन्  १९४७  से  अब

 कितने  युवक इस  कम्पनी  द्वारा  प्रशिक्षित *
 ACK  श्री  गोहन

 :  यातायात  मंत्री

 किये जा  चुके  हें  ?
 बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 इन  प्रशिक्षणार्थियों  को  सैद्धान्तिक
 क्या  यह  सत्य  हे  fe  fret

 और  व्यवहारिक  शिक्षा  देने  का  क्या
 पहाड़ी  जिले में  वी०  सड़क  पर  टीचिंग

 कम

 नदी  के
 झुलानपुल पर  गत

 वर्ष  एक  दुर्घटना

 संचरण  उपमंत्री  राज

 दुर्घटना के  क्या
 कारण

 थे  ?  at

 में  सदन  पटल  पर  करार यदि  तो  कितने  व्यक्ति

 वा  दुर्घटना  के  कारण  जरूरी  हुए
 ?

 स्टैंडर्ड  फार्म  रखता  हुं  जिन्हें  फर्श  गार्गी

 247  PSD,
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 अपनाते  जो  कि  विमान  चालकों  और  ATS  डि कोई  FE

 a
 समाप्त  होने

 पर
 9 f यातायात  तथा  ज  संचालक  क्लर्कों की की  श

 भरती  के  बारे  में  शर्तें  भी  रखते  हें  ।  [  कापी
 यदि  है  तो  उनकी  परीक्षाएं

 पुस्तकालय में  रखो  हे  ।  देखो  सीरियल  कौन  लेता  है  ?

 ६५/५३]  शिक्षाविद  कारीगरों  को  अपने
 क्या  सरकार  उड्डयन  विभाग  में

 प्रशिक्षण काल  जो  २  से  ३  वर्ष  तक  चलता
 नौकरियों

 के  इस  प्रशिक्षण  को  मान्यता

 २५)  रुपये  जेब  खर्च के  लिये  मिलते
 हैं

 ।
 देती है  ?

 में  सदन  पटल  पर  यह  जानकारी  यदि  tare  तो  कया  सरकार के

 देने  वाला  विवरण  रखता  हुं  ।  [  देखो  पास  प्रशिक्षणा्धियों  के  विषय  में  नियमित

 शिष्ट  ११,  अनुबन्ध नं०  re |  रूप से  कोई  उन्नति का  विवरण  आता

 दिक्षाधीन  विमान  चालकों  को  सरकार  इन  प्रशिक्षणार्थियों  के

 सहायक  विमान  चालक के  रूप में  ३००  प्रशिक्षण  तथा  परीक्षा  का  अधीक्षण  और

 घट  उड़ान  का  अनुभव  दिया  जाता  हँ  ,  ताकि  किस  प्रकार  करती ह  ?

 बे  असेनिक-विमान-प्रदिक्षा  अलाहाबाद

 में  डकोटा  अण्डोरसमेन्ट  कोस  करने  के  लिये
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 समवाय  कोई  डिप्लोमा  नहीं  देता  ।
 सक्षम हो  सकें  और  डकोटा  हवाई  जहाज के

 व्यापारिक  उड़ान  के  लाइसेंस  पर  ग्राउंड  इंजीनियर  अनुभूतियों  की

 स्थायी  अण्डोरसमेंट  प्राप्त  कर  सकें  ।  परीक्षाएं  असैनिक  उड्डयन  विभागलेता  है  |

 यात  तथा  काय  संचालक  प्रशिक्षणार्थी  विभिन्न  जब  चालक  असैनिक  उड्डयन  प्रशिक्षण

 विभागों के  साथ  लगा  दिये  जाते  जैसे  में  डेकोटा  पृष्ठांकन  पाठ्यक्रम

 यात्रियों  को  टिकट  का  हिसाब  को  पूरा  कर  लेते  हें  तब  उन्हें  डेकोटा  पृष्ठांकन

 और  हवाई  अड्डे  के  as
 आदि

 जब  भी  यही  विभाग  देता  है  ।

 तक  कि  वे  प्रत्येक  प्रकार के  कार्य  में

 दक्षता  न  प्राप्त  कर  ्  |
 हां  ।  पृष्ठांकनों  और

 प्रशिक्षणार्थी  ग्राउण्ड  इंजीनियर  अनुभूतियों  वाले  असैनिक

 प्रत्येक  शाखा  के  कमंचारियों के  जेष्ठ

 सदस्यों  के  आदेश  और  निरीक्षण  में

 उड्डयन  विभाग  में  सेवा  के  लिये ag  होते

 कार्य  करते हें  ।  ग्राउण्ड  इंजीनियरों  और

 शिक्षाविद  कारीगरों  के  बारे  में  प्रशिक्षण
 नहीं  |  ऐसे  विवरण  आवश्यक

 नहीं  समझे  जाते  ।
 का  पाठ्य  क्रम  और  सूची  सदन  पटल  पर  रखे

 चालक  प्रशिक्षणार्धियों  को  आगे
 देता  पुस्तकालय  में  रखी  हुई

 देखो  न्०  एस०
 के  प्रशिक्षण के  लिये  इसे  निक  उड्डयन  प्रशिक्षण

 केन्द्र  में  जाना  पड़ता  ।  यातायात  तथा

 लग  के  anal  को  केवल  समवाय  में  नौकरी
 इंडियन  नेशनलएयरवेज  लिमिटेड

 के  प्रशिक्षण  दिया  जाता  हूं  ।  ग्राउण्ड

 इंजीनियर  तथा  मैकेनिक  प्रशिक्षणार्थियों  के *2LLo.  श्री  विट्ठल राव  :  क्या

 संचरण  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  विषय में  समवाय की  कमंशाला  को  सरकार

 व्या  इंडियन  नेशनल  एयरवेज  fro  के  ने  ग्राउण्ड  इंजीनियर  अनुज्ञप्ति  परीक्षाओं  में

 शक्तियों  को  उनकी  दक्षिण  कालावधि  बैठने  के  अपेक्षित  कार्यानुभव  के
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 प्रयोजनों  के  लियें  अ  हुमोडित  किया  हूँ  ।  असैनिक  वाले  और  डाक  ले  जाने  वाले  विमानों  को

 उड्डयन  विभाग  का  वैमानिक  निरीक्षण  नियंत्रक  पकड़ना  सम्भव  नहीं  होता  ?

 उस  कमंशाला  का  समय  समय  पर  निरीक्षण
 क्या  कोई  अभिवेदन  किये  गये

 करता  रहता  जिससे  यह  सुनिश्चित
 हें  कि  कम  से  कम  एक  एक्सप्रेस  गाड़ी  ऐसी

 रहे  कि  वहां  समुचित  स्तर  बना  रहता है  |
 चलाई  जो  ६  बजे  मद्रास  पहुंच े?

 डाक  जोवन  बोला  पालिसियों  सम्बन्धी  दावे
 क्या  यह  तथ्य  कि  नीलगिरि

 *9 003.  शो  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  एक्सप्रेस  ६  बजे  मद्रास  पहुंचा  करेगी

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  जिससे  कि  सवारियां  तथा  डाक  कालीन

 जिन  डाक  जीवन  बीमा  विमानों से  जा  सकें  ?

 सियों  वाले  १९४७  से  पुर्व  दिवंगत  गये

 थे  उनके  दावों  सम्बन्धी  कितने  मामले  सरकार  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 के  पास  निबटारे के  लिये  लम्बित हैं  ;  बघाहनवाज़  :  बड़ी  लाईन  की  तीन

 क्या  यह  तथ्य  द्वितीय  एक्सप्रेस  गाड़ियां  मद्रास  सेन्ट्रल  पर

 विश्व  युद्ध  में  अभिलेख  नष्ट  हो  जाने  के
 ७-१५,  ७-३०  और  ८-२०  बजे  पहुंचती

 हे  और  तीन  कालीन  विमान  मी नम बक्कम
 कारण  और  विभाजन  सम्बन्धी  उपद्रवों  के

 विमान  क्षेत्र  से  ७-००,  ७-३०,  तथा
 कारण  कुछ  मौलिक  दस्तावेज़  उपस्थित

 नहीं  किये  जा  और
 C=30  बजे  चलते  हैं  |

 यदि  ऐसा  है  तो सरकार  का  विचार  नहीं  ।

 ta  दां  को  के  ते  निबटाने  का  है  ?
 नहीं  ।

 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 रेल  के  तार  कार्यालय ४४  ।

 M224,  श्री  एस०  वी०  राम स्वामी :

 नियमों  के  अनुसार  ऐसे  मामलों  क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 म  कृपा  करेंगे  कि  क्या  रेल  के  तार  कार्यालयों और  दो  जमानतों  के  साथ  एक  तारण

 बांड  लेकर  दावों  का  निबटारा  कर  दिया  जाता  पर  यह  प्रतिबन्ध
 लगा

 दिया  गया  हे  कि  वे

 तारण  बांड  के  साथ  दो  जानें  मिलने  तार  कार्यालय  विभाग  द्वारा  प्रतीत  किये  जानें

 में  वास्तविक  कठिनाई  होने  पर  मामल  पर
 वाले  विलम्ब  शुल्क  तारों  को  ग्रहण  न  करें  ?

 विचार किया  जाता  और  जहां  उचित हो  क्या  इन  नियमों  में  उपयुक्त

 विमुक्ति दे  दी  जाती  है  ।  संशोधन  करने  के  लिये  कोई  प्रस्ताव  हैं  ताकि

 नीलगिरि  एक्स प्र  स  रेल  के  तार  कार्यालय  विलम्ब  शुल्क  वाले

 तार  भी  ले  सकें  ? *
 १८८४.  श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :

 क्या  रेल
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  ह  कि  मद्रास  जाने

 हां  ।

 वाली  बड़ी  लाईन  की  तीन  एक्सप्रेस  गाड़ियां

 प्रातःकाल  मद्रास  इतनी  देर  में  पहुंचती  हें  जी  हां  ।  रेलवे  बोले  उस

 fa  द्रास  विमान-क्षेत्र  से  सवेरे  रवाना  होने  विचार कर  रहा  है  |
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 उसर  प्रदेश  के  उत्पादकों  को  की  सिविल  हस्पताल  को  उपयुक्त  नहीं  समझा

 कीमत  का  भुगतान न  होना
 और

 * 220,  थी  बी०  एन०  क्या  यदि  एसा  नहीं  किया  गया  हैं  तो

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  क्या  सरकार  उसे  सम्मिलित  करन  के  व

 करेंगे :  पर  विचार  करेगी ?

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 के  गन्ना  उत्पादकों  द्वारा  AT  १९५१-५२

 शाहनवाज़  :  हां  । म  गन्ने  की  पूरी  की  कीमत  का  कुछ  भाग

 अभी  तक  अदा  नहीं  fear गया  हां  ।  यह  हस्पताल  स्त्रियों

 यदि  यह  सहो  हूं  तो  कितनी  के  लिये  नहीं है  ।

 रकम  देना  दास  और
 यह  विषय  विचाराधीन  हैं  ।

 क्या  सरकार  कृषकों  का  भुगत
 रेलों  में  अ-संवरण  श्रेणी  के  स्थान करने के  लिये  कुछ  कार्यवाही  करने  का  विचार

 कर  रही हे  ?  *
 १८९६.  पंडित  एस०  ato  भागने

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  कया  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे :

 २१  १९५२  और  २१

 ४१  करोड़  रुपए  की  गन्ने  की  १९५३  की  रेल  व्यवस्था  की

 कुछ  कीमत  में  से  १  अप्रेल  १९५३  तक  द्वितीय  और  तृतीय  stot  के  अ-संवरण

 स्थानों  की  और केवल  ३६  लाख  रु०  देना  बाकी  थे  ।  इस

 लग  में  से  भी  अप्रेल  १९५३  में  काफी

 रुपया  दे  दिया  गया  है  ।

 क्या  उक्त  तीनों  श्रेणियों  के  न  चुने

 गये  समस्त  पदों  की  अभिवृद्धि  ज्येष्ठता  के

 मिलों  द्वारा  बकाया  रकम
 अनुसार  की  गई  ह  ;  और

 शीघ्र  चुको  देने  के  सरकार  प्रत्येक

 सम्भावित  कार्य  कर  रही  है  ।
 यदि  नहीं  तो  मंत्री  महोदय  यह

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५१-५२  और

 १९५२-५३  में  प्रत्येक  श्रेणी  में  उपेक्षित चिकित्सा व्यय  को  भरपाई

 किये  गये  मामलों  की  संख्या  ?
 *

 १८९५,  पंडित  एम०  बी०
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  के  सभा-सचिव

 क्या  रल  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंग  :

 शाहनवाज़  :  रेल  व्यवस्था

 क्या  यह  सच  है  कि  रेल  की  प्रथम  और  द्वितीय  श्रेणी  के  सम्बन्ध  में

 चारियों  के  परिवारों  की  चिकित्सा  पर  किये  जानकारी  सदन  पटल  पर  रखें  गये  विवरण

 गये  व्यय  की  भरपाई  करने  के  लिये  सरकार
 में  दी  परिशिष्ट ११,  अनुबंध

 ने  सम्पूर्ण  भारत  में  महिलाओं  के  लिये  ao  २९ |
 रेल  व्यवस्था  की  तृतीय  श्रेणी  के

 की  उपयुक्तता  के  feared  अनुदेश  सम्बन्ध  मं  अभी  तक  प्रत्येक  रेल  के  पास

 प्रसारित  किये  हैं  ;
 चूने  हुए  ate  न  चुने  हुए  पदों  की  सूचियां

 क्यो  सरकार  को  मालूम  ह  कि  थीं  और  एक  रूप  सुची  का  प्रश्न  अभी  रेलवे

 उक्त  काय के  अजमेर के  सरकारी  बोर्ड  के  विचाराधीन हूँ  ।
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 न  चुने  गये  पदों  पर  ar Ww  f=
 संचरण  मंत्री  द्वारा  मंत्रालय  का

 ज्येष्ठता  के  साथ  ही  उपयुक्तता  के  आधार  कार्यो  भार  संभालने  के  पश्चात्  डाक  तथा

 पर  की  जाती  |  तार  कर्मचारियों  की  कितनी  नवीन  संस्थाओं

 और  संघों  को  स्वीकृति  प्रदान  की  गई  ह  अथवा
 अपात्रता  के  कारण  उपेक्षित

 किये  गये  ज्येष्ठ  व्यक्तियों  की  संख्या के  सम्बंध  उन्हें  प्रतिनिधित्व  उपस्थित  करने  का  अधिकार

 म॑  सुचना  संग्रह  करना  अत्यन्त  विशाल  दिया  गया  ह  और  स्वीकृत  संघों  के  समान  ही

 काय ह  ।  सुविधायें  दी  गई  Qs  और

 शीतोष्ण  नियमित  डिब्बे  क्या  यह  सच ह  कि  माता

 डा०  अमीन  :
 यात  कर्मचारी  सम्बन्धी )  संस्था

 ने  १९  ०्२  नाम क्र  एक  संस्था  को  भी  तभी  से  स्वीकृत हो  कमल  सिंह :
 संघों  के  समान  ही  सुविधायें  दी  गई

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की
 NY  संवरण  उपमंत्री  राज  बहादुर )

 कृपा  करेंगे
 हां  ।

 क्या  सरकार  के  हाल  के  प्रस्तावों
 केवल  एक  डाक  तथा  तार  संघ

 को  दृष्टिगत  रखते  हुए  उन  रेल  मार्गों  पर
 अर्थात्  तार  यातायात  कर्मचारी

 शीतोष्ण  नियमित  डिब्बे  लगा  दिये  गये
 संस्था  को  विशेष  अवस्था  में

 जहां  वे  पहले  नहीं  और
 प्रतिनिधित्व  प्रस्तुत  करने  को  अनुमति  प्रदान

 यदि  ऐसा  किया  गया  है  तो  उक्त  की

 रेल  मार्ग  कौन  से  हें  तथा  किस  अवधि
 सरकार  ने  तार  यातायात

 से  ये  डिब्बे  चल  रहे  है
 ?

 चारी  संस्था  के  नि

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री
 क ेअसमा-सचिव  और  तत्सम्बन्धी  अन्य  सुविधाओं  की  मांग

 शाहनवाज़
 और

 को  प्राप्त  करने  की  अतिथि  दे  दी  ह  fez

 दिनांक  २१  मान  १९५३  से  हावड़ा  और  इस  समस्या  को  अभी  औपचारिक  स्वीकृति

 अमृतसर  के  बीच  ७३  अप  और  ७४  डाउन
 नहीं दी  ई  |

 पजाब  मल  म॑  साप्ताहिक  शीतोष्ण
 कृषि  पंड़ित

 नियमित  व्यवस्था  प्रारंम्भ  कर  दी  गई  है  ।
 * Roig  श्री  विश्वामित्र  क्या

 डाक  तय  तार  AT  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा

 १९०४.  श्री  पुन्न  क्या  संचरण  मंत्री
 करेंगे  कि  धान  तथा  गेंहूं  के  उत्पादकों

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  को  कृषि  पंडितਂ  की  उपाधि  प्रदान  की  ग
 a

 क्या  यह  सत्य है  कि  गत  ag
 ह

 ?

 सदन  में  मंत्रालय  के  अनुपूरक  अनुदानों  के  कृषि  पंडितਂ  उपाधि  पाने  व

 व्यक्तियों  ने  कितनी  एकड़  भूमि  में  धान  पदा सम्बन्ध  में  बहस  का  उत्तर  देते  हुए  मंत्री

 महोदय  न  कहा  था  कि  श्रमनीति  के  आधार
 किया  था  और  वह  किस  प्रकार  का  था

 ?

 तथा  कर्मचारियों  के  हित  को  दृष्टि  से  वह
 कितनों  एकड  भूमि  में  ag  पदा

 किया  गया  था  ?
 पंखों  और  संस्थाओं  को  बहुलता  को  समाप्त

 कर  डाक  तथा  तार  सेवा  के  एक  ही  संघ  के  घान  तथा  गेंहूं  की  पैदावार  की

 निर्माण  को  प्रोत्साहन  देंगे  लागत  याहू
 ?
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 उनके  अपनाई  गई  गेहुं  एको करण  के  पहचान  भूतपूर्व

 था  घान  की  खेतीਂ  की  रीति  क्या  थी  ?  राज्य  के  कितने  कर  वासियों  को  स्थायी  किया

 क्या  सरकार  खेती  के  इस  गया  कौर

 तरीके  को  कड़ों  पर  बड़े  पैमाने पर  काम  क्या  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  के

 में  लाने का  यत्त कर  रही  है  और  यदि कर  फलस्वरूप  कर्मचारियों  को  छंटनी  की  गई  हे

 रही  हूं  तो  कहां पर  ?  अथवा  किये  जाने  का  विचार  हूँ  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  संचरण  उपमंत्री  राज

 at  ९  गजटेड  और  २,९६५  नान  गजटेड  |

 ea  के  श्री  जंग मा  सी  संख्या  स्थिति  az  ्
 r  कि  भारतीय

 की  म स  PSK I—HKR  में  कृषि  पंडित  का  डाक  तथा  तार  विभाग  द्वारा  लिप  गये

 प्रमाण  पत्र  प्रदान  किया  गया  उन्हों ने  हूँ  दरा बाद  के  भूतपूर्व  राज्य  कर्मचारी  at  को

 प्रतियोगिता  के  निश्चित  एक  एकड़  केन्द्रीय  सरकार  के  दात  तथा

 भूमि  में  स्थानीय  लोकप्रिय  किस्म  का  सेवा  की  दशाएं  दी  गई  थीं  किन्तु  स्थायी

 बिलिया  धान  पैदा  किया  था  ।  चोरियों  को  यह  विकल्प  था  कि  वे  पहले  के

 एक  वेतन  स्तर  और  भत्ते  तथा  सेवा  की  अनप

 घान  और  गेंहूं  के
 उत्साहित  मूल्य  दशाएं  रख  सकते  है  ।

 के  सम्बन्ध  में  सुचना  उपलब्ध  नहीं है  ।  और  आवश्यक  सूचना

 एक  विवरण  जिसमें  दो  कृषि  पंडितों  संग्रहित  की  जा  रही  है  और  उचित  समय  में

 करा  अनुसरण  किया  जाने  वाला  खेतो  का  सदन  पटल  पर  प्रस्तुत  कर  दो  जायगी  |

 बर्मा  के  साथ  वस्तु  विनिमय
 ढंग  हुआ  है  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  परिदिष्ट  ११,  अनुबंध पं०  ३०1  १९०९.  थ्रो  बुच्चिकोटेय्या  :

 |  एवं  )  किन्तु  कृषि  पंडितों  द्वारा  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बतलाने  की

 अपनाये  गय  ढंग  को  सर्वसाधारण  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  श्री  किदवई

 कारी  हेतु  प्रकाशित  किया  गया  है  |  के  नेतृत्व  में  भारतीय  व्यापार  प्रतिनिधि

 मण्डल  ने  हाल  ही में  बर्मा  सरकार से  वार्ता
 हैदराबाद  के

 भूतपूर्व
 राज्य  के  डॉक

 की  थी  और  वस्तु  विनिमय  के  आधार  पर
 चारो

 *
 १९०८.  श्री  कृष्ण माचा यं  जोशी

 चावल  समझौता  सम्पूर्ण  किया  था  ?

 इस  नई  व्यवस्था  के  अन्तर्गत
 क्या

 संचरण
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 बर्मा  कितन  टन  चावल  देगा

 राज्य  को  डाक  व्यवस्था  का  बम  मा  का  भारत  से  कोन  सी

 सन्  १९५०  में  भारत  सरकार  के  साथ
 वस्तुएं  लेने  प्रस्ताव है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 करण  होने  पर  हैदराबाद  राज्य  की  डाक  तथा

 तार  व्यवस्था  में  से  कितने  पदाधिकारी  हां  ।

 लिये  गये  और  (7)  यह  जिचाराधोन  है  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  उक्त  भूतपूर्व
 चैम्पियन  रोक  स्वर्ण  खदान  में  चट्टान

 विस्फोट
 राज्य  के  कर्मचारियों  को  नवीन  श्रेणियां  नहीं

 दी  ve  पी  जैसाकि  संघात्मक  fad  ANQvt-
 traer_  *

 १९१०.  शी  विट्ठल  कया  श्रम

 करण  समिति  में  वर्णित  शर्तों  में  कहा  गया  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करमे  कि  क्या  गत
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 १६  अप्रैल  १९५३  को  कोलार  स्वर  क्षेत्र  वर्तमान  समिति  कतर  बनी  थी

 की  चैंपियन  रीफ  खदान  में  एक  चट्टान  और  यह  कब  तक  काम  करती  तथा

 विस्फोट  हुआ  था  जिसमें  तीन  मजदूरों  की
 (&)  इन  का  निर्वाचन  या

 मृत्यु नौ  अने
 क

 घायल  हुए  थे
 ?  उनकी  नियुक्ति  किस  आधार  पर  होती  है  ?

 क्या  ओरीगाम के  खदान  निरीक्षक

 थम  मंत्री  वी
 ०

 वी०
 :

 ने  उक्त घटना की  जांच  की  थी  ?  381.0

 यदि  नहीं  की  तो  उसके  क्या
 समिति  में  अनुसूचित  जातियों  का

 कारण  औपचारिक  अभ्यावेदन  नहीं  किया  जाता  है

 इन  खदानों  में  काम  करन  वाले  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  कोई  भी  सदस्य

 श्रमिकों  की  कुल  कितनी  संख्या  हे  जो  विभिन्न  सरकारों  अथवा  संघ  के

 सन् स  १९५२  में  इस  प्रकार  की  निधि  ata  अनुसूचित  जातियों  के  हें  या

 नही ं। कुल  कितनी  सांघातिक  घटनायें  हुई  ?

 जिस  स्थान  पर  यह  घटना  हुई
 सदन  पटल  पर  सदस्यों  की  एक

 agt  खदान  की  गहराई  कितनी है  ?  सूची  रखी हूं  ।  परिशिष्ट  ११,  अनु  बंध

 संख्या  ३१]

 शम  उपमंत्री  आबिद  :  चो बत मान  समिति  का  निर्माण  ८

 १६  अप्रैल  १९५३  को  नहीं  किन्तु  १९५२ को  हुआ  था  ।  यह  अपने

 १५  अप्रैल  १९५३  को  चट्टान  विस्फोट  की
 निमित  होने  की  तिथि से  दो  वर्ष  तक  काय

 एक घटना  हुई  थी  |  इस  घटना में  तीन  व्यक्तियों
 करती  रहेगी  ।

 की  मृत्यु  हुई  और  एक  सख्त  घायल  हुआ  |
 (&)  समिति  का  निर्माण  राज्य  सरकार

 के  भारत  सरकार  के

 प्रदान  नहीं  उठता  है
 |  मान्यता  प्राप्त  मजदूर  संघों  तथा

 THRE  ।  अखिल  भारतीय  महिला  सम्मेलन  द्वारा  हुआ

 समिति  में  सदन  के  दो  सद्य  भी  कार्य
 तीन

 करते
 स्थान के  ऊपरी  स्तर  से  ८,९०४

 फीट की  गहराई पर  ।
 नौकरियों  में  अनुसूचित  जातियों  का  आरक्षण

 १३४७.  श्री  भीखा  भाई
 :

 कया  रेल
 केन्द्रीय  परामशंदात्री  समिति

 मंत्री  यह  बतलाने
 को

 कृपा  करेंगे  :

 *
 १९११.  डा०  सत्यवादी :  क्या  श्रम

 क्या  यह  तथ्य है  कि  एक
 मंत्री यह  बतलाते  की  कृपा  करेंगे

 वेदन  किसी  संसद  सदस्य  द्वारा  अनुसूचित

 केन्द्रीय  सेवायोजन  जातियों  के  लोगों  को  विभिन्न  श्रेणी  की

 दात्री  समिति  में  काम  करन  वाले  सदस्यों  की  नौकरियों  में  उचित  करने  के  लिये

 शीघ्र  ही  किया  गया  और

 अनुसूचित  जातियों  के  सदस्यों  यदि  ऐसा  तो  सरकार  इस

 की  संख्या  र  क्या  कार्यवाही  करन  का  विचार  कर

 सदस्यों  के  नाम
 रही  है

 ?
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 रेल
 तथा  यातायात  उपमंत्री  इन  लाइनों  पर  कमंकरण  के  वित्तीय

 :  वह  १९५२-५३  के  आर्थिक  परिणाम  दिखाने

 अभ्यावेदन  विचाराधीन है  ।  वाले  आय-विवरण  उपलब्ध  नहीं  हे  किन्तु

 रेल  प्रबदेदीय  टिकट
 ३१  दिसम्बर  १९५३  उनके  जमा  करने  की

 निश्चित  तिथि  है  ।

 १३४८.  श्री  रामचन्द्र  रेडडी  :  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  :
 धान  तथा  गेह

 के  अन्तरगत  भूमि

 जारी  किये  शताब्दी  रेल
 १३५०.  डा०  राम  सुलग  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा प्रदेशीय  टिकटों  की  योग
 ७१  १७५

 इस  प्रकार  वसूल  की  जाने  वाली

 योग धन  और  क्या थ  १९५२-५३  में  धान

 क्या  गाड़ियों  में  तीसरी  तथा  गेंहूं  की  खेती के  लिये  कुछ  नई  भूमि  काम

 में  लाई  गई  और
 श्रेणी  में  आम  तौर  से  दी  जाने  वाली  जगह

 से  अधिक  जगह  दी  गई  थी  ?  यदि  एसा  तो  उनमें  कितने

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 एकड़  भूमियां  हैं  ?

 :  दाताब्दी  टिकटों  की  योग  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 दो  बच्चों  के  टिकट  को  मिला  कर  और  (@)  धान  तथा  गेंहूं  के

 १  अप्रैल से  १६  अप्रैल  १९५३ के  समय
 अलग  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते  हैं  वर्ष

 १९५२-

 ५३  में  २  लाख  एकड़  से  अधिक  कुल  क्षेत्र के  अन्तगंत  लगभग  १,१  १,८०३  थी

 ३३,५४,०९०  रु०  |
 खाद्यान्नों  को  उपजान  के  लिये  कृषि  योग्य

 बनाया गया  AT  |
 स्टाक  की  उपलब्धता  की  दृष्टि

 से  जब  और  जहां  कहीं  आवश्यक  समझा
 धानियों  तथा  तेल  की  मिलें

 गया  अतिरिक्त  स्थान  दिया  गया  था  |  १३५१.  श्री  एस०  ato  सामन्त :

 कया  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा रेलवे  लाईनों  पर  पूंजी  उद् व्यय

 १३४९.  श्री  अनिरुद्ध  सिन्हा :  क्या
 करेंगे

 भारत  में  तेल  की  मिलों  तथा
 रेल  मंत्री

 TH  १९५१-५२  तथा  १९५२-५३

 में  विभिन्न  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  तथा  पूर्ण  बेलों
 द्वारा  खींची  जाने  वाली  घाटियों  की

 पाया  ; करने
 में  आय-विवरण के  पूंजी  उद् व्यय  का

 प्रतिशत  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?  घानियों में  सरसों का  वार्षिक

 उपभोग  और  इस  प्रकार  निकाले  गए तेल  की रेल
 यातायात  उपमसंत्री  (att

 :  वह  १९५१-५२  तथा  १९५२-५३

 न्द्रीय  सरसों  समिति  ने  घानी में  निम्न  रेलवे  लाइनें  निर्मित  तथा  पूर्ण  की

 गईं
 उद्योग  की  कहां  तक  सहायता

 की  और

 चलने  की  तिथि  क्या  योजना  आयोग  की

 (१)  अरनतंगी-केरायकदी-२९  द  १९५२  aia  घानी  उद्योग  विकास  योजना  प्रारम्भ

 (2)  मुकेरियां-पठानकोट--६  अप्रैल  १९५२  कर  दी  गई  है  और  यदि  एजाज  तो  कहां ~

 (3)  गांधीधाम-दिखा--  अक्तूबर  १९५२  तक
 ?
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 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  द्वारा  चलाने  जाने  वाले  सभी  श्रेणी
 के  स्कूलों

 की भारत में  कारखाने  अधिनियम  १९४८

 के  अंतगर्त  प  विकृत  गई  तेल  मिलों  की  उन  स्कूलों  में  करने  वाले

 अलावा  योग  संख्या  २,०९७  हैं  ।  इनके  अध्यापकों  का  अधिकतम  तथा  न्यूनतम

 रिक्त  कुछ  छोटे  कारखाने  तथा  सहायक  वेतन  और

 उद्योग  की  भांति  तेल  पेरने  का  काम  करन
 क्या  ये  स्कूल  राज्य  के

 वाले  कुछ  scart  भी  ह  ।  सारे  देश  में
 विद्यालयों  से  सम्बद्ध  हैं  ?

 घानियों  की  अनुमानित  योग  सं  गया  ४,  ३  २,१६५

 रेड  तथा  यातायात  उपमंत्री

 फोन  प्राइमरी  तथा  एक
 घाटियों  द्वारा  वास्तव  में  पेरी

 मिडिल  स्कूल  ।
 गई  सरसों  की  मात्रा  के  सम्बन्ध  में  कोई

 (१)  न्यूनतम  वेतन  सर्प
 विश्वस्त  सूचना  उपलब्ध  नहों  है  ।  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  द्वारा
 रु०  |

 १९४९-५०  में  किसी

 (२)  अधिकतम  वेतन  क्रम  :  १००- प्रकार  एकत्रित  को  गई  सूचना  के  अनुसार

 ग्राम  घानियों  द्वारा  पेरी  गई  सरसों  की  २५०  रु०  |

 tr मानित  मात्रा  PIE4s  लाख  टन  थो  ।  पेरे  (  ये  स्कूल  राज्य  सरकार  द्वारा

 गये  तेल  मात्रा  मोटे  सम्बद्ध  हैं  ।  प्रायः री  तथा  मिडिल  स्कूलों  का

 किसी  विशविदधाठ्य  से  सम्बद्ध  होते  का रूप  से  सरसों  की  मात्रा  का  एक  तिहाई  अर्थात्

 लगभग  an)  लाख  टन  थी  |  कोई  प्रश्न  ही  नहीं हू  |

 गावी  के  तेल  पेरने  के  उद्योग  के
 गहरे  पानी  वाले  धान  को  खेती

 विकास  के  लिये  समिति  द्वारा  को  गई  कायें
 १३५  श्री  संगीता  क्या

 वाहियों  की व्याख्या  समिति  के  वार्षिक
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताते  को  कता

 वेदों  में  की  जा  चुको है  जो  सदन  भवन  के
 करेंगे  कि  कब्र  दो  फ्रोजन यें  (2)  गहरे  पातों

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हू  ।  की  गई  कांयं
 वाले  धान  तथा  (२)  उड़ीसा  में  पहाड़ी

 वाहियों  का  एक  संक्षिप्त  रूप  सदन  पटल  पर
 धानों  की  उन्नति  का  काय  क्र  से  कार्यान्वित

 रखा  [  देखिये  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  किया  जायगा  ?

 संख्या  ३२]
 इन  दो  प्रो जता ओं  को  कार्यान्वित

 नहीं  ।  खादी  तथा  ग्रामोद्योग
 करने  में  अनुमानतः  कितना  उद् व्यय  करना

 मंडल  ने  १९५३-५४  के  एक  घानी
 पड़ेगा ?

 विकास  कांप क्रम  लगभग  १९  लाख  रुपये  के

 यह  व्यय  राज्य  सरकार  या
 व्यय  का  बनाया  जिसमें  योजना  आयोग

 केन्द्रीय  सरकार  अथवा  दोनों  द्वारा  किया
 में  रखी  गई  ara  ata  घानी  यो  जना  पर  भी

 जायगा  ?
 ध्यान  रखा  गया  है  |

 कृषि  मंत्री  पो०  एस०  :

 उड़ीसा  में  रेलवे  स्कूल
 (१)  यह  योजना

 १३५२  श्री  संगण्णा  :  क्या  रेल  मंत्री  से  पांच  वर्ष  के  समय  के  लिये  स्वीकृत  की

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  गई  थी  किन्तु  राज्य  सरकार  को  अपना  व्यय

 उड़ीसा  राज्य  में
 रेल  प्रशासन  अंश  न  तो  १९५०-५१  में  ही  faa  सका

 247  PSD.
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 और  न  १९५१-५२  में  ही  ।  अतः  भारतीय  १९५२  ८,०००  टन  ज्वार

 कृषि  अनुसंधान  समिति  द्वारा  स्वीकृत  १९५३  ८,९००  टन  प्यार

 दान  जारी  कर  दिय  गया  था  ।  और  २००  टन

 रागी  १५  अप्रेल
 (२)  ae  योजना  से

 भी  पांच  वर्क  के  समय  के  लिपे  स्वीकृत  की
 TH  |

 गई  थी  ।  राज्य  सरकार  से  इत  प्रौढ़ता  को  बरारी  ज्वार  तथा  रागों  के

 alter  ही  प्रारम्भ  कर  देने  के  लिये  कहा  जा
 निर्यात  मूल्य  १०  रु०  ८  aro  प्रति  मन  हैं

 रहा  हू
 और  सफेद  ज्वार  का  मूल्य  ११  रु०  ८  आ०

 २९ पा०  प्रति मन  ।

 (१)  योजना  (१)  के  मामले
 १९५२  के  अंतगर्त  हैदराबाद  को

 में  प्रश्न  ही  नहीं  उस  होता  |
 आयात  किये  गये  खाद्यान्नों  की  पूर्ति  यों  थी  :

 ह
 व्यय (2) 2 !  स  योजना  का  योग  चावल  ९,९००  ट्

 १,०७,०००  रु०  है  जो  पांच  वर्षों  में  विभा  जित जि  त
 6,000  टन

 कर  दिया  हूँ  (४७,०००  रु०  अनावर्ती  तथा

 8843.0  में  ह  दरा बाद  को  कोई  भी
 ६०,०००  रु०  आतंक  |

 तीन  खाद्यान्न  अभी  तक  नहों  भे  जे  गए  ह्

 राज्य  सरकार  सम्पूर्ण  अनावर्ती
 खेपों  के  भारों  को  जांच

 व्यय  करेगी  जबकि  आतंक  व्यय  राज्य
 १३५५.  श्री  एन०  पी०  ओप्रा

 सरकार  तथा  भारतीय  क़षि-अनुसंधान
 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृप  करेंगे  :

 qq  दोनों  द्वारा  आधा  आधा  किया  जायगा  |

 क्या  माल  देने  के  समय  खेपों

 हैदराबाद  से  ७, ७ भज  जाने  वाले  खाद्यान्न  के  भारों  की  जांच  करने  का  कोई  प्रबन्ध

 aq  को  भेज  जाने  वाली  स्टेशनों  से  उनकी

 १३५४,  श्री  शिवपुरी  स्वामी :  कम  तोल  को  रोकने  के  और

 क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  वर्ष  १९५२-५३

 यदि  ऐसा
 तो

 वे
 में  हैदराबाद  द्वारा  अन्य  राज्यों  को  भेजे  जाने

 वाले  खाद्यान्नों  की  मात्रा  बताने  की  कृपा
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 करेंगे  ?
 :  at

 प्राप्त  हुए  खेपों  के  कुछ  अनुपात
 हैदराबाद  से  बजे  जाने  वालें

 भेजी  गई  स्टेशनों  से  कम  तोल  पर  रोक

 खाद्यान्नों  का  क्या  मूल्य  ह
 ?

 लगाने  के  art  वाली  स्टेशनों  पर

 अनप  देशों  से  आयात  किये  गए  उनको  तोडा  जात  हूं  ।  जांच  करने  वाले

 खाद्यान्नों  की
 कितनों  मात्रा  हैदराबाद  राज्य  अधिकारियों  के  द्वारा  भो  अचानक  जांच  के

 को  भेजी  गई  लिये  उनको  तुलवाया  जात हैं  ।

 छोटे  बन्दरगाहों  को  उन्नति
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 १३५६.  श्री  केलप्पन  :  क्या  यातायात
 मूल

 योजना  पत्री  वर्ष  से  कार्यान्वित
 a

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 होती  है  ।  हैदराबाद  से  वर्ष  १९५२  तथा

 १९५३  में  भेज  गए  खाद्यान्नों  की  मात्रा  इस  भूमिवर्ती  जल  सम्बन्धी  oft

 प्रकार  थी  :  माता  जो  sa  विशेषज्ञ  श्री  हैनरी  क्रास  ने
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 देश  के  छोटे छोटे  बन्दरगाहों के  सम्बन्ध  में  काकिनाडा  कौर  भ्रत्लेप्पे

 किया  था  उसके  क्या  परिणाम  हुए  ?  =

 बेनूर  उन  बन्दरगाहों  की  सूची
 वे  कौन  कौन  से  छोटे  छोटे

 गाह  हें  जो  राष्ट्रीय  बन्द  रगाह  मंडल  ने  विकास
 में  नही ंहै  जो  मध्यस्थित  बन्दरगाह के  रूप  में

 के
 लिये  चुने

 विकास  के  लिए  उपयुक्त  समझे  गए

 क्या
 राष्ट्रीय  बन्दरगाह  मंडल  मद्रास  राज्य  द्वारा  चावल  को  मांग

 १३५७  श्री  Fo  इय्याननी  :  क्या  खाद्य ने  मलाबार  किनारे  के  बेपुर  बन्दरगाह  को

 मध्यवर्ती  विकास के  लिये  चुनावों  ?  तथा
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 मद्रास  राज्य  द्वारा  PEYXR  के रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (  श्री

 )  बम्बई  सरकार  के  लिए  मांगे  गए  चावल  की  कुल

 कहने  उस  राज्य  में  छोटे  बन्दरगाहों  के  वर्ष  १९४५३  के  लिए  बंटी  मात्रा

 ca
 एक  परिमापन  को  हाथ  में  लेने  के  श्री

 क्रॉस  की  सेवाएं  प्राप्त  की  गई  थीं  ।  उन्होंने  कितने  टन  आन्तरिक  समाहार

 में  से  शौर  कितने  टन  ग्रामीण  किए  गए

 स्टारों
 सितम्बर  PEXR  में  काय॑  आरम्भ  कर  दिया

 था  प्रौढ़  इरादा  की  जाती  है  कि  उस  को  वह
 में से  बंटित किए  गए  हे  ?

 Qeuy F Wed TH के  पन्त  तक  जारी  रखेंगे  ।  श्री  क्रॉस  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 बम्बई  सरकार  के  समुद्रीय  परिमाप  दल  QYo,000  टन  |

 प्रिये छोटे  बन्दरगाहों  के  भूमिवर्ती जलों  के  यदि  भ्रावश्यकता  हुई  तो  उन  की

 वैज्ञानिक  वर्णन  सम्बन्धी  (  हाइड्रो ग्राफिक  मांग को  पुरी  तौर  पर  पुरी  करने  का  हम  ने

 परिमापों  को  कार्यान्वित  करने  पथ-प्रदर्शन
 वचन  दिया  है  ।

 कर  रहे  हें  ।  इस  परिमाप  का  ध्वनि
 जनवरी  से  अप्रैल  FE4R  के  काल

 द्वारा  गहराई  नाप  बन्दरगाहों  के
 के  लिए  gy  हजार टन  आन्तरिक  साधनों  में

 वर्ती  जलों  तक  पहुंचने  के  शर  उन  के  रास्तों
 से  कौर  २५  हज़ार  टन  विदेशी  झ्रायातों  में  से

 की  वर्तमान  ददा  को  निश्चित करना  प्रौर  बंटी  किए  गए  हें  ।

 उन  के  शभ्रद्यावत  नौपरिवहन  विवरण  पत्र
 गन्ना  उपकर

 )  तैयार  करना  है  इस  प्रकार  एकत्रित

 १३५८.  श्री  एच०  एस०  प्रसाद
 :  क्या

 किए  गए  आंकड़ों  सहायता  राज्य

 जहां  पर  भी  आवश्यकता  सुधार
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  एक  चीनी  कारखाने  से  एकत्रित
 के  उपाय  बना  सकती  है  ।

 बन्दरगाह ats  ने

 किए  गए  सम्पूर्ण गन्ना  उपकर  का  उस  क्षेत्र  में
 राष्ट्रीय

 विकास  के  लिए  उपयोग  करने  का  कोई
 सिफ़ारिश  की  है  कि  विकास  के  प्रयोजनों  के

 प्रस्ताव  है  जिस  में  वही  कारखाना  स्थित  है  ?

 लिए  उन  १८  अधिक  महत्वपूर्ण  छोटे

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख
 गाहों  पर  ध्यान  केन्द्रित  करना  चाहिए  जो

 जी  नहीं  ।
 मध्य  स्थित  बन्दरगाहों  के  रूप  में  वर्गीकृत

 उत्तर  रेलवे  के  मैनेजर  का  च् सलन थ  डिब्ब
 किए  जायेंगे  |  यह  बन्दरगाह

 १३५९.  श्री  To  एन०  विद्यालंकार :

 कोज्हीको दे  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ,  मुद्दा
 क्या  यह  तथ्य है

 कि  उत्तर  twa
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 aaa  डिब्बा  संख्या  ३०३२  उत्तर  रेलवे  के  क्या  यह  तथ्य  है  कि  कुछ  व्यक्ति

 मैनेजर  के  उपयोग  के  लिए  रक्षित  रंगे  हाथों  पकड़े  गए  थे  और  माल  बरामद

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  wat  हाल  ही
 किया  गया

 में  इस  सैलून  डिब्बे  की  भली  प्रकार  सफाई  क्या  यह  तथ्य  है  कि  वही  अथवा

 कौर  मरम्मत  शादी  हुई
 थी  भर

 यदि  हुई
 थी  वे  ही  व्यक्ति  धोखा दे  कर

 रेलवे  पी०  टी
 ०

 ्रो ०

 तो  वह  भली  प्रकार  मरम्मत  शादी  कब  पासों  भाड़े  के
 का  दुरुपयोग

 करते  हुए  पाए  गए
 अर समाप्त  हुई

 इस  के  पूर्व  इस  सैलून  डिब्बे  की
 क्या  ऐसे  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कुछ

 कार्यवाही  की  गई  यदि  की  गई  है  तो भली  प्रकार  रिहाई  श्र  मरम्मत  कब  हुई

 ate  शर  यदि  नहीं  की  गई  है  तो  क्यों  नहीं
 ?

 हाल  ही  की  मरम्मत  का  मूल्य  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 कितना  था  झर  इस  से  पूर्व  अ्रवसर  पर  की  गई  :  श्र  मांगी  गई

 सूचना  वाला  एक  विवरण  पटल  पर  रखा  है  | मरम्मत
 का

 कुल  मूल्य  क्या  था
 ?

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ३३]

 ~
 रेल  तथा  उपमंत्री  (  श्री

 सुचना  अगस्त  REX?  से  मार्च  १९५३  तक
 :  C3)  जी  हां  ।

 के  काल  के  सम्बन्ध में  है  ।  अगस्त  १९४१ से

 १२  जनवरी  PEXR  ॥  पूर्व  की  सूचना  सुगमतापूर्वक उपलब्ध  नहीं  है  |

 दिसम्बर  FEXR  में  ।
 जी  नहीं  ।

 प्रइन  नहीं  उठता  ।
 हाल  की  att  पहले  की  सफाई

 शर  मरम्मत  नदी  का  ठीक  ठीक  मूल्य  उप  चंडीगढ़ का  कुराली  और  रोपड़  के  साथ

 सिलाया  जाना लब्ध  नहीं  है  क्योंकि  सवारी  डिब्बों  की  समय

 समय  पर  होने  वाली  भली  प्रकार  की  सफाई  १३६१.  प्रो०  डी०  सो'०  फार्मा

 शौर  मरम्मत  पर  किया  गया  व्यय  अलग  अलग  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गाड़ियों  के  नाम  में  नहीं  लिखा  जाता  ।  ऐसा  कया  चंडीगढ़ रेलवे  स्टेशन  को  कुराली  कौर
 व्यय  विभिन्न  श्रेणियों  के  सवारी  डिब्बों  के  लिए  रोपड़ के  साथ  संबद्ध  करने  के  लिए  कोई
 विभिन्न  लेखा  शीर्षकों  के  अन्तर्गत  लिखा  प्रस्ताव है  ?

 जाता है  ।  उस  प्रस्ताव  के  क्रियान्वित होने

 गाजियाबाद  की  रेलवे  साल-डिब्बों  की  मरम्मत
 की कब  तक  की  जाती  है  ?

 की  ज कम शाला  में  चोरियां  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  जी  नहीं  ।
 १३६०.  श्री  ए०  एन०  विद्यालंकार  :

 क्या  रेल
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  wet  नहीं  उठता  |

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  वर्ष  १९  48.0
 रेलवे  पथ-प्रदर्शक

 ५२  तथा  aN  AR—Ki  में  गाजियाबाद  में  स्थित  १३६२  प्रो०  डी०  ato  फार्मा

 रेलवे  माल-डिब्बों  की  मरम्मत  की  किंशासा  में  क्या  रेल  मंत्री  उत्तर  रेलवे  के  विभिन्न  स्टेशनों

 से  रेलवे  सामग्री  की  चोरी  के  कुछ  मामलों  पर  रेलवे  पथ-प्रदर्शकों  की  संख्या  बताने  की

 की  रिपोर्ट  की  गई  HAT  करेंगे ?
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 क्या  इस
 संख्या को  घटाने  का  कोई

 a
 एक  सवारी  जिस  में  इंटर  तथा  तीसरे

 प्रस्ताव  ह
 ?  दर्जे  का  स्थान  होता  कलकत्ता-कालका

 डाकगाड़ी  दिल्ली  से  अम्बाला अर
 यदि हे  तो  क्यों  ?

 उस  कैरो  अम्बाला से  नांगल  बांध
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 उत्तर  रेलवे  के  विभिन्न
 तक  १  यू०  एन ०  पैसेंजर

 द्वारा  चलता  था  ।
 स्टेशनों  पर

 अंकों  की  संख्या  का  एक  विवरण  निम्नलिखित  १५-११-५२  से  सीधे  जाने  वाले

 सवारी  डिब्बे  में  तीसरे  दर्जे  के  कम  उपयोग
 है  —

 के  फलस्वरूप  तथा  भ्र  नांगल  बांध
 (१)  दिल्ली

 के  बीच  सीधे  जाने  वाल  सवारी  feed  में  ऊंचे
 (2)  अम्बाला  केंट

 (3)  सहारनपुर ~
 दर्जों  के  स्थान  के  प्रबन्ध  करने  की  बार  बार

 की  गई  प्राकारों  के  कारण  यह  सवारी
 (¥)  अमृतसर

 (५)  जालंधर  सिटी
 डिब्बा  दूसरे  तथा  इंटर  दर्जे  के  स्थान

 वाले  एक  मिश्रित  सवार  डिब्बे  द्वारा
 (६)  लुधियाना

 (७)  इलाहाबाद
 पित  किया  गया  था  ।  १६-४-५३  से  केवल

 दूसरे  दौर  इंटर  दर्जे  के  स्थान  वाला  एक

 (&)  टुंड ला
 मिश्रित  सवारी  डिब्बा  दिल्ली  शौर  नांगल

 बांध  के  बीच  चल  रहा  है  |
 (१०)  लखनऊ

 (११)  बनारस  उत्तर  रेलवे  पर  हत्याएं
 (१२)  हरद्वार

 (१३)  बरेली  १३६४.  प्रो०  डी०  सो०

 सिएना  क्या  रेल  मंत्री  वर्ष  gy  में  उत्तर  रेलवे  पर

 कुल  4  की  गई  हत्यारों  की  संख्या  बताने  की  कपा

 करें

 जी  नही ं।
 उन  में  से  कितनों  का  पता  लगाया

 sR  नहीं  उठता  |
 जा  चुका है

 ?

 कलकत्ता-कालका  डाक  गाड़ी
 ऐसी  हत्यारों  को  रोकने  के  लिए

 १३६३-  Sto  डी०  सी०  अर्सा
 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेल  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि
 :

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 क्या  रोपड़  के  लिए  जाने  वाले  ¥  |

 तीसरे  दर्ज ेके टिकट  वाले  यात्रियों  के  लिए  दे  ।

 कोई  सवारी  डिब्बा  कलकत्ता-कालका  डाक
 की  गई  कार्यवाहियों  सभी  मुख्य

 गाड़ी  में  लगाया
 जाता

 कौर

 लगाना  बन्द

 डाक  तथा  पैसेंजर  गाड़ियों  में  सदस्य  पुलिस

 कब  से  उस  का  गारद  कौर  सादे  कपड़ों  में  पुलिस  की  व्यवस्था

 कर  दिया  गया  था  wie  क्यों  ?
 तथा  डिब्बों  की  खिड़कियों  तथा  दरवाजों  में

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  सुरक्षा  के  लिए  किए  गए  प्रबन्धों  की  बार  बार

 मैदान )  Cook i Get Os  के  पूर्वे
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 कपूर  रेलवे  स्टेशन  से  माल  डिब्बों  का  लादना  प्रत्येक  हेलीकाप्टर  कितने  यात्रियों

 कौर  कितने  सामान  को  ले  जा  सकता है  ?
 १३६५.  श्री  ato  एन ०

 क्या रेल  मंत्री  पूर्वी  रेलवे  पर  रायपुर  माल  लगभग  ३००  मील  प्रति  दिन  की

 गोदाम  में  किसी  माल  डिब्बे  के  लादने  के  लिए  दूरी  के  लिए  एक  हेलीकाप्टर  व्यवस्था  चलाने

 स्वीकृत  मुक्त  समय  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?  की  लागत क्या  है  ?

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  सभी  प्रकार  उतरने  के  मैदान

 के  माल  तथा  सभी  are  के  लिए  रायपुर  तथा  अन्य  प्राविधिक  सामग्रियों  के  सम्बन्ध  में

 रेलवे  स्टेशन  से  खुले हु  ए  कौर  बन्द
 माल  डिब्बों  उस  की  अपेक्षाएँ हे  ?

 में  पूरे  लदानों की  बुकिंग  बिलकुल  बन्द है  ?

 यदि  ऐसा  है  तो  उस  के  क्या  कारण

 संचरण  उपमंत्री  राज
 बहादुर  )

 उस  की  किस्म
 ae

 सामना  के  झ

 एक  हेलीकाप्टर  कारखाने के  बाहर  मूल्य

 क्या  यह॒  तथ्य  है
 कि  रायपुर में  200,000  से  लेकर  Yoo,  000  रुपयों

 सरकारी  मांगों  को  पूरा  करने  के  बाद  माल  अ्रधिकਂ  के  बीच  हो  सकता  है  ।

 डिब्बों  की  पूति  की  कोई  कमी  नहीं  है  ?

 यह  हेलीकाप्टर की  किस्म  पर

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 निर्भर  है  ।  एक  हिला-  एक

 छे  दिन के  घंटे  ।
 दो  यात्री  २५०  पौंड  सामान ले  जा  सकता

 जब  कि  एक  सिकार्स्की  एस  सामानਂ

 जी  यह  तथ्य  नहीं  है  कि
 के  afar  २  चालकों  कौर  १०  यात्रियों को

 रायपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  बन्द  माल-डिब्बों  में
 ले  जा  सकता है  ।

 पुरे  दानों  की  बुकिंग  सभी  प्रकार  के  माल  के

 लिए  तथा  सभी  कौर  के  लिए  बिलकुल बन्द  है  ।  हिला-  हेलीकाप्टर  अ्रथवा

 मार्च  १९५३  में  ४१९  माल  के  डिब्बे  रायपुर  समान  किस्म  के  दूसरे  हेलीकाप्टर का  सीधा

 पर  माल  के  यातायात  के  लिए  बंटित  किए  संचालन  मूल्य  लगभग  २००  रुपए  प्रति  उड़ान

 गए  थे  ।  १९४५३  के  प्रथम  ६  दिनों में  के  घंटे  वह  प्रति दिन  लगभग

 ११४  भी  उसी  स्टेशन  पर  बंटित  ३००  मील  की  दूरी  की  उड़ान करे  ।  सिकार्स्की

 किए गए  थे
 एस  का  तत्स्थानी  मूल्य  लगभग  ४६५

 रुपए  प्रति  उड़ान  के  घंटे  होगा  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 उतरने  के  स्थान  के  लगभग

 जी  नहीं  ।  रायपुर  स्टेशन  ३००  ३००  फुट  तुणाच्छादित  अथवा

 सरकारी  मांगों  की  पूर्ति  के  माल-डिब्बों  दूब
 की

 तह  वाली  भूमि  उपयुक्त  होगी  |  दूसरी

 की  समय  समय  पर  कमीਂ  रही  है  ।
 कायें  संचालन  की  आवश्यकताएं हवाई  जहाज

 हे  लीकाष्टसं
 संचालन

 की  आवश्यकताओं की  तुलना  में

 नरम  होनी  किन्तु  उन  का  विस्तार

 प्राप्त  नहीं  जब  तक  हेलीकॉटर १३६६.  श्री  एस०  वो०  रामस्वासी  :

 क्या  संचरण  मंत्री  एक  हेलीकाप्टर  का  प्रकार  का  की  कार्य  संचालन  की

 य  प्रयोगावस्था  में  है  ।
 मूल्य  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?
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 कोचर  कलो रो फाइल  वाला  भाड़ा  जिस  में  कोयला  कौर  दूसरा

 ईंधन भी  सम्मिलित रेलवे  बचें  के  पद  में

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने
 की

 कपा  करेंगे  :  नहीं  दिखाया  जाता  ?

 क्या  यह  तथ्य  है  कि
 क्लोरो फाइल

 यदि  ऐसा  तो  संभावित

 निधि  कितनी  जो  इस  हिसाब  से  खर्च  की
 एक्सट्रेक्ट  तैयार  किया  गया  रगों  को

 उत्तेजित
 करने  तथा  घावों  को

 श्राराम देने वालीਂ
 देने

 वाली  श्र  काटी  जायगी ?

 यह  परिवर्तन  क्यों  किया  गया  ?
 मरहम  के  लिए  क्षमताशाली  तथा  बड़े  मूल्य  की

 वस्तु  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 क्या  कोपर  क्लोरो फाइल  कौर  :

 कोचर  भारतीय  दंश  मारने

 वाली  धातु  के  सुखे  पत्तों  की  प्रति  किलोग्राम
 PEYR-AZ  की  संभावित  निधि

 १६,  20,8V,000  रुपये है  |
 की  ६०  से  ७४  ग्राम  की  मात्रा  उस

 प्रक्रिया  जो  वन-ग्रनुसंधान  संस्था  देहरादून  अनावश्यक  रेलवे  श्राय  तथा  व्यय

 में
 विकसित

 की  गई  प्राप्त  किये  गये  हैं
 !  के  मुद्रा विस्तार

 को  रोकने  के  क्योंकि

 क्या  कोपर  क्लोरो फाइल  अमरीका  ये  रकमें  राय  तथा  व्यय  दोनों  ही  प्रो  खड़ी

 में  अनेक  प्रकार  की  तैयारियों  में  प्रयोग  में  लाई  रहती हैं  ।

 जाती है  ?
 बन

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 Ryo  श्री  झूलन  सिन्हा  :  खाद्य

 तथा

 इस  are  के  लिए  अ्रभियाचना की  गई  है
 कृषि

 मंत्री  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 परन्तु  जो  सलाह  मुझे  दी  गई है  उन  की

 वैज्ञानिक  हों  से  पूर्णता  नहीं  की  गई  है
 केन्द्रीय  सरकार के

 झा धीन  बनों

 के  रक्षण पर  कुल  कितना
 वार्षिक  खर्च हां  ।

 होता है  ?
 हां  ।

 PEYo—Y  में  बनों  की  उपज  से

 उत्तर-प्रदेश  में  गन्ने  की  अनुसंधान  संस्था
 कूल  कितनी  ara हुई  ?

 तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 तथा  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  meta

 क्या  सरकार  पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  अथवा  पश्चिमी

 बिहार  में  कोई  गन्ने  की  श्रनुसंधानशाला
 ५७  के

 बनों  के
 भ्रतिरिकत

 शौर  कोई

 वन  नहीं है  ।  पिछले  तीन  वर्षों  के  वार्षिक स्थापित  करने  का  विचार  रखती  है  ?

 ara  गौर  जिन  के
 आंकड़े  लक्ष्य

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 निम्न  प्रकार  हं

 जी  नहीं
 ।

 यह  राज्य  सरकारों  का  निजी
 कायें

 qq  wea  व्यय

 रेलों पर  खच
 लाखों  लाखों

 श्री  के०  सी  ०  arferat TAAL  ge¥E—Yo  go"  QR  ६३'र२९

 रेल  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  PE YoY  Ho  ६५  ६१२५

 क्या  यह  सच  है
 कि

 रेलवे  सामग्री  पर  लगने
 PEXQ—KR  RERK X&  शद २१९
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 आगरे के  पास  डिब्बों  का  पटरों  से  उतर  Arar  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख

 १२७१.  श्री  रघुनाथ  क्या  तथा  ।  १९५२-५३  में

 १३,०९१  रुपये  की  निधि  मालगोदामों
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे कि  क्या

 यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  हाथरस-मथुरा  के  किराये  पर  खच  हो  चुकी  है  ।

 छोटी  लाइन  पर  श्रागर ेसे
 ४०

 मील  दूर  जी  विभिन्न  माल गोदामों  के

 राया  गांव  कौर  मथुरा  पुल  के  बीच  सात  दामों में  भ्रातृ  है  ।

 डब्बे  पटरी  से  उतर  गए  थे  ?
 किरायें  के  मालगोदामों  के  दामों

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  में  भ्रातृ  के  कारण  ये  हें  :--

 शौर  लाइन  ठीक  होने  में  कितना  समय  मालगोदामों  की  स्वरूप  कौर

 लगा  था  ?
 उन  की  भण्डार  रखने  की  योग्यता  ।

 रेल  यातायात  उप मंत्रो
 डाक  सेवाओं  में  अनुसूचित  जातियों  के  अभ्यर्थी

 :  तथा  लगभग

 २२-४०  पर  PY-V— FER  जब  नं
 ०  2398.0  श्री  गणपति  राम  :  संचरण  मंत्री

 बतलाने की  कृपा  करेंगे  : ७९७  माल  गाड़ी  राया  मथुरा

 छावनी  स्टेशनों  के  बीच  जा  रही  तो  गाड़ी  क्या  उत्तर  प्रदेश  में  शीघ्र  भविष्य

 एक  डिब्बा  इस  के  दाई  कौर  के  अगले  में  डाक  क्लर्कों के  भ्रभ्यथियों  चुनाव

 पहिये  के  जरनल  के  टूट  जाने  के  कारण  लाइन  से
 होने  वाला  जिस  के  लिए  कुछ  दिन  बीते

 उतर  गया  ।  इस  के  साथ  ही  रोक  दूसरे  डाक  विभाग  की  परीक्षाएं  हुई  थीं  ?

 डिब्बे  ait  एक  ब्रेक  का  डिब्बा भी  लाइन  से  परीक्षा में  बैठने  वाले  श्रम्यथियों
 उतर  गया  ।  लाइन  साफ  की  गई  at  att  भ्रनुसुचित  जातियों  के
 संचार  के  द्वारा  को  ११-१०

 अभ्यर्थियों  की  संख्या  जिन्हों  ने  निवेदन  पत्र

 पर  ठीक  की  पर्था  दुर्घटना  के  लगभग  भेजा  परीक्षा  में  as  थे  ?

 gu  घण्टे  के  अन्दर  अन्दर  |

 क्या  सरकार  ने  राज्य की

 त्रिपुरा  में  साल  भंडार  मण्डली को  भ्रनुसुचित जाति  के  पुरे  भाग  को

 १३७२.  श्री  arta  दत्त :  खाद्य  भरने  श्र  सुरक्षित  नियमों  को  पालन  करने  के

 तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  लिए  कोई  waar दिया  है  ?

 त्रिपुरा में  समवाय  चावल  या  धान  का  भण्डार  अब  तक  विज्ञापित  रिक्तियों  की

 करने  के  लिए  गेर  सरकारी  भण्डारों पर  क्या  संख्या ?

 दाम  लगाया जाता  है  ?  संचरण  उपमंत्री  राज
 बहा

 :

 में  त्रिपुरा  में
 हां  ।

 गोदाम  रखने  के  लिए  कितनी  रकम  aa  ६,७२२  भम्यधियों  में  जो

 की
 गई

 थी  ?
 उत्तर  प्रदेश  परिधि  में  हुई  पिछली  भरती

 की

 उसी  स्थान  में  माल  गोदाम
 रखने  परीक्षा  में  ०3 *+  भ्रनुसूचित  जातियों  के

 के  दामों  में  क्या  कोई  अन्तर  है
 ?  अभ्यर्थियों  की  जिन्हों  ने  उस  परीक्षा  में

 बैठने  के  लिए  निवेदन  किया  REE  थी  । यदि  ऐसा  किराये  पर

 दिये  क्षेत्रों के  प्रति  वर्ग फुट  की  दर  में  अन्तर  इन  में  से  परीक्षा  में  वास्तव  में  VE  व्यक्ति

 होने  के  क्या  कारण  हें  ?  ही  बैठे  ।
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 जी  हां  ।  ग्वालियर  से  शिवपुर  वाली  संकरी

 रिक्तियों  की  संख्या  घोषित  नहीं  लाइन  पर  प्रति  मील

 की  गयी  थी  ।
 क्या  इन  दोनों  लाइनों  के  किरायों

 में  कुछ  अन्तर  तथा
 लोहे  और  लोहा  की  कच्चो  धातु  के  लिए

 डिब्बों  को  सप्लाई  यदि  तो  कितना  क्यों
 ?

 १  R0¥.  श्री  देवगन  :  रेल  मंत्री
 तथा  यातायात  उपमंत्री

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  :  से  दोनों  मामलों

 में  fe  पे  ८  ह  ते  रितु
 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  रेलवे

 की  बारबील शाखा  दलों के  खड़े  पर
 ग्वालियर-दोश्नोपुर  विभाग के  बारे  में

 साइडिंग के  जहां  कि  बहुत  से  खनियों  के
 प्रति  मील  किराया  वास्तविक  प्रकार  से  211

 गुना  बढ़ा  हुआ  ही  लागू  होता  जबकि
 स्वामी  निवेदन  प्रस्वीकृत  कर  दिया  गया  था  ?

 बाराजामदा  क्षेत्र  में
 ग्वालियर भिड  विभाग  के  सम्बन्ध  में  9-2-4

 से  इसी  प्रकार  का  मृद्राविस्तार तोड़  दिया  गया
 नोश्रामुंदी  झर  डंगुग्नापोश  भी

 है  ।  जो  कि  पहाड़ी  waar  अध पहाड़ी  विभागों
 लित  से  लोह  wie  लोहा  की  कच्ची  धातु

 की  भरवाई  के  लिए  श्रौसतन  प्रति  पहली
 के  प्रति  मील  किराया  की  वृद्धि

 की
 न

 देने  की  सामान्य नीति  के  थ
 १९५२ से  ३१  १९४५३

 तक
 किया  गया  क्योंकि  ऐसे  पहाड़ी  स्टेशनों

 कितने  डिब्बे  दिये  गये
 थे  ?

 के  रक्षण  wit  संचालन  पर  अधिक

 उसी  समय  में  बादामपहाड़े और  खर्चे  होता  है  ।  परिणामस्वरूप

 कुलदिहा  में  प्रति  दिन  कितनी  संख्या  में  डिब्बे  दानापुर  कलां  विभाग  पर  प्रति  मील  किराया

 दिये  गये  थे  ?
 ग्वालियर  र-भिंड  विभाग  की  अपेक्षा  ५०  shearer

 रेल  यातायात  उपमंत्री  अघिक है

 रेलों  पर  भोजन  का  प्रबन्ध भ्र पर्याप्त  लाइन

 की  योग्यता  कौर
 निवेशकों

 की  अधिक  संख्या  १३२७६.  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 के  कारण ।  रेंल  मंत्री  ReYo  भोजन  प्रबन्ध

 बाराजामदा  क्षेत्र  से  अक्तूबर  दिशा  में  रेलों द्वारा  उठायी गयी  हानि  की

 2842 a ATs से  मार्चे  १६४५३  तक  लोह  कौर लोहा  ठीक  ठीक  रकम  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?

 कच्ची  धातु  की  भरवाई  के  लिए  शभ्रौसतन  गैर  सरकारी  रेल  के  भोजन  के

 प्रति  दिन  १०१  डिब्बे  दिये  गये  थे
 ।  ब

 ों  की  कुल

 ७
 ?

 बादामपहाड़ कौर  कुलदीप  में
 प्रति  वर्ष  उन  द्वारा  दी  गई  अनुमति

 उसी  समय  में  औसतन  प्रति  दिन  १४  डिब्बे
 शुल्क  की  कुल  निधि

 ?

 दिये गये  थे  1
 रेल  यातायात उपमंत्रो  (eit

 संकरी  लाइनों  पर  किराया
 :  पूर्वी  तथा  दक्षिणी  रेलों

 १३७५.  श्री  एन०  एल०  क्या
 पर  विभाग  द्वारा  किये  गये  भोजन  प्रबन्ध में

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 हानि  तीन  वर्षों  में  पहली  ate

 ग्वालियर  से  भिंड  वाली  संकरी  १९४५० से  ३१  मार्च  १९५३  १८  लाख

 लाइन पर  प्रति  मील  रुपये है  ।
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 दरों  को  बतलाने  वाला  विवरण  सदन  पटल भोजन  बेचने  वाले  ठेकेदारों

 जो  रेलों
 पर

 काम  करते  कुल  संख्या
 ४०००  के

 पर  ७४ ५, ?

 लगभग है  ।

 श्रम  मंत्री  ato  ato  :  मैं

 (7)  लगभग  २४५  लाख  रुपये  प्रति  वर्ष  ।
 सदन  पटल  पर  दो  विवरण  ये  बताने  वाले

 कृषि  कार्यकर्ता
 रखता  हूं

 :

 १३७७.  At  श्रम  मंत्री
 (१)  विभिन्न  राज्य-सरकारों  द्वारा

 १४  फरवरी  १९४५३ को  गये  श्रतारांकित

 निश्चित  की  गई  न्यूनतम  मजूरी  की  दर  ।

 नं०  ६४  के  उत्तर  कृषि  कार्यकर्त्ताओं

 की  न्यूनतम  मजूरी  निश्चित  करने  के  विषय  (२)  न्यूनतम  मजूरी  अघिनियम १९६४८

 सदन  पटल  पर  रखें  विवरण  की  कौर  निर्देश  के  (2)  विभाग  के  anita  घोषित

 करने  की  कृपा  और  विभिन्न  राज्यों में  न्यूनतम  मजूरी  की  किन्तु  जिस को  भ्र भी

 कृषि  कार्येकर्त्ताश्रों के  लिए  निश्चित  की  गई  तक  afar  रूप  नहीं  दिया  गया  है  ।

 अथवा  घोषित की  गई  न्यूनतम  मजूरी के
 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय
 बाद

 विवाद

 भाग  wars  लर  से

 शासकीय

 RAL IC)  CIA

 ed  साथ  होगा  |  सदन  एक  मिनट  के  लिये  मौन

 सभा  खड़ा  हो  जाये  तथा  शोक  प्रकट  करे  ।
 ee कमर

 ६  मई  १९५३

 का  ा  अनुपस्थिति  की  अनुमति

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई

 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  सदन  के  सदस्यों

 को  करना  चाहता  हुं  कि  श्री  टी ०

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  सुब्रह्माण्यम  का  पत्र  आया  हैं  कि  बेलारी

 तालक  तथा  आन्पघ्य  राज्य  सम्बन्धी
 प्रश्न  और  उत्तर

 हैदराबाद  सर्वोच्च  न्यायालय  के  सर्वोच्च

 भाग  १)  न्यायाधीश  माननीय  श्री  जस्टिस  लक्ष्मी

 ह ee ee  oe  ee  ee  देखकर  मिश्रा  द्वारा  पहली  १९५३  को

 आरम्भ  की  जायेगी  तथा  उनसे  अनुरोध  किया
 ९-१५  Ao  पृ०

 जा  रहा  है  कि  वे  इस  जांच  में  उपस्थित  रहें  ।

 श्री  पण मु ख़म  चेटटी  का  देहान्त  इसलिये  उन्होंन  प्रार्थना  की  &  कि  उन  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  मुझे  सदन  को  उस  समय  तक  के  लिये जब  तक  कि  जांच हो

 यह  सूचित  करते  हुए  दुख  होता  है  कि  4  रही  सदन  से  अनुपस्थित  रहने  की  आज्ञा

 मई  १९५३ को  ६१  वर्ष  की  आयु में  श्री  प्रदान  की  जावे  |  क्या  सदन  एसी  आज्ञा

 अब  Fo  षणमुखम  चेट्टी  का  देने  को  तेयार  है  ?

 अनुमति  प्रदान  की  गई
 बटर  में  देहान्त  हो  गया  |  कई  वह  तक

 केन्द्रीय  विधान  सभा  के  सदस्य  रहने  के
 राज्य  परिषद  का  सन्देश

 उपरान्त  श्री  चेट्टी  १९३३  में  इस  विधान

 सभा  के  प्रेसिडेण्ट  हो  गये  ।  आप  १९३८
 सचिव  सूचना  देता  हूं  कि  राज्य

 परिषद्  बिना  किसी  संशोधन  ह ज से  १९४१  तक  कोचीन  राज्य  के  दीवान  रहे
 अधिकारी  वेतन  तथा  भत्ता  विधेयक  १९५३

 तथा  १९४५  से  १९४७  TH  प्रतीक  मण्डल
 स्वीकर  कर  लिया  हैँ  ।

 के  अध्यक्ष  रहे  ।  भारत  के  स्वतन्त्रता  प्राप्त  कए —  लशकयललवलाणणं

 करने  पर  आप  केन्द्रीय  कैबिनेट  में
 भारतीय  आयकर

 लित  हो  गये  तथा  एक  वर्ष  से  अधिक्  तक  आप

 वित्त  मंत्री  रहे  ।  अन्त  में  आप  अन्न मालिया
 विधेयक  पर  अध्यक्ष  के  प्रमाण

 पत्र  के  विषय  में  विधि  मंत्री  के विश्वविद्यालय  के  उपकुलपति  रहे  ।  आप

 दक्षिणी  भारत  के  प्रमुख  नागरिक  थे  ।  व्याख्यान  से  सम्बन्धित  वक्तव्य

 म॑  आशा  करता  हं  कि  उनके  परिवार ASSES  प्रधान  मंत्री  एवं  सदन  नेता

 को  समवेदना  सन्देश  भेजने  में  सदन  मेरे  जवाहरलाल  न्यू  :  आप  की  आज्ञा
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 i9%%  भारतीय  आयकर
 )

 ६  मई  aoe:  के  विषय  में  विधि  मंत्री के  ४८००

 विधेयक  पर  अध्यक्ष  के  प्रमाणपत्र  व्याख्यान  से  सम्बन्धित  वक्तव्य

 [att  जवाहरलाल

 तथा  सदन  की  आज्ञा  में  कुछ  क्षेत्र  में  हें  ।  वित्तीय  विषय  कौन  से  होंगे

 ऐसी  घटनाओं  की  ओर  निर्देश  करना  चाहता  इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  fig  करने  का

 हूं  जो  गत  सप्ताह  इस  सदन  में  तथा  अन्य  अधिकार  अध्यक्ष  को  दिया  गया  यदि

 दोनों  के  बीच  कोई  विरोध  की  भावना  उत्पन्न सदन  में  घटित  हुईਂ  जिनके  कारण

 संसद्  के  कार्य  का  सामान्य  वातावरण  क्षुब्ध  हो  जाय  तो  यह  बड़े  ही  खेद  का  विषय  होगा

 हो  गया  दुर्भाग्य  से  में  va  समय  दोनों  सदनों  के  बीच  कोई  वैधानिक  मतभेद

 अनुपस्थित  था  ।
 परन्तु  वापस

 आने
 पर  में

 ने  उत्पन्न  होने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ह  क्योंकि

 संसद्  के  दोनों  सदनों  में  घटित  होने  वाली  अन्त  में  संविधान  की  ही  बात  अन्तिम  तथा

 घटनाओं  से  भली  भांति  परिचित  होने  का  अधिकार  पूर्ण  मानी  जायगी  ।  अतः  हमारे

 प्रयत्न  किया  है  |  संविधान  के  सफलतापूर्वक  प्रभावी  रखनें

 के  दोनों  सदनों  में  निकटतम  सहयोग

 हमारे  विधान  के  हमार  देश
 तथा  परस्पर आदर  की  भावना  का  होना

 की  दो  सदनों  से  मिल  कर  बनती  है  ।
 अत्यन्त  आवश्यक  है  |

 विधान  में  दोनों  का  कार्यक्षेत्र  निर्धारित  कर

 दिया  गया  ह  ।  हमारा  विधान  ही  हमारा  दुर्भाग्यवश  २९  अप्रैल  को  राज्य

 पथ  प्रशंसक  है  ।  कभी  कभी  हम  इंग्लैंड  के  aq  में  बोलते  हुए  मेरे  विधि  मंत्री

 हाउस  आफ़  कॉमन्स  तथा  हाउस  आफ़  लाड  स  ने  कुछ  ऐसे  दाऊद कह  दिये
 कि

 जिन  के
 कारण

 ग़लतफ़हमी  हो  गई  ।  यदि  उन्हीं  से  बात  की
 के  व्यवहार  तथा  प्रथाओं  की  ओर  भी  निदेश

 करते  परन्तु  इंग्लैंड  की  संसद्  की  पृष्ठ  जाती  तो  यह  ग़लतफ़हमी  दूर  हो  सकती

 थी  ।  परन्तु  ऐसा  न  कर  के  सदन  में
 इसकी

 भूमि  एक  ca  इतिहास
 की

 है  जिस  में  पहले

 राजा  और  संसद्  के  बीच  तथा  बाद  में  कॉमन्स  ओर  निर्देश  किया  गया  तथा  दोनों  सदनों  के

 मध्य  और  अधिक  गलतफहमियां  उत्पन्न  हो और  लाड स  में  परस्पर  बड़े बड़े  संघर्ष  हुए  |

 हम  ने  अपना  विधान  बनाने  में  उन  के  अनुभव  गईं  ।  विशेषाधिकार  के  प्रइन  गये

 से  लाभ  उठाया  परन्तु  हमारे  विधान  के  तथा  यह  कहा  गया  कि  इस  सदन  की
 मर्यादा

 पीछे  एसा  कोई  इतिहास  नहीं  हैं  ।  इसलिए  को  धक्का  पहुंचाया गया  है  |

 हमारा  पथ  प्रशंसक  हमारा  अपना  संविधान
 मेरे  fafa  दोनों  ही  सदनों

 ' ही  जिसमें  लोक  संभा  तथा  राज्य  परिषद्
 की  मर्यादा  तथा  अधिकार  की  रक्षा  चत

 के  कृत्यों  को  स्पष्ट  रूप  से  निश्चित  किया

 सम्बन्ध  में  उतने  ही  चिन्तित  हैं  जितना हम
 गया  है  ।  हमारे  सदनों  में  से  किसी  को  उच्च

 में  से  कोई  भी  हो  सकता  हूँ  तथा  उन  को  इस
 या  निम्न  कहना  ठीक  नहीं  ।  प्रत्येक सदन  को

 बात  से  सब  से  अधिक  दुःख  हुआ  हे  कि  उनके
 संविधान  की  सीमाओं  के  भीतर

 रहते  हुए
 किसी  शब्द  से  लोगों  को  इस  के  विपरीत

 अपनी  प्रक्रिया  को  नियमित  करने  का

 विचार  करने  का  अवसर  मिला  तथा  दोनों
 कार  है  ।  परन्तु  कोई  भी  सदन  अकेले  ही  संसद्

 सदनों  में  कुछ  घटनायें  घटित  ge  जिन  के

 नहीं  हो  सकता  हे  ।
 कारण  सहयोग  तथा  मैत्री  का  वातावरण

 संविधान  के  अनुसार  दोनों  सदन  बराबर  कुछ  समय  के  लिये  भंग  हो  जिस
 का

 है  यदि  कोई  अन्तर  है  तो  केवल  इतना  कि  बना  रहना  संसद्  के  दोनों  सदनों  के  लिये

 वित्तीय  विषय  केवल  लोक  सभा  के  ही  अत्यन्त  आवश्यक हैं  ।  परन्तु  यह  परिणाम



 के  विषय  में  विधि  मंत्रो के  ४८०२ Clo8  भारतीय  आयकर  ६  मई  23u3

 विधायक  पर  अध्यक्ष  के  प्रमाण  पत्र  ब्याख्यान  से  संबन्धित  ८  वक्तव्य

 उनकी  इच्छा  के  संधा  प्रतिकूल  था  तथा  वे  यद्यपि  विधि  मंत्री  अपने

 खेद  प्रकट  करते  हें  तथा  विश्वास  करते हें  मंत्रालय  के  परामशं  के  लिये  स्वयं

 दायी  थे  फिर  भी  उन  को  उस  समय  यह  सारी
 कि  यदि  असावधानी  में  उन  से  कोई  भूल  हो

 गई  हो  तो  सदन  उनकी  क्षमायाचना को
 बातें  नहीं  मालम  थीं  ।  जसे  ही  विधि  मंत्री

 स्वीकार  करेगा  |  को
 ३०

 अप्रैल  को  यह  सारी  बातें  मालूम  हुई

 दुर्भाग्यवश जब  राज्य  परिषद्  में  यह  उन्होंने  तुरन्त  ही  राज्य  परिषद्  के  सभापति

 प्रश्न  उठाया  गया  था  तो  मेरे  साथी  विधि  को  इन  सारी  बातों  से  परिचित  कराया  |

 मंत्री  को  यह  सारे  तथ्य  नहीं  मालूम
 थे  ।

 किसी  विधेयक  को  वित्त  विधेयक  घोषित  यही  सारे  तथ्य  हें  ।  हम  में  से  प्रत्येक

 के
 लिये  संसद्  के  दोनों  सदनों  की  मर्यादा करने  का  अधिकार  केवल  अध्यक्ष  को  ही

 प्राप्त  हे  तथा  जब  अध्यक्ष  अपना  प्रमाणपत्र  महत्वपूर्ण  ।  प्रत्येक  सदन  की  मर्यादा

 का  प्रतिनिधित्व  अध्यक्ष  तथा  सभापति  के
 दे  दें  तो  उस  के  विषय  में  कोई  आपत्ति  नहीं

 उठा  सकता  |  अध्यक्ष  के  लिये  यह  आवश्यक
 द्वारा  होता है  तथा  संसद्  के  प्रत्येक  सदस्य

 चाहे  वह  किसी  सदन  का  उस  मर्यादा
 नही ंहै  कि  इस  प्रकार  का  निणंय  करनें  या

 प्रमाण  पत्र  देने  में  किसी  से  परामशं  करे  ।  तथा  अधिकार  का  आदर  करना  चाहिये  ।

 परन्तु  जब  से  यह  विधान  १९५०  से  व्यवहार

 में  आशा  करता  हूं  कि  जो  कुछ
 में  लाया  गया  है  अध्यक्ष  ने  स्वयं  ही  हर  मामले

 में  विधि  मंत्रालय  का  मत  जानकर  हो  निणंय
 जनक  घटनायें  हुई  हें  वे  भुला  दी  जायेंगी

 तथा  दोनों  सदन  मंत्री  तथा  सहयोग  से  काय
 किया  है  ।  भारतीय  आयकर  )

 जिसके  सम्बन्ध  में  विंमान  झगड़ा
 करेंगे  जेसा  कि  संसद्  की  महान्  मर्यादा  के

 लिये  आवश्यक  है  |

 उत्पन्न  हो  गया  जब  यह  सब  से  पहले

 आया  था  तो  विधि  मंत्रालय  ने  सलाह  दी  दधि  तथा  अल्पसंख्यक-काय  मंत्री

 थी  कि  यह  वित्त  विधेयक  है  ।  २३  विस्वास  )  :
 प्रधान  मंत्री  ने  जो  वक्तव्य  दिया

 १९५३  को  प्रवर  समिति से  लौटने  पर  यह  में  उससे  पूर्ण  रूप  से  सहमत  ।  गत

 फिर  लोक  सभा  के  सम्मुख  उपस्थित  किया  सप्ताहन्त  संसद  के  दोनों  सदनों  की  प्रशान्त

 गया  ।  अध्यक्ष  महोदय  ने  स्वयं  ही  प्रश्न
 उठाया  तथा  मर्यादा  को  ठेस  पहुंचाने  वाली  जो

 कि  क्या  प्रवर  समिति  द्वारा  संशोधित  रूप  दुखद  घटना  उस  पर  मुझे  बहुत  खेद

 में  भी  यह  वित्त  विधेयक  है
 ?  और  उन्होंने  है

 ।
 मुझे  यह  सोच  कर  और  भी  अधिक  दुख

 विधि  मंत्रालय  की  सलाह  लेने  का  निदेश  होता  है  कि  उस  सब  परेशानी  का  कारण

 fear  और  मंत्रालय से  यह  बताने  को  मेंने सदन  को  पहले  ही  यह  विश्वास

 कहा  कि  वह  किन  आधारों  पर  इसको  वित्त  दिला  दिया  था  कि  मेरा  अभिप्राय  अध्यक्ष

 विधेयक  मानते  हें
 ।  २४  १९५३  को  महोदय  पर  या  सदन  की  मर्यादा  पर  आक्षेप

 विधि  मंत्रालय  ने  कारणों  सहित  cert  करना  कदापि  नहीं  था  |  आज  में  उस

 दिया  कि  यह  विधेयक  वित्त  विधेयक  है  ।
 सन  को  फिर  दुहरा  देता  हूं  ।  यदि  मने

 तब  १५  १९५३  को  अध्यक्ष  महोदय  अभिप्राय  ऐसी  कोई  बात  कह  दी  हो  जो  सदन

 ने  निर्णय  किया  कि  लोकसभा  द्वारा  पारित  को  ब्री  लगी  तो  मुझे  इसका  हार्दिक

 यह  विधेयक  faa  विधेयक है  तथा  इसी  खेद  है  और  में  इसके
 लिये  क्षमा  चाहता हूं  ।

 आशय के  प्रमाण  पत्र  पर  हस्ताक्षर किये  मुझे  आशा  है  कि  अब  यह  वृत्तान्त  देव के



 V003  भारतीय
 आयकर  )  ६  मई  १९५३  के  विषय  में  विधि  मंत्री  के  ८०

 faqy F क  पर  अध्यक्ष  के  प्रमाणपत्र  व्याख्यान  से  संबधित  वक्तव्य

 लिये  समाप्त  कर  दिया  जायेगा  और  दोनों  पारित  नहीं  करना  चाहिये  था  ।  उस  दिन  विधि

 सदनों  के  बीच  पण  सद्भावना  स्थापित  हो  मंत्री  के  व्यवहार  पर  आपत्ति  किये  जाने  के

 जायेंगी  |  अतिरिक्त  एक  विशेषाधिकार  सम्बन्धी  प्रशन

 भी  उठाया  गया  था  ।  जहां  तक  उस  प्रश्न  का
 श्री  एच०  एन ०  wast  सम्बन्ध  वह  तो  समाप्त  हो  गया  है  ।  दूसरे

 :
 मेरी  राय  में  सदन  के  भिन्न  भिन्न  मामले

 के
 सम्बन्ध

 में  यह  ठीक हूँ  कि  मे ंने  कहा
 वर्गों  के  प्रतिनिधियों  की  बैठक  की

 था  किं  इस  प्रश्न  पर  कि  दोनों  सदनों  के  बीच
 '  जिसमें  सदन  नेता  भी  जिससे  कि  दोनों

 कैसे  सम्बन्ध  होने  चाहियें  अधिक

 सदनों  के  बीच  सद्भावना  क  पुनः  संचार
 पूर्ण  वातावरण  में  विचार  किया  जाना  चाहिये  ।

 हो  सके  |
 उसी  सिलसिले  में  में  ने  यह  भी  कहा  था  कि

 में  इस  सदन  के  भिन्न  भिन्न  वर्गों  के  नेताओं श्री  बी  एस०  मूर्ति  :  जहां

 तक  इस  घटना  का  सम्बन्ध  हमें  प्रसन्नता
 को  बुलाऊंगा  और  यह  पता  लगाने  की  कोशिश

 करूंगा  कि  इस  प्रकार  के  मामले  जिसमें
 है  कि  यह  ठीक  तरह  से  तय  हो  गई  है  ।  परन्तु

 कि  दोनों  सदनों  के  परस्पर  सम्बन्ध  का  प्रश्न
 हम  चाहते  हें  कि  आप  तथा  सदन  नेता  राज्य

 अन्तग्रंस्त  क्या  किया  जाना  चाहिये  ।
 परिषद्  के  संकल्प  के  सम्बन्ध  में  भी  विचार

 करें  और  अप  किसी  अवसर  पर  उस  सिलसिले
 मामला  तो  समाप्त  हो  ही  चुका

 में  कोई  स्पष्टीकरण  करें  ?  जहां
 तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  इस  पर

 समय  मिलने  पर  बाद  में  विचार  किया

 श्री  जवाहरलाल  नहर  एक  पब  अवसर  जा  सकता  हे  ।  में  इस  सिलसिले  में  सदन  के

 पर  आपने  जो  कुछ  कहा  था  में  उससे  तो  भिन्न  भिन्न  वर्गों  के  नेताओं  तथा  सदन  नेता

 पूर्ण  रूप  से  अवगत  नहों  परन्तु  परसों  यहां  से  विचार  विमश  करूंगा  |

 पहुंचने  पर  में  ने  स्थिति  के  सम्बन्ध  में

 कारी  प्राप्त  करके  यही  उचित  समझा  कि  में  डा०  एस०  पी०  मुकर्जी

 अपने  विचार  सदन  के  समक्ष  रखूं  ।  अतः  दक्षिण
 ह

 aq  :  क्या  माननीय  सदन  नेता  ने

 सब  तथ्य  ज्ञात  करने  के  बाद  में  ने  ये  विचार
 उस  स्थिति  पर  ध्यान  दिया  है  जो  उस  संकल्प

 रखे हे  |  अपने  वक्तव्य में  में  ने  यह  भी  सुझाव  के  पारित  हो  जाने  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  हो

 fi ्य  या  है  कि  यह  मामला  अब  ख़त्म  किया
 गई  है  ?  वर्तमान  स्थिति  को  बिगाड़े  बिना

 जाये  हमें  इस  wea  पर  विचार  करना  है
 ।

 इस  मामले  के  अतिरिक्त  किसी  अन्य
 श्री  क  कण  बस

 :

 बात  के  सम्बन्ध  में  अप  जो  कायंवाद्दी  उचित

 अन्यथा  यह  भविष्य  के  लिये  बहुत  बुरा
 समझें  करे ं।

 हरण  बन  जायेगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  समझता  हुं  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जहां  तक  सदन
 इस  wet  पर  विचार  किया  जा  सकता है  |

 के  विशेषाधिकार  का  प्रदान  इस  समय उस  दिन  जब  परिषद्  द्वारा  पारित  संकल्प

 पढ़  कर  गया  था  तो  यहां  यह  राय
 उसकी  चर्चा  करना  बेकार  है  ।  इस  प्रश्न  पर

 व्यक्त  की  गई  थी  कि  परिषद्  को  यह  संकल्प  तो  कभी  भी  विचार  किया  जा  सकता  है  ।
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 श्री  वल्लाथरास  )  :  प्रदान  यह  मूल  विधेयक  में  पहले  सदस्यों  के  लिये

 है  कि  कया  इस
 सदन  को

 सदन  के
 काय  के  निर्योग्यता यें  निर्धारित  नहीं  परन्तु  अब

 सिलसिले मे ंमें  किसी  मंत्री  को  बुलाने  का  प्रवर  समिति  ने  कुछ  निर्योग्यता यें  निर्धारित

 अधिकार है  ।  यह  wet  after  ही  निपटा  दिया  की  ह्म  इसे  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  परिवर्तन
 जाना  चाहिये  अन्यथा  दोनों  सदनों  के  बीच

 समझता  हुं  ।

 अच्छे  सम्बन्ध  नहीं  रहेंगे  ।  यह  एक  गम्भीर  प्रवर  समिति  ने  अब  यह  विशिष्ट  रूप

 विषय हे  ।
 से  उपबन्धित कर  दिया  कि  सिर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  समझता  pg  |
 कार्यक्रम  में  एक  मद  उद्योग  के  विकास  के

 परन्तु  इस  समय  हम  उस  मामले  पर  विचार
 सम्बन्ध  में  भी  होगा  ।  पहले  इस  चीज़  का

 नहों  करेंगे  ।
 कोई  स्पष्ट  उल्लेख  नहीं  था  |

 अब  सदन  वैधानिक  कांय  प्रारम्भ

 करेगा  विधेयक  में  यह  उपबन्ध  कर  दिया  गया

 ee  ee  ee  ee  en  one  ee  @  fe  वे सब  कमंचारी  ले  लिये  जायेंगे  जो

 विमान  सेवायों  में  १  १९५२
 वाय  निगम  विधेयक

 से  पहले  हाय  कर  रहे  थे  और  अब  भी  नौकरी
 संचरण  मंत्री  जगजीवन

 qe  ita  पता  लगा  हे  कि  कुछ  कम चा  रियों

 में  प्रस्ताव करता  हूं
 जो  उस  तारीख  के  पहले  काय  कर  रहे

 वाय  निगमों  की  स्थापना  का  अवध  रूप  से  बरख्वास्त  कर  दिया  गया  हे  ।

 उपबन्ध  वायु  निगमों  द्वारा
 अतएव  एक  उपबन्ध  यह  कर  दिया  गया  ह

 कतिपय  aca  वायु  समवायों  के
 कि  यदि  सरकार  को  यह  सन्तोष  हो  जाये  कि

 उपक्रमों  के  अजन  को  सुकर  बनाने  किसी  कर्मचारी  विशेष  को  अवध  रूप  से

 तथा  परिवहन  सेवाओं  के
 निकाला  गया  हे  तो  वह  निगम  को  यह

 संचालन  के  लिये  सामान्य  रूप  से  निदेश  दे  सकती  हू  कि  उस  अमृत  कम चारा

 परिसर  तथा  अधिक  ses  को  ले  लिया  जाये  |  म॑  समझता  हूं  कि  ag  एक्

 उपबन्ध  करने  विधेयक  महत्वपूर्ण  परिवहन  हैं  ।

 जिस रूप  में  कि  वह  प्रवर  समिति  से
 यह  भी  उपबन्ध  किया  गया  हे  कि  वाय

 प्रतिवेदित  विचार  किया
 परिवहन  परिषद  में  एक  ऐसे  व्यक्ति  को

 य
 नियत  किया  जायेगा  जो  श्रमिक  सम्बन्धी

 प्रारम्भ  में  में  प्रवर  समिति  के  सदस्यों  विषयों  में  निपुण  हो  और  वह  व्यक्ति  निगम

 का  कमंचारी  होगा  ।  निगम  की  पिछले को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  जिन्होंने  इस

 विधेयक  पर  विचार  करन  में  इतना  समय  ay  की  गतिविधियों  की  रिपोर्टे  तथा  आने

 वाले  वर्षों  के  कार्यक्रम  की  सामन्य  रूपरेखा
 व्यतीत  किया  हे  ।  प्रवर  समिति  ने  विधेयक

 के  उपबन्धों  पर  विस्तार  से  विचार  किया  ह  संसद  के  समक्ष  रखी  जायेंगी  ?  विधेयक  के

 अंतगर्त  निमित  सब  नियम  भी  संसद  के और  उनमें  कुछ  महत्वपूर्ण  परिवहन  किये

 यद्यपि  ये  परिवहन  बहुत  कम  परन्तु  समक्ष  रखे  जाने  होंगे  ।  प्रवर  समिति  नें  कुछ

 वे  हूं  बहुत  महत्वपूर्ण ।  थोड़े  से  परिवर्तन किय  हैं  ।

 ta  पित्त
 पहले मे  इ  नों  का  ही  उल्लेख  प्रवर  समिति  के  कुछ  सदस्यों  द्वारा

 करूंगा ।  प्रेषित  विमति-टिप्पणियों
 में

 कुछ  प्रश्न  उठा
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 श्री
 जगजीवन

 गये  हैं  ।  इस  अवस्था  पर  में  उन  प्रश्नों  के  शाखाओं  में  इस  बात  पर  झगड़ा  रहेगा  कि

 सम्बन्ध  में  विस्तार  से  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  अन्तर्राष्ट्रीय  सेवाओं  के  विकास  में  अधिक

 धन  लगाया  जाय  या  अन्तदशीय  सेवाओं  के क्योंकि  इन  में  से  कुछ  प्रश्न  खण्डों  पर  विचार

 के  समय  अगस्त  हो  उठेंगे  |  अतः  में  दस  विकास  में  ।

 समय  उन  पर  कुछ  कह  कर  सदन  का  समय
 यद्यपि  अन्तर्राष्ट्रीय  अथवा  अन्तर्देशीय

 नहीं  लेना  |  सदस्यों  द्वारा  जो  मामले
 दोनों  ही  सेवाओं  में  सुरक्षा  का  न्यूनतम  स्तर

 उठायें  गये  हे  उनमें  से  कुछ  के  बारे  में  में  बनाये  रखना  आवश्यक  है  फिर  भी  चूंकि
 सक्षम  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  सेवाओं  में  हमें  न  केवल  अपने

 देश  की  कम्पनियों  क  ही  मुक़ाबला  करना अनेक  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  हे  कि

 केवल  एक  निगम  होना  चाहिये  ।  यह  भी  पड़ता  हू  वरन्  अन्य  राष्ट्रों  की  कम्पनियों

 का  भी  मुक़ाबला  करना  पड़ेगा  जो  कि  हम  से कहा  गया  है  कि  योजना  आयोग  ने  पंचवर्षीय

 योजना  पर  जो  प्रतिवेदन  दिया  हे  उसमें  सुझाव
 अधिक  विकास  कर  चकी  हे  इसलिये

 दिया  हू  कि  अन्तर्देशीय  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  ष्ट्रीय  सेवाओं  को  हमें  अन्य  राष्ट्रों  की
 सेवाओं

 दोनों  सेवाओं  के  लिये  केवल  एक  ही  निगम  के  ही  समन  बनाना  है  ।  इसलिये

 ata  सेवाओं  की  हमें  अन्तर्राष्ट्रीय या  एक  ही  संगठन  होना  चाहिये  ।  यह  ठीक

 परन्तु  बाद  में  जब  ज्यादा  ध्यान  से  सेवाओं  पर  अधिक  ध्यान  देना  होगा  तथा

 विचार  किया  गया  तो  कैबिनेट  ने  योजना  कुछ  अधिक  प्रतिशत  व्यय  करना  पड़ेगा  ।

 अपयोग  के  सदस्यों  के  परामर्श  से  सर्वसम्मति
 जैसा  में  पहले  कह  चुका  इंडिया

 से  निर्धारित  किया  कि  आरम्भ  में  दो  निगम
 इन्टनेशनलਂ  संसार  की  वायुयान  कम्पनियों

 रक्खें  जायें  |
 में  सब  से  अच्छी  कम्पनियों  में

 से  एक  समझी

 जाती है  ।  हमें  कोई  ऐसा  परिवर्तन  नहीं  करना
 इसी  के  सम्बन्ध  में  यह  भी  सुझाव  दिया

 गया  है  कि  यही  काम  इस  प्रकार  भी  हो  सकता
 चाहिये  जिससे  इसकी  उत्तम  सेवा  का  अच्छा

 नाम  तथा  उसकी  कुशलता  में  किसी  प्रकार
 है  कि  एक  ही  निगम  की  दो  शाखायें  की

 जायें--बाहमी  WAT  तथा  अन्तर्देशीय  दाखा  |
 की  कोई  कमी  होने  पावे

 ।

 कहा  यह  जाता  हैं  कि  इस  प्रकार  खर्चे  में  बचत
 दो  निगम  रखने  से  छे  लाख  रुपया

 अंतर्राष्ट्रीय  सेवाओं  के  द्वारा  प्राप्त
 प्रतिवर्ष  का  अतिरिक्त  व्यय  होगा  ।  परन्तु

 होने  वाला  अतिरिक्त  धन  अन्तर्देशीय  सेवाओं
 यदि  किसी  प्रकार  सेवा  की  नेकनामी  याਂ

 के  विकास  में  लगाया  जा  सकेगा  तथा
 कुशलता  में  अन्तर  पड़ने  से  दस  प्रतिशत

 शिव  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  दोनों  सेवाओं  में
 भी  हानि  हुई  तो  हम  छे  लाख  रुपये  से  कहीं

 काम  करने  वाले  कर्मचारियों  को  अनेक  प्रकार
 अधिक  की  हानि  उठायेंगे

 ।
 इस  लिये  हम

 के  वायुयानों  में  काम  करने  का  अवसर  मिलेगा  |
 इंडिया  इंटरनेशनल  की  नेकनामी  में

 जो  तके  एक  निगम  रखने  के  पक्ष  में  दिये
 किसी  प्रकार  भी  कोई  कमी  नहीं  आने  देना

 गये  हे  उन्हीं  से  इस  कथन  की  पुष्टि  होती  चाहते हैं  ।

 है  कि  दो  अलग  अलग  निगम  होने  चाहिय े।

 सब  से  पहली  बात  तो  यह  है  कि  यदि  एक  ही  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  तथा

 निगम  की  दो  शाखायें  कर  दी  गई  तो  दोनों  शिव  कम्पनियों  में  ऐसे  नवयुवक  हें  जो
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 विधिक  कौशल  में  किसी  भी  देश  के  व्यक्तियों
 लचीला है  ।  लचीला  होने  के  कारण  ये  सभी

 का  मुक़ाबला  कर  सकते  हूं  तथा  अनेक  प्रकार  चीजें  उसमें  रखी  जा  सकती  हें  ।  व्तंमान  में

 के  वायुयानों  को  चलाने  में  अपना  कौशल
 विचार  यह  है  कि  निगम  के  सभी  सदस्यों

 श्रावित कर  चुके  हैं  फिर  भी  में  इस  बात  को  पूरे  समय  के  लिये  न  रखा  जाय  ।  उनमें
 का  ध्यान  रक् बंगा  कि  अन्तर्देशीय  तथा  वाह्य

 से  कुछ  पुरे  समय  के  लिये  रखे  जायेंगे  और
 सेवाओं  के  लिये  जो  नये  प्रकार  के  वायुयान

 कुछ  लोग  थोड़े  समय  के  लिये
 ।  इन  निगमों

 इस  देश  में  आय।त  fet  जायें  उनको  चलाने  में  विभिन्न  मंत्रालयों  के

 को  अनुभव  प्राप्त  करने  तथा  प्रविधिक  थोड़े  समय  के  अधिकारी  होंगे  ।  उपबन्ध

 कौशल  को  बढ़ाने  के  अधिक  से  अधिक  अवसर  लचीला  होने  के  कारण  सरकार  को  यह

 इन  नवयुवकों  को  दिये  जायें  ।
 कार हैं

 कि
 वह  ऐसे  व्यक्तियों  को  उस  अनुपात

 में  नियुक्त  करे  जो  निगम  के  कार्य  को  कुशलता और  भो  बहुत  से  नक  हो  सकते  हें  जिन
 पु वंक  चला  सकने  के  sae

 में  से  कुछ  में  पहले  बता  चुका  हूं  ।  अब  में

 नन्हीं  बातों  को  दुहराना  नहीं  चाहता  |

 परन्तु  में  यह  नहीं  चाहता  कि  कोई  भी  ऐसा

 परिवहन  fear  जिस  हमारी

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सुझाव  रखा
 अन्तर्राष्ट्रीय  सेवाओं  की  नेकनामी  में  कोई

 भी
 अन्तर  पड़े

 ।
 जब

 हम
 देखेंगे  कि  दोनों

 है  कि  एक  चुनाव  समिति  होनी  चाहिये  ।

 जब  से  यह  प्रश्न  मेरे  समतल  में  बराबर निगम  एक  ही  स्तर  पर  पहुंच  गये  ह  तो  हम

 विचार  करेंगे  कि  क्या  दोनों  के  सिविलियन  यही  विचार
 कर

 रहा  हूं  कि
 ८०००  ९०००

 का  समय  आ  गया  हे  |  में  सदन  को  विश्वास
 कर्मचारियों  का  एकीकरण  बड़ा  कठिन

 कार्य  होगा
 ।

 यह  कायें  निम्न  दृष्टिकोण  से हूं  कि  यदि  किसी  समय  पर  भी

 सरकार  यह  समझती  कि  एक  ही  निगम
 और  भी  दुस्तर हो  जायेगा :  एक  ही  श्रेणी

 के  समान  अनुभव  तथा  अहंता  के  कर्मचारियों
 रखना  अधिक  लाभदायक  है  तो  सरकार

 को  विभिन्न  कम्पनियों  में  भिन्न  भिन्न
 तुरन्त  ही  अन्तर्देशीय  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  सेवाओं

 के  निगमों  को  मिला  कर  एक  निगम  बना  क्रम  तथा  महंगाई  भत्ता  मिल  सकता  और

 इन  सब  का  एकीकरण  एक  कठिन  समस्या
 देगी

 तथा  उनकी  वरिष्ठ ता  एवं  अवरता

 निगमों  के  सदस्यों  की  शक्ति  तथा  आदि  चीज़ों  का  तय  करना  भी  कठिन  होगा

 चरित्र  के  विषय  में  एक  wet  उठाया  गया  में  ने  भी  यही  सोचा  कि  विभिन्न  कम्पनियों

 सुझाव  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।  ये  सुझाव  के  कर्मचारियों के  एकीकरण  के  लिय  कोई

 स्वतन्त्र  समिति  बना  देना  अधिक  उत्तम विरोधात्मक हैं  ।  कुछ  लोगों  का  कथन  है  कि

 सदस्यों  की  संख्या  घटाकर  तीन  से  पांच  होगा
 ।

 किन्तु  विधेयक  में  उसकी  व्यवस्था

 के  बीच  कर  दी  और  सभी  सदस्य  निगम  करना  आवश्यक  नहीं  है  ।  वह  करना  ही  होगा

 के  पुरे  समय  के  कर्मचारी  होने  चाहियें  ।  कुछ  और  में  सदन  को  आश्वासन  दिलाता  हूं  कि

 का  सुझाव है  कि  सरकारी  सदस्यों  का  एक  ऐसी  समिति  की  स्थापना  की

 बहुमत  होना  चाहिये  ।  और  कुछ  का  सुझाव  जिसका  सभापति  एकਂ  स्वतन्त्र  व्यक्ति  होगा

 है  कि
 ग़ैर  सरकारी  सदस्यों  का  बहुमत  होना  जो  विभिन्न  कम्पनियों  की  सेवाओं  का

 चाहिये  ।  विधेयक  में  दिया  गया  उपबन्ध
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 श्री व विलास  [  क्या  समिति  कां  से

 ay

 जो  विधेयक  में  सम्मिलित  परीक्षा

 निर्माण  करने  वाले  एक  या  दो  ब्यक्ति  caret

 होग  तथा  वे  व्यक्ति  कौन  से  होंग
 ?

 म  यहां  संक्षप  में  विभिन्न  प्रस्तावों  की

 श्री  जगजीवन राम  :  यह  एक  या  दो  जांच  करना  चाहूंगा  |  अंशों  का  बाज़ार

 अधिकतम व्यक्तियों का  प्रइन  नहीं  हैं  ।  इसमें  आध क  त+
 सत्य  जो  जून  १९५२  की  किसी  तिथि  विद्वेष

 तीन  व्यक्ति  होंगे  ।
 को  था  ।  न  उस  wea  का  उत्तर दे  दिया

 एक  माननीय  सदस्य  :  उन  के  नाम  ?  और  अब  में  उन्हीं  तकों  को  दुहराना  नहीं

 चाहता  ।  दूसरा  सुझाव यह  आस्तियों के
 श्री  जगजीवन  राम  :  हम  ने  अभी  तक

 मलय  में  से  अवक्षयण  तथा  रक्षित  निधि  को
 उन

 व्यक्तियों  के  विषय  में  निश्चय  नहीं  निकाल कर  ।  बहुत से  मित्र  इससे

 किया  है  ।  उच्च  न्यायालय का
 अवगत  न  हों  कि  विभिन्न  कम्पनियों  की

 लोक  सेवा  आयोग  का  अवकाश
 अवक्षयण  निधि  में  बहुत  भिन्नता  होती  ह  ॥

 प्राप्त  सदस्य  अथवा  इसी  प्रकार  का  अन्य  कोई
 एक  या  दो  कम्पनियों  ने  अवक्षयण  निधि  के

 स्वतन्त्र  व्यक्ति  हो  सकता  है  ।
 लियें  एक  भी  car  निश्चित  करन  की  ओर

 एक  माननीय  सदस्य  :  अवकाश  प्राप्त  ध्यान  नहीं  दिया हू  ।  अब  यदि  आस्तियों का

 मंत्री  क्यों  नहीं  हो  सकता  ।  क्रय  जिसमें  से  अवक्षयण  तथा  रक्षित

 श्री  जगजीवन  राम  अतिरिक्त  gat  निधि  निकाल दी  गई  तो  इसका  तात्पय  यह

 हुआ  कि  वे  लाग
 जो

 सतक  थे
 और  वे  लोग wile  पर  विस्तारपूर्वक  विचार  करने  के

 लिये जो  सुझाव  रखे  गये  हें  कि  एक  विशेषज्ञ  जिन्होंने  अपनी  आस्तियों  के
 लिये  आगामी

 समिति  होनी  चाहिये  ।  स्पष्टतः  इस  कार्य  आदान-प्रदान  की  व्यवस्था  कर  ली

 के  लिये  हम  को  विशेषज्ञों  पर  आश्रित  रहना  उनसे  कम  राशि  चाहिये  जिन्होंने

 पड़गा  ।  मेरा  विचार  हे  कि  en  विशेषज्ञ  समिति  इसकी  व्यवस्था नहीं  की  म॑  यह  नहीं

 का  निर्माण  महा  संचालय  कार्यालय  नागरिक  कहता  कि  वे  कुशल  थे  अथवा  यह
 तो

 उड्डयन  या  एक  दो  विशेषज्ञ उन  वर्तमान  सदन  निश्चित  कि  उन्होंने  अवक्षयण

 निधि में  एक  पैसा  भी  नहीं  रखा
 जब

 कि  दूसरे विमान  कंपनियों  से  जिनका  विलीनीकरण

 निगमों  में  किया  जा  रहा  ह  नथा  कुछ  विशेषञ  को  कोई  भी  कमी  किये  बिना  ठीक  उसकी

 आस्तियों  का  लागत  मूल्य  मिलना  चाहियें
 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  से  ले  कर  जाना

 विशेषज्ञों  की  निर्मित  समिति  को  क्योंकि  उन्होंने  अवक्षयण  अथवा  रक्षित

 निधि  के  लिये  va  पैसा  भी  नहीं  रख॑  छोड़ा
 अतिरिक्त  gat  तथा  अन्य  चीजों  की

 जांच  पड़ताल  चारों  झोर  जा  कर  करनी  था  |  इस  प्रस्ताव की  असमानता  बिल्कुल

 पड़ेगी  ।  ug  विशषज्ञों  के  अतिरिक्त  अन्य  प्रत्यक्ष ही  है

 कोई  नहीं  कर  सकता ह  |
 प्राप्त  पंजी  का दूसरा  प्रस्ताव  ह

 क्षति-पूर्ती के  ser  पर  विरोधी  विचार
 ठीक  ५०  प्रतिशत

 ।
 यह  प्रस्ताव  साधारण

 प्रकट  किये  गये
 अंश भागी  के  हित  को  सुरक्षित  रखने  की

 अपने  भाषण  के  भ्र रम्भ  में  A  a  चिन्ता  से  उत्पन्न  हुआ  किन्तु  इससे  स्थिति

 विभिन्न  बेकल्पिकों  के  सम्बन्ध  में  कहा  था
 उपयुक्त aa  नहीं  है

 ।
 यदि  क्षतिपूर्ति  के  रूप  में

 जिनकी  एक  के  पक्ष  में  निश्चय  करने  ko  प्रतिशत  दे  दिया  जायेगा--प्राप्त  पूंजी [
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 का  ५०  प्रतिशत--पह  प्रत्येक  अंश भागी  को  ही  पूर्वाधिकार  तथा  विलम्बित

 नहीं दे  सकते  ।  यह  हमें  कम्पनी को  देना  पड़ेगा  |  हिस्से  हें  ।  वह  कम्पनिया ंहैं  भारत  और

 इस  प्रमेय  की  अच्छाई  के  अतिरिक्त  इंडियन  नेशनल  एयरवेज़  ।  परन्तु  इंडियन

 अच्छाई  यह  कि  एक  कम्पनी  जौ  कुशल  नेशनल  एयरवेज़  में  यह  समस्या  बहुत  गम्भीर

 रही  जो  चालाक  रही  जो  इसी  स्थिति  नहीं  है  क्योंकि  उस  की  पंजी कोई  ९०  लाख

 में  रही  हे  जिसमें  कम्पनियों  ने  काय  किया  रुपये  की
 हूं  और  पूर्वा धि कर  हिस्से  पांच  लाख

 कुछ  नफ़ा  कमाया  ,  उतकों  अपनी  प्राप्त  रुपय  के  मूल्य  के  हें  और  यह  भी  साधारण

 पंजी  का  ५०  प्रतिशत  दिया  और  पूर्वांधिकार  हिस्से  हें  उपचित  प्रकार  के

 कोई  कम्पनी  जो  इतनी  कुशल  नहीं  रही  ह  कि  नहों  &  ।  श्रीमती  टिप्पणी  में  भारत  एयरवेज़

 का  मुख्य  रूप  से  उल्लेख  किया  गया  ।
 कुछ  भी  नफ़ा  कमा  पुज  यही  कहना

 पड़ता  ह  कि  उन्हीं  स्थितियों  में  जिनमें  अन्य  उस  की  पूजी  ८०  लाख  रुपये  की  और

 कम्पनियों  ने  काय  किया  ,  उन्हें  भी  उनकी  उस  में  से  ५०  लाख  रुपये  साधारण

 प्राप्त  पंजी  का  ५०  प्रतिशत  दिया  धारियों  के  हे
 और

 मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि  उनकी

 इसका  अथ  यह  होगा  कि  हम  अकुदालता
 संख्या  बहुत  अधिक  ह  तीस  लाख  रुपये

 पर  अधिक  लगा  रहे  हं  ।  उसके  के  हिस्से  पुर्वाधिकार  प्रकार  के  और  इन

 अतिरिक्त .  .  .  .  अंशधारियों  की  संख्या  आधी  दरजन  से  अधिक

 डा०  लंका  सुन्दरम  नहीं  ह  ।  यह  सभी  हिस्से  उपचित  पुर्वाधिकार

 अकुदालता  पर  अथवा  भविष्य  की  प्रकार  के  ह  ।  अब  यदि  समवाय  अधिनियम के

 करदाता पर  ?  हम  इन  में  से  किसी  प्रस्थापना  को

 श्री जगजीवन राम  जहां  कहीं  भी  हो  ।
 स्वीकार कर  तो  क्षतिपूर्ति की  रक़म

 कम्पनी  को  देनी  होगी  और  कम्पनी  उक्त
 किन्तु  उसके  अतिरिक्त  हम  की

 रक़म  को  अपनी  परिमल-नियमावली  के
 राशि  को  प्रत्येक  अंश भागी  में  वितरित  करने

 नहीं  जा  रहे  हे  ।  और  जहां  तक  उन  कम्पनियों
 अनुसार  अपने  विभिन्न  प्रकार  के  हिस्सेदारों

 में  बांट  देगी  |
 के  विधान  तथा  कम्पनी  अधिनियम  के

 बन्ध  यदि  हम  वत  मान  कम्पनियों  की  श्री  मित्तल  )  यह

 क्षतिपूर्ति  करते  तो  वे  अपनी  अपनी  शिकार  हिस्से  कब  जारी  किये  गये  थे  ?

 कम्पनियों  के  विधान  के  अनुसार  इस  राशि

 को  विभिन्न  श्रेणी  के  अंशधारियों में  वितरित  श्री  जगजीवन  रास  सन्  १९४९  म

 कर  लेंगे  ।  यह  साधारण  अंशभागियों के  हितों  समवाय  अधिनियम  के  अन्सार  हम  जो  कुछ

 की  सुरक्षा  का  प्रश्न  केवल  कम्पनियों F  रक़म  देंगे  उस  में  से  कोई  ३६  लाख

 मामलों  में  उत्पन्न  होता  ह  |  श्रीमती  टिप्पणी  इन  पूर्वांधिकार  अंशधारियों को  मिल

 में  जितने  प्रश्न  उठाये  गय  ह  उन  सभी  पर  में  जायगा  ।  यदि  हम  प्रदत्त  प  जी  के  ५०  प्रतिशत

 के  आधार  पर  गणना  तो  भारत की चर्चा  नहीं  करूंगा  क्योंकि  यदि  में  उन  पर  चर्चा

 करूंगा  तो  उन  सार्थों  की  प्रतिष्ठा  में  बटटा  प्रदत्त  पंजी  ८०  लाख  रुपया  ह  |  इसका ५०

 लगेगा  ।  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कहना  चाहता  प्रतिशत  हुआ
 ४०  लाख  रुपया  |  Ad:  समवाय

 जिससे कि  उन  को  हानि  पहुंचे  ।  अधिनियम  तथा  कम्पनी  की

 परन्तु यह  दन  दो  कम्पनियों के  सम्बन्ध
 वली  के  अनुसार

 ३६  लाख  रुपये  पूर्वाधिकार

 अ में  उत्पन्न  होता  ह  ।  केवल  दो  कम्पनियों  को  मिलेगा  और  केवल  चार
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 जगजीवन

 लाख  रुपया  सामान्य  अंशधारियों  में  बंटे
 पांच  प्रति  वर्ष

 की
 दर  से  गणना  करनी  होगी

 जाने  के  लिये  रह  जायेगा  ।  इससे  असमानता  इस  सुझाव
 का

 अथ  यह  होगा  कि  हमें
 तथा  अन्याय  के  अतिरिक्त  कोई  लाभ  नहीं  पर्वांधिकार  अंशधारियों  को  न  केवल  १००

 होगा  ।  हम  इस  तथ्य  के  अनपेक्ष  भी  कि  कोई  प्रतिशत ही  देना  होगा  अपितु कुछ  और

 कम्पनी  योग्यता  से  कायें  करती  है  या  अधिक  देना  होगा  और  साधारण  अंशधारियों

 अयोग्यता  से  उसन  अपनी  अवक्षयण  निधि
 को  हमें  गत  तीन  वर्षों  में  रहे  हिस्सों  के  औसत

 तथा  रक्षित  निधि  में  अभिवृद्धि  की  है  या
 मूल्य  के  आधार  पर  भुगतान  करना  पड़ेगा  ।

 यह  कह  सकते  हें  कि  प्रस्थापना  इस  से  पूर्वाधिकार  शंदाधारियों  को  तो  १००
 से  समस्या  सुलझती  नहीं है  ।

 प्रतिशत  तथा  कुछ  और  भी  मिलेगा  परन्तु

 मेरे  कुछ  माननीय  मित्रों  ने  सामान्य  सामान्य  अंशधारियों  को  ३०  या  २५  प्रतिशत

 अंदा धारियों  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिये  ही  मिल  सकेगा

 up  विचित्र  सूत्र  खोज  निकाला  है  ।  वह  यह
 न्  यही  महत्वपूर्ण  प्रदान  उठायें गये  थे

 ह
 जहां  तक  क्षतिपूर्ति  से  सिद्धान्त  का  seq

 किसी  भी  स्थिति  में
 है  हम  ने  अनुसूची  में  क्षतिपूर्ति  की  गणना

 कम्पनी  को  दी  गई  क्षतिपूर्ति  उस  करने  की  जिस  प्रणाली  का  उपबन्ध  किया  हू
 रक़म  से  कम  नहीं  होगी  जो  कि  वह  बहुत  ही  सरल हैं  ।  हम  किसी  व्यक्ति  की

 सभी  अंशधारियों  at  गत  तीन  देखते  फिर  उस  व्यक्ति  ने  जो

 वर्षों में  रहे उन  के  अंशों के  औसत
 वास्तविक  मूल्य  दिया  gar  होता  हैं  उस  के  लिये

 भाव  से  भुगतान  हम  अवक्षयण  दर  निश्चित  करते  अवक्षयण

 करने के  लिये  अपेक्षित  की  निधि  को  हम  वास्तविक  मूल्य  में  से  घटा

 देते  हें  और  जो  शेष  बचता  हैं  उस  से

 जहां  तक  साधारण  हिस्सों  का  प्रश्न  है
 पूर्ति  की  रक़म  निर्धारित  की  जाती  है

 ।

 ह  उन  का  औसत  बाज़ार  भाव  ज्ञात  कर
 सूची में  भी  इसी  प्रणाली  के  अनुसार  गणना

 सकते  परन्तु  भारत  कम्पनी  का  जहां  तक
 की  गई  है  ।  हम  ने  विभिन्न  प्रकार  की

 मामला  है  उक्त  कम्पनी  को
 सम्पतों  के  लिये  विभिन्न  दरें  निश्चित  की  हैं

 वली  तथा  भारतीय  समवाय  अधिनियम  के  और  अवक्षयण की  विभिन्न  दरें  नियत

 अनुसार  ३६  लाख  रुपये  की  रक़म  करने  के  कारण  हैं  ।  में  उन  कारणों की

 शिकार  अंदा धारियों को  देनी  होगी  ।  इस  के  इस  स्थान  पर  चर्चा  नहीं  करूंगा  ;  अवसर

 अतिरिक्त  हमें  साधारण  भ  शिकारियों  को
 आने  पर  में  उन  पर  विस्तृत  रूप  से  चर्चा

 जून  १९५२  से  पहले  के  तीन  वर्षों  में  रहे  कर  के  उन  का  विवेचन  करूंगा  |

 उन  हिस्सों  के  औसत  मूल्य  के  बराबर  धनराशि

 देनी  होगी  ।  इसका  अथ  यह  होगा  कि  हमें  राष्ट्रीयकरण का  यह  प्रथम  मुख्य  प्रयास

 है
 ।

 हम  एक  महत्वपूर्ण उद्योग  का पूर्वाधिकार  अंशधारियों  को  उन  की  प्रदत्त

 पूजी का  न  केवल  १००  प्रतिशत ही  देना  राष्ट्रीयकरण  करने जा  रहे  हैं  ।  हमें  किन्हीं

 पड़ेगाਂ  अपितु  कुछ  और  अधिक  देना  पड़ेगा
 |  निश्चितਂ  धारणाओं  अथवा  सिद्धान्तों  के

 इस  अतिरिक्त  रक़म  की  परिमल-नियमावली  श्रनूसार काय नहीं काय  नहीं  करना है  ।  हमें  किन्हीं ti

 में  पूर्वा धि कार  हिस्सों  के  लिये  एक  उपबन्धित  ऐसे  9.0  तथा  का  शरीर  नहीं
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 लेना है  जिस  से  कि  इस  सदन  के  बाहर  विचार  प्रस्ताव  का  सम्बन्ध  है  हम  डेढ़  दिन

 के  कुछ  व्यक्तियों  तथा  दलों  को  कुछ  विशिष्ट  इस  के  लिए  दे  सकते  हे  ।  कल  RR- Rd

 म०  तक
 इस  पर  चर्चा  होगी

 ।  माननीय लाभ  पहुंच  सके  ।  हमें इस  समस्या  पर

 वस्तु रूप  से  विचार  करना है  ।  यदि  हम  सभी  मंत्री  को  कितना  समय  भ्रपेक्षित  होगा  |

 ऐसा  करने  की  चेष्टा  करेंगे  तो  यह  fara  श्री  जगमोहन  राम  :  वाघा  घन्टा  |

 है  कि  यह  हमारा  प्रयास  अवद्य  सफल  होगा  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय

 सदस्य  इस  विचार  प्रस्ताव  पर  बजे उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  गया  म०  तक  चर्चा  कर  सकते  हें
 ।  पावर

 में  सदन  को  समिति  के  सदस्यों  को  भी  यदि  वह  कुछ उपाध्यक्ष  महोदय

 यह  सूचित  कर  देना  चाहता हूं
 कि  इस  विधेयक  कहना  चाहेंगे  तो  उन  को  दिया  जाय  गा  |

 पर  चर्चा  करने  तथा  इसे  पारित  करने  के
 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  यह  बात

 लिए  तीन  दिन  शभ्रावंदित  किये  गये  हें  ।  में
 मानी  गई  है  कि  यह  विधेयक  जिन  सिद्धान्तों

 माननीय  सदस्यों  से  यह  ज्ञात  करना  चाहता
 के  ग्राधार पर  त  यार  किया  गया  है  वह  राष्ट्रीय

 हूं  कि  विधेयक  पर  खंडवार  चर्चा  करने

 मंग के  अनुकूल  हैं  |  परन्तु  इसकेਂ  बावजूद
 से  पूर्व  वह  विचार  प्रस्ताव

 पर
 कितने  समय

 तक  चर्चा  करना  चाहते  हें  |  gon  ऐसीਂ  बातें  हें  जिनकी  कौर  कि  में

 सदन  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 श्री  बंसल  )
 कम

 माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  इन  में  से  कुछेकਂ  का

 से  कम  दो  दिन  श्रीमान ।  खंडों  पर  एकਂ
 उल्लेख किया  है  में  यह  समझता हूं

 दिन  में  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।
 कि  इन्हें  हल  करना  कोई  श्रासान  काम  नहीं

 श्री  जगजीवन  राम  :  विचार  प्रस्ताव
 है  |

 पर  दो  दिन  तकਂ  चर्चा  होने  में  मुझे  कोई

 आपत्ति  नहीं है  ।  परन्तु मुझे  सन्देह  है
 मंत्री  जीਂ  ने  प्राइवेट  कम्पनियों  को

 देश  में  रियाज़  यातायात  जारी  करने  के कि  खंडवार  चर्चा  तथा  तृतीय  वाचन  एक

 दिन  में  नहीं  हो  सकेगा  ।  सम्बन्ध  में  जो  श्रद्धांजलि पेश  की  में उसका

 अनुमोदन  करता  हुं  ।  यह  सचमुच  हमारे
 श्री  जोखिम  अल्वा  :  तृतीय

 गौरव  की  बात  है  कि  उन्हों  ने  इतने  ही  कम

 वाचन  के  लिए  कुछ  अधिक  समय  दिया  समय  में  एक  उत्तम  प्रकार  का  संघटन  स्थापित

 जाना  चाहिये  |  कल  हम  उद्योग
 किया है

 तथा  संशोधन  विधेयकਂ  के  तृतीय
 में  इस  बात  से  सहमत  हूं

 वाचन पर  कुछ  भी  चर्चा  नहीं कर
 सके

 थे  ।
 fe  वायुयान  यातायात  का  काम  चलाने

 wa:  मेरा  निवेदन है  किः  तूतिया  वाचन  के

 लिए  कुछ
 समय  अवश्य रखा  जाए

 के  लिए  सं विहित  निगम  स्थापित  किया

 जाना  चाहिये  ।  सरकार की  इस  में  कुछ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तूतिया  वाचन  के  मेरा  पक्का  fara

 लिए  we  घंटा  पर्याप्त  है  ।
 पौन  घंटा  है

 fe
 इसका  मिला  जुला  नहीं

 सदस्यों  के  लिए  होगा  att  मानतीय  मंत्री  चाहिये
 ।  निगमों को  e yytqT

 चौथाई  घंटे  में  उत्तर  देंगे  |  जो  संघटन  के  रूप  में  काम  करना  चाहिये  ।

 सदस्य  चर्चा  में  पहले  भाग  ले  चुके  होंगे  उनको  इस  उद्देशय  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि

 कदाचित  अवसर  न  मिले  ।  जहां  तक
 इन  निगमों के  सदस्यों  की  नियुक्ति के  बारे
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 में  सावधानी  से  काम  लिया  जाय  ।  इन  कार्येसंचालन  श्रादि  एक  ही  सदस्य  मंडली  के

 में  सरकारी  अधिकारियों  का  बहुमत  नहीं  हाथ  में  रहे  ।  इस  तरह  से  वह  देश  की  सब  तरह

 होना  चाहिये  तथा  इस  के  अधिकांश  सदस्य  की  मांगों  को  ध्यान  में  रख  सकते  हैं  तथा

 पर्ण  कालीन  होने  चाहिये  जो  कि  अरपना  इस  सम्बन्ध  में  एक  राष्ट्-नीति  का  निर्माण

 सारा  समय  तथा  ध्यान  इन  संस्थानों  पर
 कर  सकते हें  ।

 लगाएं  |  इन  संस्थानों  का  अरपना  एक

 वैश्विक  अ्रस्तित्व  तथा  वह  अस्तित्व  हमारे  सामन  प्रशिक्षण  का  सवाल

 भंडार  पर  खच  कम  करन  का भिन्न  इसलिये  इन्हें  विधेयक के  उपबन्धों

 के  ota  बिना  किसी  बाधा  के  अथवा  सवाल है  उन  भ्र हेत  व्यक्तियों  को  विमान

 विदेश  सेवा  में  भर्ती  करने  का  सवाल  है  जो  कि
 हस्तक्षेप  के  काम  करने  का  मौका  मिलना

 एयर  इंडिया  अथवा  एयर  इंडिया  इन्टरनेट ।  निस्सन्देह  सरकार  सहायता  दे

 सकती  है  अथवा  झ्रावश्य  कता  पड़ने  पर  हस्तक्षेप
 को

 छोड़  कर  दूसरी  जगहों  पर  काम  करते हे

 इन  पर  हमें  ध्यान  देना  होगा  ताकि  कम करों
 कर  सकती है  ।

 में  शान्ति  तथा  संगठन  रहे  तथा  कायंक्षमता

 दूसरी  बात  यह  है  कि  कर्मचारियों  का
 बढ़  जाये

 ।  मुझे  कुछ  कमकरों
 तथा  टैक्नीकल

 चुनाव  करते  समय  हमें  वैयक्तिक
 व्यक्तियों  से  मिलन  का  अवसर  मिला  है  |

 उन  की  तय  उन  को  योगिता
 में  उन  के  व्यवहार  तथा  उन  की  देशभक्ति  से

 उन  के  अनुभव  को  ध्यान  में  रखना  प्रभावित  garg  ।  में
 निवेदन  करता  हूं  कि  उन

 चाय  |
 के  टेक्नीकल  तथा  सेवा  का

 हम  इस  बात  को  समझ  नहीं  सके  हैँ  कि  फायदा  उठाया  जाना  चाहिये  ।  तथा  उन्हें

 दो  निगम  रखने  कीਂ  क्या  आवश्यकता  पड़ी  किसी  तरह  भी  हतोत्साहित  नहीं  किया  जाना

 दत  संघटनों  की  सफलता  का है  ।  दो  को  जगह  एक  ही  निगम  स्थापित  चाहिए  |

 करने  में  बहुत  से  लाभ  थे  ।  हम  ने  सुझाव  दिया  श्रेय  इन्हीं  लोगों  को  प्राप्त  होगा  ।

 था  कि  निगम  एक  ही  स्थापित  किया  जाये

 तथा  इस  की  दो  शाखाएं  वे  दे  शिक  जहां  ae  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  है

 यातायात  के  लिए  दूसरी  आन्तरिक  बताया  गया  है  कि  जो  लोग  जून  अथवा  जुलाई

 यातायात  के  लिए  ।  वे  दैनिक  यातायात  से  १९५२  के  एक  विशिष्ट  दिनांक  तक  इन

 सम्बन्धित  शाखा  का  नाम  एयर  इंडिया  कम्पनियों में  काम  करते  रहे  हैं  उन्हें  भर्ती

 इन्द्रा  प्रबल  रखा  जा  सकता  किन्तु  कर  लिया  जायगा
 ।  परन्तु मान  लीजिये  कि

 इस  के  साथ  ही  एक  हीਂ  निगम  जो  कि  कोई  कर्मचा  री  इस  दिनांक  के  बाद  एक  कम्पनी

 संक्रमण  काल  में  संयोजित  ढंग से  काम  चला  से  निकल  कर  दूसरी  कम्पनी  में  गया

 सकता  ।  मुझे  प्रसन्नता  है  कि  मंत्री
 जी

 ने  हमें
 तो उस  का  क्या  बन  जायगा ?

 मंत्री
 जी  ने

 झ्राइवासन  दिया  है  कि  कुछ  समय  के  बाद  कहा  कि  व  यक्ति  मामलों  पर  विचार  किया

 यदि  यह  वांछनीय  समझा  गया  तो  सरकार  जायगा यह  ठीक  बात  परन्तु हम  चाहते  हूं

 कि  इस  बारे  में  कोई  पक्षपात  न  हो  तथा  इस
 इस  पर  विचार  करेगी  ।  में  निवेदन  करूंगा कि

 इस  समय  कम  से  कम  इन  दोनों  निगमों  के  के  लिये  उसी  तरह  से  वधिक  उपबन्ध

 रखा  जाना  चाहिये  जैसे  कि  अन्य  कर्मचारियों सदस्य  एकਂ  जिस  से  कि  यद्यपि  उन  at

 वे  fan  अस्तित्व  अलग  भी  रहे  फिर  भी  उन  का  के  लिए  रखा  गया  है
 ।
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 प्रतिकर  के  प्रदान  को  हल  करना  कोई  केसे दी  जायगी  ?  यह  ठीक है  किः  मेरी

 आसान  बात  नहीं  है  ।  बाज़ार  भाव  को  यदि  पना  के  अ्रन्तगं त  प्रबन्ध  अभिकर्त्ताओ्ों  को  कुछ

 ध्यान  में  रखा  जायें  तो  हमें  इन  कम्पनियों  नहीं  परन्तु  मेरे  विचार  में  सरकार

 को  बहुत  ज्यादा  प्रतिकर  देना  पड़ेगा  ।  ऐसा  का  कोई  ऐसा  इरादा  नहीं  प्रबन्ध

 कर्त्तव्यों को  विशेष  रूप से  कुछ  मिल  जाये  | करना  ठीक  न  होगा  विशेषकर  जब  कि  हम  ने

 स्वयं  यह  aaa  इन  कम्पनियों  को  बहुत  श्री  जगजीवन  राम  :  इस  के  अर्न्तगत

 ही  सस्ते  दामों  पर  बेचे  हें  ।  प्रतिकर  अंकों
 इन्हें  कुछ  नहीं  मिलता है

 ।

 के  मूल्य  के  श्राघार  पर  भी  नहीं
 सम्बन्ध

 दिया  जा  सकता  है  क्योंकि  इन  के  मूल्य  गिर
 STo  To  पी०  मुकर्जी

 ज्ञापन  के  अन्तर्गत  शायद  इन्हें  कुछ  faa
 गए  हैं  ।  इन  दोनों  तरीकों  को  छोड़  कर  मंत्री

 जाय

 जी  ने  एक  तीसरा  हल  पेश  किया  है
 ।  ह्म

 समान्य ने  सामान्य  अ्रंदश्धारियों के  प्रश्न  पर  विचार  श्री  गाडगिल  मध्य )

 परन्तु  मुझे  खेद  है  कि  प्रवर  समिति  में  अंशधारियों  तथा  अधिमान  रेबारियों  में

 घन  का  बटवारा  क  से  होगा  ? हम  इस  सम्बन्ध  में  किसी  फैसले  पर  नहीं

 पहुंच  सके  हे  |  हम  इस  पर  विचार  करते  रहे
 डा०  एस०  पी०  मुकर्जी  संसद

 तथा  तरब  हम  सरकार  से  निवेदन  करते  हें
 धारियों  में  उचित  तथा  न्यायसंगत  ढंग  से

 कि  वह  इस  पर
 वे  धिक  दृष्टि  कोण  से  तथा

 न्याय  की  दृष्टि  से  विचार  करें  ।  विधेयक  में
 प्रतिकर  वितरित  करने  के  लिए  आ्राधार

 निश्चित  कर  सकती  है  ।  इस  मामले  पर
 दी  गई  अनुसूची  की  हम  मानन  के  लिए  तैयार

 भारत  के  महान्यायवादी  को  भी  विचार

 हैं  ।  प्रत्येक  कम्पनी  को  जो  प्रतिकर  दिया

 करना  पड़गा  ।  में  नहीं  चाहता  हं  कि  हमारे
 जायगा  वह  उसी  ढंग  से  दिया  जायगा  जैसे  कि

 गरीब  अंशधारी  प्रबन्ध  अभिकर्त्ताश्रों  की  दया
 इस  में  निश्चित  किया  गया है  ।  परन्तु  विधेयक

 पर  छोड़े  जायें  ।  इतना  ही  नहीं  में  यह  भी
 में  इस  बात  का  भी  उपबन्ध  रखा  जाना  चाहिये

 चाहता  हूं  किਂ  संसद्  इस  विधेयक  में  ऐसा  कोई
 किः  सरकार  प्रत्य  क  कम्पनी  के  अंशों  को  अजित

 सिद्धान्त  रखे  जिस  के  अनुसार  सभी
 करेगी  |  तथा  प्रत्येक  कम्पनी  के  अंशों  का  कुल

 धारियों  में  प्रतिकर  उचित  तथा  न्यायपूर्ण
 मूल्य  उस  कुल  प्रतिकर  के  बराबर  होगा  जो  कि

 ढंग से  वितरित किया  जा  सके  ।  इस  से  देश  भर

 अनुसूची  के  श्रन्तगंत  देय  होगा  शर  फिर
 के  भावीਂ  अ्रंदाधारियों  के  मन  में  विश्वास  की

 अं दावा रियों  को  किसी  न्यायसंगत  परियोजना

 के  अनुसार  धन  दिया  जायगा  |  इस  का  लभ
 भावना  बढ़  जायगी  ।  भ्र न्य था  कम्पनियों  को

 जो  कुछ  प्रतिकर  seer  उस  में

 यह  होगा  कि  सामान्य  अंशधारियों  को  अरपना

 aaa  मिल  जायगा  ।  उन्हें  प्रबन्ध
 अपने  हिस्से  से  वंचित  रह  जायेगे  ।

 अभिकर्ताप्रों  को  स्वच्छन्दता  पर  निर्भर  नहीं  हम  इस  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  कर

 रहना  पड़ेगा  ।
 यह  ठीक है  कि  सर  कार  भारतीय  रहे  हें

 ।  यह  इस  दिशा  में  एक  महत्वपूर्ण  कदम

 समवाय  भ्र धि नियम  तथा  सम्बन्ध-ज्ञापन  है  ।
 इस  समस्या को  हल  करने  के  मूल  सिद्धान्तों

 श्राफ  में  हस्तक्षेप
 पर  सदन  के  सभी  पक्षों  को  सहमत  होना

 चाहिए नहीं  करना  चाहती  है  ।  परन्तु  सरकार  इस

 उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  कर  रही  है  ।  इन  श्री  बंसल  :  माननीय  सद स्तर  एक  बहुत

 समवायों  को  प्रतिकर  की  प्रस्थापित  धनराशि  ही  अच्छा  रचनात्मक  सुझाव  दे  रहे  हें  ।  परन्तु



 S03  वाय  निगम  विधायक  ६  मई  १९५४  ara  निगम  विधेयक  SEQ

 हम  जानना  चाहते  हें  कि  वह  कम्पनी के  अन्य  के  लिए  टं  निकल  विशेषज्ञों  की  एक  समिति

 व्ययों  को  पूरा  करने  का  विचार  रखते  हैं  ।  नियुक्त  के  जानी  चाहिये  जो  कि  पुर्जों  का

 प्रभी  मान  लीजिये  किः  कर्मचारियों  का  वेतन  मूल्यांकन  करते  समय  न  के'वल  यहां  दिय  गए

 बाकी हो  arte  ।  सिद्धान्तों  को  ध्यान  में  रखेगी  मशीनों

 श्री  जगजीवन  राम  :  इन  सभी  दासियों  तथा  उन
 के  पुर्जों  के  चिर स्थायित्व  तथा

 को  उस  में  से  घटा  कर  |  योगिता  को  भी  ध्यान  में  रखेगी  ।  नहीं  तो

 डा०  एस०  पी०  मकर्जो भ्छ्  :
 प्रत्येक  कम्पनी

 सरकार  को  बेकार  के  तथा  कमज़ोर

 को  age  दासियों का  विवरण देना  होगा  तथा  पुर्जे  खरीद  कर  घाटा  उठाना  पड़ेगा |  हमें

 प्रतिकर  में  यह  घटाना  होगा  |  इस  तरह  के  धन-नाद  को  पहले  से  ही  रोकना

 इस  के  बाद  समुचित  तथा  न्यायसंगत  चाहिए  ताकि  सरकार  जनता  को  यह  बता

 सकेਂ  कि  उस  ने  प्रतिकर  के  रूप  जो  धन  दिया
 ढंग  से  वितरित  करना  होगा  ।

 कुछ  सनौर  भी  कठिनाइयां  हैं  जिन  के  है  वह  काम  की  चीज़ों  के  लिए  ही  दिया  है  |

 सम्बन्ध  में  कि  संशोधन  पेश  किये  जायेंगे  तथा  पंडित  ठाकुरदास  भागने  :  इस  छिलके

 मुझे  तराशा है  कि  सरकार  उन
 पर

 खुले  दिल  से
 बारे  में  बहस  करते  FU  सब  से  पहले  मेरा

 विचार  करेगी  |  एक  निहायत  अच्छा  कौर  निहायत  come

 में  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  इस
 फर्ज  यह  है  कि  मं  गवन  मेंट  को  इस  के  लिय

 मुबारकबाद दूं  ।  मुझे  खुद  है
 कि  इस  बिल मामले  का  aa  झ्र विलम्ब  ही  फैसला  होना

 प्रिया  संक्रमण  कॉल  में  जो
 की  सिलेक्ट  कमेटी  न  तकरीबन  बहुत  से

 मामलों में  यून  निकाली
 रचयिता  उत्पन्न  हो  गई  है  उस  से  कई  खराबियां

 तथा  खतरे  पैदा  होने  की  अ्रादांको  है  ।  में  मंत्री
 फैसला  किया  कौर  जो  हमारे  झगड़े  थे  वह

 फिल  वाक्या  ऐसे  थे  कि  उन  के  भ्रमर  सिलेक्ट
 जी  के  इस  कथन  से  सहमत  हं  कि  संक्रमण

 काल  में  सारे  कमचारी  ्  के  एकीकरण
 कमेटी  के  मेम्बरान  के  दरम्यान  कोई  उसुल

 का  तक  नहीं  था  |
 में  कठिनाइयां  हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  एक

 सुझाव  है  कि  सरकार  को  एक  समिति  faa
 श्री  नम्बियार  श्राप  प्रवर

 समिति  के  अध्यक्ष  थे  |  अच्छा  हो  यदि  ड्राप करनी  चाहिये  जिस  में  लोक  सेवा  art

 का  भी  एक  सदस्य  हो  ।  नय  निगम  के  लिए  अंग्रेजी में  बोलें  जिस  से  सब  उन  की  बात  को

 कमंचारी  चन  लेने  का  क  के सुपुर्दे
 समझ  सकेंगे  |

 होना  चाहिए  ।  वही  विभिन्न  वाययान  कम्प  पंडित  ठाकुर  दास  भाव  :  अब  तो  मेंने

 नियों  में  काम  करने  वाले  तमंचा  रियों  के  दावों  हिन्दी  में  शुरू  कर  दिया  है  ae  मुझ  को

 पर  विचार  कर  सकती है  ।  यह  काम  निष्पक्षता  हिन्दी  में  बोलने  की  ated  भी  इसलिये

 तथा  ईमानदारी  से  चाहिए  नहीं  तो  अच्छा है  सकी  में  हिन्दी में  ही  बोलता  रहें

 में  ऐसी  हिन्दी  बोलूंगा  जिस  को  कि  सब  साहिबान ड्राप  कर्मचारियों  की  निष्ठा  को  ही  भंग

 कर  देंगे
 समझ  जायें  ।

 जहां  तक  पुर्जों  के  मूल्यांकन  का  सम्बन्ध  में  यह  अज  कर  रहा  था  कि  सिलेक्ट

 अनुसूची  में  कुछ  गणना
 दी

 गई  है
 ।

 हम  यह  कमेटी  में  जितने  मेम्बरान  थे  उन  सब  के

 नहीं  कहते  हे  कि  यह  गलत है  अथवा  सही  बार ेमें  यह  कहा  जा  सकता  है  fH  उन्होंने

 किन्तु  हमारा  सुझाव  यह  है  कि  इस  उद्देश्य  इस  सवाल पर  जिस  तरह  से  ग़ौर  किया  वह
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 यह  था  कि  उन्हो ंने  सारे  मामलों  पर  एक  उन  के  wat  यह  झगडा  नहीं  हें  कि  आपस

 नेशनल  प्वाइन्ट  ग्राफ़  विउ से  ग़ौर  करने  में  कुछ  ॒  कांफ्लिक्ट का  मौका  हो  ।  इस  में

 कोशिश  की  ।  इस  वजह  से  में  सिलेक्ट  कमटी
 यह  प्राचीन  है  कि  एक  ही  शख्स  दोनों

 के  मेम्बरान  को  कौर  इस  हाउस
 को  चेयरमैन बन  सकता  है  या  एक  ही  दख्स एक एक

 बाद  देता हुं  ।  का  चेयरमैन  दूसरे  का  मेम्बर  बन  सकता

 है  इस  से  यह  मालूम  होता  है  कि  यह
 दोनों

 इस  मामले  में  एक  बड़ी  खास  ताज्जुब  के  दोनों एक  ही  पेरेन्टेज  के  हें  और  उन  में

 नौ  बात  यह  थी  कि  जहां  तक  कम्पेन्से  पवन  का  mre में  कोई  रक़ाबत या  झगड़ा  होने का

 मामला  कभी  हम  ने  गवर्नर  को  यह  इम्कान  नहीं  है  ।  are  जब  मिनिस्टर  साहब

 नहीं  देखा  कि  वह  यह  कोशिश  करे  कि  उन  के  ने  यह  ऐश् यो रेन्स  दिया  कि  चन्द  साल

 खजाने  से  इतना  माकूल  रुपया  निकाला  जाय  के  अर्से  के  बाद  गवर्नमेंट  को  यह  प्रतीत

 जितना  कि  इस  केस  में  हमारी  मिनिस्ट्री  ने  कि  दरअस्ल  एक  कारपोरेशन  देश  के

 किया  है  ।  यहां  पर  sere  मिनिस्ट्री चाहती  हित  में  है  तो  गवर्नमेंट  पूरा  यत्न  करेगी  कि

 तो  ऐसा  रवैया  ऐसी  तरकीब  जल्द  से  जल्द  एक  ही  कारपोरेशन बना  दिया

 निकालती  जिस  से  कि  मिनिस्ट्री  के  खजाने  से  इस  ऐंद्योरेन्स के  बाद  मेरे  खयाल  में

 यह  सवाल  खत्म  हो  जाता  है  ।  मेरी  प्रपनी कम  से  कम  रुपया  निकलता  हालों कि  बहुत

 से  wat  होल्ड सं  की  जान  पहले  ही  निकल  जाती  कौर  श्राज्ञादाना  राय  यह  थी  कि  शुरू

 जाती  ।  में  मुबारकबाद  देता हूं  मिनिस्ट्री  को  में  इस  के  अन्दर  दो  कारपोरेशन  होने

 कि  उस  ने  माकूल  रवैया  इख्त्यार  किया  wt  चाहियें  |  इस  के  वास्ते
 विराज

 ज्यादा  वजूहात

 जब  उन  के  नोटिस  में  यह  तो  उन्हों  ने  नहीं  देना  चाहता  क्योंकि  थोड़ा  है

 होल्ड सं  के  नुक्ते ख्याल से  इस
 को  देखा  में  नहीं  चाहता  कि  में  उन  वजूहात  को  दूं  शौर

 art  एक  ऐसा  फार्मला  बनाया  जो  कि  रेडी  उन  के  ऊपर  बेकार  बहस  शुरू  हों  ।  में  अपने

 ऐंड  रफ  जस्टिस  करने  का  है  ।  इस  में  शक  दिल  में  इस  बात  महसूस करता  हूं  कि

 नहीं कि  चन्द  शभ्रद्खास को  चन्द  कम्पनियों  हमारी चन्द  कम्पनीज़  ने  हिन्दुस्तान को  तो

 को  इस  से  भी  नाराज़गी हुई  इस  का  में  छोड़िये  दुनिया  में  बहुत  weet  काम  किया

 sizer  जिक्र  करूंगा  लेकिन  में  इस  को  are  दुनिया  में  हिन्दुस्तान  के  वास्ते  एक  नाम

 कहे  बगर  नहीं  रह  सकता  कि  इस  मामले  पेदा  किया  ।  मेरा  मतलब  झ  इंडिया

 में  गवर्नमेंट  का  रवैया  निहायत  माइकल  है  |  नेशनल  से  है  |  हम  सब  इस  नाम  की  कद्र

 करते  wt  हम  चाहत े&  कि  वह

 एक  सवाल  जो  हमारे  सामने  भ्राता  है  नाम  रोज़मर्रा ज्यादा  बढ़े  ।  कौर  दुनिया

 में  ज्यादा  उस  की  ख्याति  बढ़े  । वह  यह  है  कि  कारपोरेशन बनें  या  एक

 कारपोशन बने  ।  यह  सवाल  भी  ज्यादा  किसी  वजह  &  नहीं  तो  कम  से  कम  इस

 बहस  तलब  नहीं  है  ।  एक  कि  जब  नाम  के  रखने  के  वास्ते  शअ्रलहदा

 आपस में  राय  का  भारी  मतभेद  था  लेकिन  कारपोरेशन  जरूरी  था  ।  में  इस  मौके  पर  अपने

 अब  यह  मतभेद  नहीं  रहा  ।  सारे  हाउस  ने  यह  जज़बात  को  दबा  नहीं  सकता  कौर  में  अज़

 देखा  fe  इस  बिल  के  इन्दर  ऐसी  दफात  करना  चाहता  हूं  कि  सभी  उर  कम्पनी ने

 मौजूद हें  जिन  के  मुताबिक नाम  को  तो  की  लड़ाई  के  मौके  पर  जो  काम  किया

 दो  कारपोरेशन हैं  लेकिन  दरअसल  दोनों  a  ऐसा  नुमायां  जिस  से  सारे

 कारपोरेशन  एक  ही  गवर्नमेंट  के  हें  इसलिये  देश का  सर  ऊंचा  हुमा  शर  में  उन  सारी
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 ठाकुरदास

 कम्पनी  को  जिन्हों  ने  इस  काम  किया  कम्पनी  को  मुआवजा  देने  के  ख़ातिर  श्राप  यह

 मुबारकबाद  देता  हूं  ।
 कह  सकते  हू  कि  इस  की  मिनट  वैल्यू  इतनी

 होनी  लेकिन  यहां  यह  सुरत  नहीं  है  ।
 लेकिन  जब  में  यह  कहता  हूं  तो  में  यह

 यह  बात  नहीं  है  कि  मार्केट  वैल्यू  ही  ठीक

 नहीं  भूल  सकता  कि  जहां  तक  मुझे  इल्म  है

 इस  के  बारे  किसी  कम्पनी ने

 क्राइटेरियन  है  ।  मालूम  मुझ

 को  बतलाया  गया  कि  मगर  वह  सारा

 एन्टुली  काम  नहीं  किया  ।  उन  का  खास
 सामान  जो  कि  कम्पनियों  के  पास  है  सरकार

 क्लेम  गवर्नमेंट  के  ऊपर  ह  |  यह  कोल्ड
 मिनट  वैल्यू  पर  खरीदे  तो  उस  का  दस  करोड़

 इन्डस्ट्री  यह  एक  तरह  से  गवर्नमेंट  कटौती  से  कम  खच  नहीं  होगा  |

 इन्डस्ट्री  गवर्नमेंट  की  मरजी  थी  कि  उन

 के
 मैग्नस  कौर

 फ्रेशर्स  जिस  तरह  से  चाहती
 लेकिन  साथ  ही  में  जानता  हूं  कि  बहुत

 करती  गवर्नमेंट  की  मरजी  थी  कि  सी  ऐसी  कम्पनियां  हैं  जिन्हों  ने  गाने  कमेन्ट  के

 उन
 के  रूट्स  जिस  तरह  से  चाहती  द्वार  डिस्पोज  से  कौड़ियों  के  मोल  में  यह  सामान

 गवर्नमेंट  की  मरजी  थी  कि  चाहे  लिया  है  ।  तो  में  कहता  हुं  कि  wat  महज

 जिस  तरह  से  उन  को  इस  ढांचे  में  डालती  |  मारकेट  वेल्यू  उन  को  दे  दी  जाय  यह  मुनासिब

 उन  कम्पेनीज़  की  कोई  अपनी  स्वीट  विल  नहीं  नहीं है  ।  लेकिन  ताहम यह  कहने  में  मुझे

 कोई  इन्डेपेन्डन्ट  विल  नहीं  थी  ।  ऐसी  जरा  भी  ताम्मुल  नहीं  कि  गवर्नमेंट  को  इस

 सुरत  में  में  कहता  हूं  कि  उन  कम्पनीज़  को  चीज़  को  ज़रूर  ख्याल  करना  चाहिये  कि  ऐसी

 जिन  को  aes  रूट्स  ज्यादा  मुनाफ़ा  कम्पनियों  को  जिन्हों  ने  अ्रसेट्स  दूसरे

 रहा  जिन
 को

 अच्छे  रूट्स  नहीं  मिले  उन  को  मुल्कों से  इम्पोर्ट  किये  हैं
 उन

 को  मार्केट

 कम  मुनाफा  मिला  ।  इस  की  वजह  यह  नहीं  वैल्यू दी  जाय  ।  हो  सकता है  किसी

 थी  fe  गव्नमेन्ट  ने  उन  के  दरम्यान कोई  वक्त उन  की  कीमत  सस्ती  रही  हो  श्राज

 कीमत बढ़  गयी  हो  ।  तो  यह  ठीक  होगा तमीज  लेकिन  वह  इस  वजह  से  हुमा

 कि at  कम्पेनीज  पहले  फील्ड  में  थी  उन  को  अगर  गवन  कमेन्ट  कम्पेन्सेशन  के  मामले  में

 दूसरों  के  मुकाबले  में  भ्रमणी  रूट्स  मिलनी  ज़रा  कौर  फ़राख़दिली  से  काम ले  |  तब

 चाहिये थी  ।  यह  कुदरती  बात  थी  ।  लेकिन  भी  गवर्नमेंट  नें  फ़राख़दिली  से  काम  लिया

 अगर  कोई  कम्पनी इस  में  ऐसी है  जो  है  शर  ऐसे  नतीजे  पर  पहुंची है  जिस  के  लिये

 इन्एफिदिएन्ट है  att  इन्एफिशिएन्सी  यह  कहना  चाहिये  कि  फेयर  रेडी  जस्टिस

 की
 वजह  से  उस

 को
 कोई  नुकसान  पहुंच  जाय  है  |  बहुत  at  कम्पनियां  गवर्नमेंट

 के  काम्पैंसेशन  को  दुरुस्त  मानती  हें  ।  वह at  इस  के  कहने  में  कोई  ताम्मुल  नहीं  है
 कि

 ऐसी  कम्पनी  के  साथ  जो  चाहे  सुलूक  आप  हरगिज  राजी  न  होतीं  अगर  वह  कम्पेन्सेशन

 करें  ।  लेकिन  जहां  तक  मुझे  इत्म  है
 को  ठीक  न  समझतीं  |  ग्रानरेबल  मिनिस्टर  का

 कमेन्ट  जानती  है  ate  मिनिस्टर  साहब
 भी  यह  बयान  कि  बहुत  सी  कम्पनियां  रजामन्द  हैं

 जानते  हें  कि  कोई  कम्पनी  इतनी  काफ़ी  सबूत  है  इस  बात  का  कि  दरअस्ल
 जो

 दिए  नहीं  है  कि  उस  को  पेनलाइज  किया  मुआवजा  दिया
 जा

 रहा  है  वह  ठीक  है
 ।

 जाय  ।  ऐसी  सुरत  में  सवाल  पैदा  वह  कम्पनियों के  ख्याल  से  कम  नहीं है

 होता  है  वह  किस्म  का  निराला  सवाल  शर  उन  को  कबूल  है  ।  इस  सिलसिले  में

 है  जो  पहले  कभी  पैदा  नहीं  gar  ।  किसी  रह  जाता  है  वह  बहुत  थोड़ा
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 उन  का  सारा  का  सारा  रुपया  खत्म  हो
 i

 रह  जाता है  ।  कौर  जेसा  कि  मिनिस्टर

 साहब ने  फरमाया दो  तीन  कम्पनियों  का  में  प्रणब से  अरज  करना  चाहता  हूं  कि  जो  कुछ

 झगड़ा  रह  जाता  है  जिन  को  पचास  परसेंट
 में  ने  ह  डिसेंटिंग  नोट  की  आखिरी

 पेड  ar  कैपिटल  से  कम  मिलता  जैसा  कि  बारह  लाइनों  में  लिखा  है  उस  की  तरफ  में

 में ने  मिनिट श्राफ  डिसेंट  में  लिखा है
 अप की की  तवज्जह  दिलाना  चाहता

 बजाय

 हर  एक  मेम्बर  की  हमदर्दी  थी  उन  श्रारडिनरी  इस  के  कि  गव्नमेन्ट  कम्पेन्सेशन  उन

 के  साथ  |  अगर  ग्रा टि किल्स  टेकी  को  दे  गवर्नमेंट  को  एक  तारीख  मुक़र्रर

 आफ  ऐसोसियेशन  को  देखा  जाय  तो  उन  को  करनी  चाहिये  कि  उस  तारीख
 जितने

 कुछ  नहीं  मिल  सकेगा  ।  इसलिये  हर  मेम्बर  दोयरहोल्ड्स  हें  वह  ara  शर  ग्रीन  पेड

 ने  कोशिश  की  कि  उन  को  नुकसान
 न

 रहे
 ।  कैपिटल का  Xo  परसेंट ले  जायें  ।  उस  तारीख

 के  बाद  जो  अ्रशखास  fe  इन  उसूलों  के
 चुनाचे अगर  झ्रानरेबिल  मिनिस्टर का  यह

 खयाल  है  कि  जो  मेम्बर  इस  बात  की  ख्वाहिश  मुताबिक  जो  शिड्यूल  में
 दिये  हुए  हे  मुआवजा

 रखते  थे  वह  यह  कहना  चाहते थे  कि  लेना  चाहते  हें  गवर्नमेंट  उन  को  उसी  बेसिस

 रेशियल  शरीर  वालों  को  ज्यादा  पैसा  मिल
 >

 पर  दे  दे  ।  मेरा यह  ख्याल

 उन  का  यह  ख्याल  गलत  है  ।  अरब  कि  आ्रार्टिकल्स  am  ऐसोसियेशन  या  कम्पनी

 श्रारडिनरी  शेयर  होल्डर  की  तादाद  बहुत  ला के  sara  कभी  किसी  श्रारडिनरी

 ज्यादा  है  ।  एक  कम्पनी  में  जिस  में  तकरीबन  झेयरहोल्ड्स को  नहीं  रोकते  कि  वह  अपने

 २५  हजार  फेडरर  होल्ड सं  हें  १७  हजार वह  देयर को  किसी  के  हाथ  फरोख्त  कर  दे  ॥

 शेयर होल्ड सं  हे  जो  पांच  शेयर  रखते  हें  यानी  इसी  तरह  से  झ्रारडिनरी शेयर  होल्डर्स  उस

 जिनका  इनवेस्टमेंट  ५०  रुपया है  |  अगर  सिलेक्ट  मियाद  के  शभ्रन्दर  जो  कि  गवरनेमेन्ट

 कमेंटी  में  मेम्बरान  को  तकलीफ  थी  तो  इस  मुक़र्रर  करेगी  गवर्नमेंट  के  पास  आवें

 बात  की  कि  इत  १७  हजार  मे  त्व  रान  कम्पनी  और  wd  शेयर  बेच  अरपना  रुपया

 को  जिन  का  इनवेस्टमेंट  Yo  रुपया  फी  ह, अ्रादमों  गवर्नमेंट से  ले  ऐसा  करने  से  जिस को

 हैं  इन  को  किस  तरह से  बनाया  जाय  ।  और  तीन  रुपया  मिलता  है  उस  को  पांच  रुपया

 इस  बारे  में  कोशिश  की  गयी  कि  हम  लोग  मिल  जायगा  ।  में  यह  नहीं  चाहता  कि

 ला  मिनिस्ट्री  से  भो  कुछ  मदद  लें  ।  वहां  मेंट  पेड  ao  केपिटल का  ४५०  पर  सेंट  से  ज्यादा

 पर  हमें  कामयाबी  नहीं हुई  ।  लेकिन  में  एक  दे  ।  कई  कम्पनियां  ऐसी  होंगी  जो  बहुत  अच्छी

 तरकीब  हाउस  में  और  भ्रानरेबिल मिनिस्टर  ह  जिन  के  wae  ज्यादा  हें  ौर  जिन  के

 साहब  की  खिदमत  में  पेश  करना  चाहता  हूं  दायर  की  कीमत  ज्यादा  मिलनी  चाहिये  ।

 उस  को  वह  ठंडे  दिल  से  सोचें  कौर  इस  नतीजे  में  उन  को  नुकसान  नहीं  देना  चाहता  हूं  ।

 पर  पहुंचे ंकि  उस  का  हल  बिला  ला  मिनिस्ट्री  न  उन को  इस  फार्मूले  से  नुकसान  है  कौर  न

 की  इम्दाद  के  हो  सकता  है  या  नहीं  ।
 मेरे  फारमूले से  ate  जिन  को  तीन  साल  की

 साथ ही  कम्पनी ला  ate  अ्राटिकिल्स  ग्राफ  ऐवरेज  मारकेट  वैल्यू  निकालकर  झगर  Yo

 एसोसियेशन से  भी  कनफ्लिक्ट  न  हो  जिस से  पर  सेंट  से  ज्यादा  मिलना  चाहिये  तो  गवर्नमेंट

 fe  झ्रारडिनरी  देयर होल्ड सें के  ऊपर  नौ  उन  दे  लेकिन  जिन  अशख़ास  थोड़ी

 शरीब  ग्रादमियों के ऊपर जो कि के  ऊपर  जो  कि  गवर्नमेंट  पूंजी  लगी  है  नगर  वह  बेच  देते  हें  तो  गवर्नमेंट

 erat में  रुपया  लगाते  हें  यह  ज्यादती न  उस  को  ४५०  परसेंट दे  दे  ।  जो  बाकी  रह

 हो  कि  चन्द  बरस  बाद  उन  को  बताया  जाय  कि  जाय  उन
 को  इस  उसूल के

 446  PSD
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 ठाकर  दास

 मुझावज़ा  दे  दे  ।  इस  से  फायदा  यह  होगा  जाये
 ।
 में  अ्रदब  से  थ  करना  चाहता  हुं  कि  जो

 कि  श्रारडितिरी  शेयर  होल्डर्स  जो  प्रिफरेंस
 तरकीब  मेंने  बतलाई है  वह  कई  चीजों  का

 क्युमुलेटिव  देश्ररहोल्डर  नहीं  हू  वह  गवर्नमेंट  मुरली है
 ।  झ्रानरेबिल  मिनिस्टर  साहब  ने

 aaa  जायेंगे  ।  यह  इस  एक  तजवीज को  गलत  करार  दे  दिया

 तरकीब ऐसी  है  fe  जिस  में  न  इंडियन
 दुरुस्त  तौर  पर  गलत  करार

 दे
 दिया  ।  तीन

 कम्पनीज़  tae  से  कनफ्लिकट  होती  है  कौर  न  चार जो  उसूल  फील्ड  में  हें  वे  सब  के  सब  नाकिस

 श्रार्टिकल्स ग्राफ  ऐसोसियेशन  कनफ्लिक्ट  न
 मारकेट  वेल्यू  प्रेस  का

 न

 होती  है  भर  हमारा  मतलब पुरा  हो  जाता  मारकेट  वायु  शेयर  का  शौर  न  वह  उसूल

 जिन  शेयरहोल्डर की  मर्जी  हो  वह  इस  से  जो कि  मिनिस्टर साहब  ने  बयान  किया है

 फायदा उठा  सकते  हें  ।  वह  गवर्नमेंट को  स्क्रूटिनी  बरदाशत  कर  सकते  हें  ।  वह  भी  उन  का

 अप  दायर  बेच  और  अपना  पैसा  ले  रफ एंड  रेडी  मेथड है  रोक  वह  भी  किसी  उसूल

 जायं  ।  लेकिन इस  के  साथ  मुझे  डर  है  कि  ऐसा
 पर  मबनी  नहीं  है

 ।
 लेकिन  इस  बात  से

 कि
 बहुत

 करने से  गवर्नमेंट को  एक  दम  से  बहुत  ज्यादा  सी  कम्पनियां  उस  को  मंजूर  करती  हें  इस  से

 न  देना  पड़  जाय  |  गवर्नमेंट  ने  प्रोवाइड  यह  नतीजा  निकाला  जा  सकता  है  कि  वह

 किया  है  बाँस  के  लिये  ।  में  नहीं  चाहता  ईक्विटेबिल  ate  फेयर  है  ।  ait  बाकी  जो

 fe  गवर्नमेंट को  तकलीफ  चनांचे  यह  मंजूर  किया  गया है  कि  १२,०००

 में  ने  यह  श्रमेंडमेंट रखा  है  कि  जिन  के  दायर  एक  डकोटा  का  दिया  जाय  ae  इस  किस्म

 पचास  रुपये  तकਂ  के  हों  उन  को  कैश  दे  दिया  की  तजवीज  है  जो  कि  प्राम  फहम  नहीं  है  ।

 जाय  और  जिन  के  ज्यादा  हों  उन  को  गनीमत  लेकिन  में  जो  तरकीब  पेश  करता  हं  वह  तीनों

 बाँस दे  दे  का  है
 ।

 वह  यह  कि
 जो

 इन  तीनों

 में  से  किसी  भी  उसूल  के  मुताबिकਂ  चाहें

 एक  चीज  में  झर  करना  चाहता  मुआवजा  लेने  वाले  कम्पेन्सेशन  मंजूर  कर  लें  ।

 ह  जो मैनेजिंग  एजेंट्स  ग्र  एजेंट्स जो  जो
 इन  उसूलों  मंजूर

 न
 करें  रोक  जिन

 पूरा  पैसा  शेयर  होल्डर  को
 न

 दिला  सकें  का  एवरेज  ५०  फी  सदी  से  बरच्छा  हो  उन  को

 उन  को  झा यन् दा  यह  हक  नहीं  होना  चाहिये  पचास  परसेंट  से  कुछ  ज्यादा  दिया  साथ ।

 कि जो  रुपया  गवन  मेंट  दे  उस  को  वह  जिस  जो  पसन्द  न  करे  उस  के  वास्ते  दूसरा  उसूल

 तरह से  चाहें  wet  जिस  चीज़  में  चाहें  लगा  होना  चाहिए  ।
 में  करना  चाहता  हूं

 कि  झगर  ला  मिनिस्ट्री  हमको  मदद  न  करें
 में  चाहता g  fe  गवर्नमेंट यह  उसूल

 करार दे  दे  कि  जो  कुछ  रुपया  इन
 कम्पनी  तो  हम  इस  तरकीब  से  सारी  गुत्थी  को

 को  गवर्नमेंट के  इस  फेल  से  उस  को  हल  कर  सकते  हैं  ।

 वह  पहले  लाइबलिटीज को  मीट  करने  के

 वास्ते  रखें  ।  उस  के  बाद  जब  तक  TAT  में  एक  छोटी सी  चीज़  प्रौढ़  अज  करना

 चाहता हूं  प्रौर  वह  यह
 है  कि  क्युमुलेटिव

 होल्डर  जनरल  मीटिंग में  इकट्ठे  होकर

 यह  हुक्म  न  दे  दें  कि  तुम  इस  तरह  से  रुपया
 प्रिफरेंस  शेयर  वाले  wat  फुल  पाउंड

 लगाओ  उस  तक  बाकी  रुपया
 AaAr-

 श्राफ  फ्लैश  लेना
 चाहते

 हें  वह  ठीक
 नहीं

 है  |

 होल्ड सं में  बांटा  जाय  कौर  इस  तरह  से  खं  मेरे  एक  साथी  ने  कहा  था  कि  वह  ५०  परसेंट

 किया जाय  कि  जो  मन  चाहा  सो
 कर  दिया  पेड  परप  कैपिटल  पर  मुतमइन  हो  जायगे

 वालों  को  भी
 शर  शेयर  होल्डर्स  बेचारे  हाथ  मलते  रह  शर  श्राडिनरी  देयर
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 ५०  परसेंट  दिया  जाना  चाहिये  ।  हम  इस  को  दोयरहोल्डसं के  वास्ते  में  बहुत  जोर  से  कौर

 एक्सप्लोर कर  सकते  हें  कौर  इस  नतीजे  जितना  ऐम्फ॑सिस  मेरे  में  है  उस  के  साथ

 पर  पहुंच  सकते  हूं  कि  इस  से  गवर्नमेंट  को  पांच  कहुंगा  कि  इन  के  इंट्रस्ट  को  गवर्नमेंट  को

 या  लाख  रुपया  ज्यादा  देना  पड़गा  |  जरूर  देखना  afer  ।  हाउस  के  अन्दर  एक

 लेकिन  यह  इतनी  बड़ी  रकम  नहीं  है  जिस  को
 संस्थान  मेरी  इस  बात  से  इतिहास  करेगा  किਂ

 कि  गवर्नमेंट देवा  में  संतोष  पैदा  करने  के  लिये  हमारा  सब  का  जज  है  कि  इन  लोगों  के  इंटरेस्ट

 खच  न  कर  सकें  ।  में  यह  फ़र्ज़  करना  चाहता  को  हम  देखें  प्रौढ़  जिस  तरह  से  भी  हो  इन  के

 हू ंकि  जहां  तक  कम्पेन्सेशन का  सवाल  है  यह  इंट्रस्ट  को  बचाने  की  कोशिश  यह

 निहायत  मुश्किल  सवाल  है  ।  में  अदब से  मूझे  करना  था  कम्पन से दन  के  बारे  में
 ।

 पूछना  चाहता  हुं  कि  यह  कम्पेन्सेदान  जो  हम  न
 अब  में  जनाब  की  इजाज़त  से  दो  छोटी

 किया है  यह  उस  प्रापर्टी  की

 पोटेंशियल वेल्यू  देखकर  फिक्स  किया  है  |
 बातों  के  बारे  में  श्र  कर  देना  चाहता

 जहां  श्राप  ने  ats  बनाया ५  से  €
 इस  की  ऐग्जेक्ट  वैल्यू  ऐसरटन  करना  निहायत  मेम्बरों  तो  उस  के  बारे  में  में  इस

 मुशिकल है  कौर  हम  किसी  डेफिनिट नतीजें

 पर  नहीं  पहुंच  सकते
 से  इत्तिफ़ाक़  करता  हूँ  कौर  मुझे  यह  बात  बहुत

 करती  है  कि  हम  ने
 जो

 बिल  बनाया  है

 वह  गवर्नमेंट  को  पूरी  ताक़त  देता  है  कि इस  वास्ते  सारी  चीज़  को  देखते

 इस  चीज  को  देखते  हुए  कि  इस
 मेंट  हर  तरह  से  मामले  को  देख  सक े।

 लाख  से  ज्यादा  वह  बगर  गवर्नमेंट  की  इ  जाजत
 गवर्नमेंट  की  पालिसी  यह  गवर्नमेंट

 से  खड़े  नहीं  कर  सकते  ।  में  अरज  करना
 यह  चाहती है  कि  छोटा  इनवेस्ट  जिसे  थोड़ी

 सी  रक़म  इनवेस्ट  करनी  उस  को  नुकसान
 चाहता हूं  कि  हम  को  इस  तरह  रखना

 चाहिये  कि  गवर्नमेंट  की  तरफ़  से  जो  डाइरेक्शन
 Teac  ary  के  फाइव  ईयर  प्लान  में  भी

 हम  चाहते  हें  कि  सारे  देश  में  छोट  लोगों
 दिया  जाय  तो  वह  एक  fetes  तरीक़  से

 का  इनवेस्टमेंट  तो  हमें  यह  इनवेस्टमेंट
 दिया  जाय  |

 वह  मेम्बर वहां  पर

 जावेंगे  कौर  मामलों  में  वोट  देंगे  ौर  फिर
 का  जो  इनसेंटिव  है  उस  को  बढ़ाना  चाहिये

 और  इस  को  बड़ा  सख्त  धक्का  नहीं  पहुंचाना
 वापस  झरा  कर  डाइरेक्शन  देवी  तो  यह

 चाहिये  ।  में  इस  लिहाज़  से  अदब  से  at  मुनासिब  नहीं  होगा  ।  में  इसलिये  गवरमेंट

 की  खिदमत  में  अज़  करूंगा  किਂ  इस  को  फिर
 करना

 चाहता  हूं  कि  इस  को
 ae  दिल  से

 अर  थोड़ी  फ़ैयाज़ी  के  साथ  देखा  जाय  जिस
 सोचिये  atc  देखिए  कि  जो  मिनिस्ट्री  के

 रिप्रजेंटेटिव  हें  वह  तो  भेजे  लेकिन
 से

 कि
 सब

 को  संतोष  aim  राजी हैं

 वह  वहां  वोट
 न

 दें
 ।

 वे  वहां  जा  कर उन  को  श्राप  इस  तरह  दीजिये  ।  जो  राजी

 नहीं  उन  को  ५०  पास पेड  अप  कपिल
 मेंट  के  इंटरेस्ट  को  पूरी  तरह  वाच

 लेकिन  जिस  वक्त  वह  वहां  वोट भी  दें दीजिये  ।  में  समझता  हं  कि  इस  में  श्राप  के

 प्रिंस शयर  वाले  भी  ५०  परसेंट में  राजी
 at  फिर  जाकर  डाइरेक्शन  दें  तो  मुनासिब

 हो  जावेंगे  ।  भ्रमर  वह  राज़ी न  थोड़ी  नहीं  होगा  |  वह  वहां  वोट  न  दें  प्रौढ़

 जरूरत  हो  तो  डाइरेक्शन  के  जरिये  वह  काम उन  में  नराज़गी  उन  को  श्राप  उसी

 तरह  से  डील  करिये  जो  तरीका  कि  शिड्यूल
 करायें  |

 में  दिया  gare  ।  में  इस  के  लिय  कोई  दूसरी  चीज़  जो  रहम अज़  करना  चाहता

 हुज्जत  नहीं  करूंगा  ।  लेकिन  श्राडिनरी  हूं  उस  पर  डाक्टर  मुखर्जी  ने  जोर  दिया  है  ।
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 (dfsa  ठाकुर  दास

 इसलिए  में  उस  को  दोहराना  नहीं  चाहता  ।  में  माननीय  सदस्य  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  यदि

 में  खुद  जानता  कि  इस  में  कोई  शेयरहोल्डर
 ं

 मेंट  को

 शक  नहों  कि  इंडिया  इंटरनैशनल  का  स्टैंडर्ड  शेयर बच  दिया  wat  ५०  पर  सेंट  में  ।

 काफ़ी  ऊंचा  है  प्रौर  रहेगा  ।  लेकिन  यह  अब गवन मेंट  से  yo  परसेंट  भ्राडिनरी

 दोनों  एक  दूसरे  पर  रिएक्ट  करेंग  ।  जो  इन  शेयरहोल्डर  को  दिया  जायगा  ।  बाक़ी

 के  बारे  में  इंडिपेंडेंट  कमेटी  बने  वह  ऐसी
 जो

 रुपया
 बचा  वह  किस  तरह  से  गवरमेंट

 बने  कि  जिस  में  लोगों  के  ग्रन्थ  कानफिडस  कहेगी  fe हम  ने  जो  गवर्नमेंट  ने  उसूल

 जो  एम्प्लाईज  जिन  की  सर्विसेज  shi  कायम  किया  है  उस  उसूल  के  अनुसार

 करनी  हें  जिन  सर्विसेज  में  तबदीली
 उस  कम्पनी  को  अधिक  देना  पड़  जायगा

 करनी  हें  तो  वह  इस  तरह  से  विचार  करें  कि  श्र  वह  कहे  कि  में  ही  afr  तो

 जिस से  उन  को  ज्यादा से  ज्यादा  सन्तोष  गवर्नमेंट  फिर  क्या  करेगी  ।

 हो

 पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :
 मेरे  लायक इन  अल्फाज़  के  साथ  में  बड़ी  खुशीਂ  से

 इस  क़ानून  को  सपोर्ट  करता  हूं  ।  दोस्त  जरा  सोचेंगे  कि  दर  अस्ल  यह  सवाल

 इतना  मुश्किल  नही ंहै  ।  जितने  झ्राडिनरी

 श्री  झुनझुनवाला  :  श्राप  ने  यह  सुझाव  शेयर होल्ड सं  देना  चाहें  वह  खरीद  लेगी

 दिया  है  कि  गवर्नमेंट  शेयर  खरीद  ले  कौर

 फिर  yo  परसेंट दे  दे  तो  Yo  प्रसर  aT  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  प्रवर

 शेयर  खरीद  लेगी  तो  फिर  जो  कम्पनसेशन  समिति  में  यह  प्रश्न  अनेक  बार  उठाया  गया

 fear  मुआवजा  दिया  तो  था कि  एक  निगम  हो  अथ  था  दो  निगम  हो ं।

 बह  गवर्नमेंट  का  जो  बेसिस है  उसी के  मुताबिक  अ्रघिकतर  सदस्य  दो  निगमों  के  पक्ष  में  थे  |

 दिया  जाय  या  wea  कोई  ऑ्राधार  हो  ।  लेकिन
 किन्तु  मानवीय  मंत्री  जी  द्वारा  तथा

 कूलर
 यदि  वे  लोग  यानी  कम्पनी  मंजूर  न  करें  तो  ?  तन्य  सदस्यों  द्वारा  इस  के  पक्ष  में  जो  तके

 प्रस्तुत  किये  गये  थे  वे  बहुत  ठोस  नहीं  प्रतीत पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 :  कौन

 श्री
 अनसुन  आला

 :  जो  मैनेजिंग  एजेंट
 होते  थे  ।  जब  में  प्रवर  समिति  में  था  तो

 ai  में  ने  देखा  कि  सम्मति  की  एफकात्मता  केवल
 a  |

 एक  निगम  के  पक्ष  में  हो  थी
 ।  इस  दृष्टिकोण

 पंडित  ठाकर  दात  भाग  मेरी  अरज
 का  एक  ee  कारण  है  ।  योजना  आयोग  ने

 यह  है  कि  मंजूरी  का  सवाल  नहीं  है
 ।

 गवर्नमेंट  अपने  प्रतिवेदन  में  सुझाव  दिया  है  कि  विदेशी

 उसूल  क़ायम करती  है
 ।  शेयर होल्ड सं

 तथा  आंतरिक  दो  creat  सहित  केवल  एक

 हैं  वे  एंटाइटल्ड  है  कि  इस  भाव  पर  बेच  दें  ।
 निगम  हो  ।  जांच  समिति  नें  भी

 जो  नहीं  होंगे  उन पर  भी  यह
 एक  निगम  के  पक्ष में  मत  दिया है  ।  में  यह

 हावी  होगा  ।
 भी  बतला  दूं  कि  योजना  आयोग  का  प्रतिवेदन

 ११  म०
 यू०  सम्बन्धित  मंत्रालय  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया

 श्री  qaqa:  नहीं  ।  श्राडिनरी  गधा  है  ।  इसलिये  प्रारम्भ  में  सरकार  की  सम्मति

 शेयर  होल्ड सं  हें  वेदो  गवर्नमेंट को  बेच  भी एक  ही  निगम  के  पक्ष  में थी  ।  बाद  में

 ि विनिमट  को  उस  में  देना  हुआ  ।  कुछ  बाहरी  ख्यालात ों  ने  सरकार  पर  अवश्य  ही
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 प्रभाव  डाला  होगा  जिस  से  कि  दो  निगमों  की  यह  दलील  बड़ी  हास्यास्पद  मालूम  होती

 स्थापना  का  निर्णय  किया  गया  ।  माननीय  हैकि  प्रारम्भ  में  कुछ  ग्र व्यवस्था प्रा  जायेगी
 |

 मंत्री जी  द्वारा  दिये  गये  तंक  बिल्कुल  प्रभावशाली  प्रारम्भ  में  कुछ  अव्यवस्था  होने  पर  समस्त

 नहीं  थे  |  उन्हों  ने  प्रवर  समिति  में  कहा  कि  प्रबन्ध  तन्त्र  ही  बिगड़  मान
 लीजिये

 पुनर्गठन  के  परिणामस्वरूप  वायुचर्या  में  कि  मजदूरों में  यह  धारणा फैल  जाती  है

 प्रारम्भ में  कुछ  व्यवस्था झरा  जाने  की  कि  पुनर्गठन होने  पर  उन  में  से  कुछ  की

 छंटनी  हो  जायेगी  तो  कया  होगा
 ?

 उन  का वना  है  ae  वैदेशिक  वायुचर्या  में  यह  LT  EAT

 बिल्कुल  नहीं  आन  देनी  चाहिये  ।  किन्तु  उन्हों  सारा  उत्साह  नष्ट  हो  जायगा  ।  वायु  यातायात

 ने  एक  बात  मानी  कि  प्रारम्भ  में  कुछ  वर्षों  ऐसी  सेवा  है  जिस  में  कि  मजदूरों  का  सहकार

 तंक  दो  निगम  रहे  और  बाद  में  दोनों  मिला  कर  अत्यन्त  wan  है  ।  यदि  मजदूरों
 को  यह

 एक  कर  दिया  जाये  ।  किन्तु  में  नहीं  समझ  रिज़वान नहीं  दिया  गया  कि  उन  के  हितों पर

 कोई  जांच  नहीं  करायेगी  तभी  राष्ट्रीयकरण का पाता कि  प्रारम्भ  से  ही  दो  निगम  क्यों  न  हों  ।

 इंग्लैंड  में  प्रारम्भ  में  तीन  निगम  थे  जो  बाद  कुछ  महत्व  होगा  ।  राष्ट्रीयकरण  का
 प्रथ

 में  कम  कर  के  दो  कर  दिये  wa  प्रौढ़  दो  ही  यह  है  कि  मजदूरों  के  हितों  सहित  समस्त

 को  भी  शझ्रसन्तोषजनक पाया  जा  रहा  है  तथा  सम्बन्धित  हितों  की  रक्षा  हो  ।  जब  तक  ऐसा

 यह  अनुभव  किया  जा  रहा  है  कि  इन्हें  मिला  नहीं  होगा  तब  तक  इसे  राष्ट्रीयकरण  कहना

 बेकार  है  ।  इसलिये  दो  निगमों  की  स्थापना  पर
 कर  एक  कर  दिया  जाये  ।

 मुझे  आपत्ति
 है  ।

 भारत  में  वायु  सेवा  एक  छोटे  पैमाने  पर  इस  के  wea  म  भ्रनुसुचित  तथा
 है  हम  चाहते  हे  कि  उस  पर  नियंत्रण  का

 अन-अ्रनुसुचित  हवाई  कम्पनियों  के  विषय

 एकत्व  रहे  क्योंकि  समस्त  व्यवस्था  में  इस  से
 में  कहना  चाहता  हूं  ।  ऐसा  प्रतीत

 सुगमता  होगी  ।  इस  से  alee  a a

 अधिक  देखभाल  तथा  अधिक  मितव्ययता
 होता है  कि  माननीय  मंत्री  जी

 का
 ख्याल

 क  झन-्रनुसुचित  हवाई  कम्पनियां

 हो  सकेगी  ।  दो  निगम  होने  पर  हमें  छः  लाख
 राष्ट्रीयकृत  न  भी  की  जायें  तो  भी

 रुपये  का  अतिरिक्त  व्यय  करना  होगा  ।  यह
 करण  पूर्ण  होगा  ।  यह  बड़ा  हास्यास्पद  विचार

 रुपया  क्यों  अनावश्यक  रूप  से  व्यय  किया
 है  ।  राष्ट्रीयकरण  तभी  पूर्ण  होगा  जब  कि

 जाये ?  मंत्री  जी  का  कहना है  कि  सुविधा

 के  लिये  प्रारम्भ  में  दो  निगम  रक्खे  जायें  |

 समस्त  हवाई  कम्पनियां  एक  ही  अभिकरण

 के  अंतगर्त  न  लाई  जायें  ।  मेरा  यह  दृढ़  विश्वास

 वह  ऐसी  क्या  सुविधा  है
 ?

 में  समझता  हूं  कि
 है  कि  किसी  राष्ट्रीयकृत  उद्योग  के  दो  भाग

 एक  निगम  होने  से  सुविधा  अधिक  होगी  ।
 नहीं हो  सकते  अर्थात  प्राइवेट  क्षेत्र तथा  सरका री

 इसਂ  से  कार्यकुशलता कमकरों  के  मध्य  क्षेत्र  ।  जब  कप  प्राइवट  कम्पनियों को  काम

 अधिक  एकता  अपव्यय  काम  में
 करने  की  इजाज़त  देते  हें  तो  उसे

 दोहराया  नहीं  श्रायेगी  ।  इसलिये  माननीय  मंत्री
 करण  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  यदि  arg

 जी  से  मेरी  प्रार्थना  है  कि  एक  निगम  से  ही  भार वाहन  को--जो  झ्र धिक  लाभप्रद  होता

 प्रारम्भ  करें
 ।

 बाद  में  यदि  वह  महसूस  करें
 अन-झनुसुचित  कम्पनियां  को  सौंप  देंगे  तो

 कि  एक  से  काम  नहीं  चलता  तथ  हम  देखेंगे
 अ्रनुसूचित  भागਂ  की  कम  हो  जायेगी  ।

 कि  उस  कठिनाई  के  निवारणार्थ  क्या  किया  इसलिये  भी  में  चाहता  हूं  कि
 अन-अ्रनुसूतित

 जा  सकता है  ।  कम्पनियां  का  भी  राष्ट्रीयकरण  किया  जाय
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 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 मुझे  एक  बात  कौर  कहनी  है  जो  मजदूरों  जो  के  यह  श्नाइवासन  देने  के  EAT  कि  मुआवजे

 के  बारे में  है  ।  सरकार  के  दृष्टिकोण से  कुछ
 की  दर  संसद  द्वारा  ही  निर्णीत  की

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  इस  पुनर्गठन  में  वह  असन्तोष  की  कोई  गुंजाइश  नहीं  रह  जाती  ।

 हमारी  यही  धारणा  थी  कि  उन  सब कुछ  मजदूरों  को  निकालने  जा  रही  है  ।

 में  यह  बतलाना चाहता  हूं  इस  उद्योग  दारों  को  जिन्हों  ने  scar  रुपया

 में  केवल  sooo  मजदूर  काम  करते  हें  जित  किया  gar  है  पर्याप्त  मुआवजा  मिले  ।

 अर  इस  उद्योग  विकास  हो  रहा  में  समझती  हूं  कि  मंत्री  जी  के  भ्राइ्वासन

 है  ।  वहां  का  काम  बहुत  टैक्नीकल
 के  पहचान  wa  शिकायत  नहीं  रहनी

 है  शर  वे  लोग  आसानी  से  नहीं  मिल  संकते  ।  चाहिये  ।

 इसलिये  हमारा  यह  कत्तव्य  है  कि  sa  में
 दूसरी  बात  समिति  के  निर्माण  के  सम्बन्ध

 लब्ध  समस्त  टेक्निकल  कुटिलता  का  लाभ
 में  इस  पर  भी  पूरी  तरह  विचार  किया

 उठायें  ।  सरकार  की  नीति  इस  प्रकार  निर्मित
 गया  था  ।  हम  सब  की  यह  राय  थी  कि  श्रम

 होनी  चाहिये  कि  इस  उद्योग  में  काम  कर  रहे  के  मामलों  में  विशेषज्ञ  एक  व्यक्ति  निगम  का

 समस्त  कर्मचारियों  को  लेਂ  लिया  जाय  ।  में
 सदस्यਂ  अवश्य  हो  ।  मेरा  यह  भी  ख्याल है  कि

 सरकार से  यह  भी  प्रार्थना करता  हूं  कि  होस्टेस  के  कारण  एक  स्त्री  सदस्य

 मजदूरों  का  एक  प्रतिनिधि  निगम  में  सम्मिलित
 का  होना  भी  आवश्यक है  ।

 किया  जाय  जिस  से  कि  वे  यह  अनुभव  करें
 श्री  एन०  सामना  :

 प्रवर  समिति  में कि वे  भी  इस  उद्योगों  सहगामी  हें  ।  तभी

 अ्रसली  मानों  में  कार्यकुशलता  बढ़  सकेगी |  इस  बात  पर  गम्भीर  मतभेद  रह  चुका  है  कि

 एक  निगम  हो  waar  दो  |  किन्तु  मुझे  श्राइचयं
 श्रीमती  सुषम  सेन  :

 है  कि  इस  प्रक्रम पर  भी  जब  कि  माननीय

 एक  निगम  हो  या  qI—zsa  विषय  पर  में  मंत्री  जी  भ्र पना  स्पष्टीकरण दे  चुके  हूं

 कुछ  शब्द  कहना  चाहूंगी
 ।

 प्रवर  समिति  यह  मामला  विवादग्रस्त ही  है  हम  सभी  यह

 में  इस  बात  पर  पूरी  तरह  विचार किया  स्वीकार  करते  हें  कि  वायु  यातायात  उद्योग

 गया  था  ।  यद्यपि  हम  में  से  कुछ  का  यह  हमारे देश  में  प्रारम्भिक चरण  में  है  ।  हमें

 ख्याल था  कि  एक  निगम  अधिक  अच्छा  बड़ी  सावधानी  art  बढ़ना  चाहिये

 रहेगा  तथापि  माननीय मंत्री  जी  द्वारा  यह  एक  बहुत  बड़ा  कारण  है  कि  हम  दो  निगमों

 स्पष्टीकरण  किये  जाने  पर  हम  इस  से  प्रारम्भ  करें  ।  इंडिया  इंटरनेशनल

 पर  पुरी  तरह  सहमत हो  गये  थे
 कि

 की  प्रशंसा में  यह  कहा  जाना  चाहिये

 प्रारम्भ  में  द  निगम  ही  हों  कौर
 कि  उस  ने  भ्र पनी  wear  ख्याति  स्थापित

 बाद  में  यह  जाये  कि
 कर  ली  है  ।  राष्ट्रों  के  साथ  इस  के  कुछ

 आंतरिक  वायु  निगम  अपना  काम  संविदा हूं  जो  उसे  पूरे  करने  हे  ।
 उन  संवादों

 भली  भांति  रहा  तब  दोनों

 निगमों को  एकीकृत कर  देना  ठीक  होगा

 को
 में  समझता  हूं  कि  इस  संसद्  के  विधान  द्वारा

 हस्तांतरित  नहीं  किया  जा  सकता  ।  एयर

 में  समझती  हुं  कि  फिलहाल  दो  निगम  अत्यन्त  इंडिया  द्वारा  जो  अन्तर्राष्ट्रीय संविदा  कौर

 ale  किये  गये  हें  उन्हें  बदलने  में  वास्तविक

 दूसरा  प्रदान  मुझावजे  का  है  ।  में  ने  श्रीमती  निक  कठिन  उत्पन्न  होगी  श्र  बहुत  समय

 टिप्पणी
 अवश्य  दी  है  परन्तु  माननीय  मंत्री  लगेगा  एयर  इंडिया  को  wea  कम्पनियों  के  साथ
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 मिला  देने  से  जो  एक  नई  कम्पनी  बनेगी
 अन्त  में  मुझे  अपने  यहां  के  विमान  चालकों

 उस  से  सहमत  होने  के  लिये  देशों को  तैयार

 की  प्रशंसा में  कुछ  शब्द  कहने हे  |  समस्त

 करना  कठिन  होगा
 ।

 इसलिये  हमें  दो  निगम

 fara को  देखते  हुए  भारत  में  हवाई  दुर्घटनाओं
 स्थापित  करने  चाहियें  |  एक  तो  उन  सब

 की  संख्या  सब  से  कम  है  ।  हमें  are
 नियों  को  मिला  कर  जो  देश  के  इन्दर  कार्य

 करती  हें  दूसरा  वाह्य  वायु  सेवा  के  कि  यह  कार्यक्षमता कौर  बढ़ेगी  ।  qe

 तभी  सम्भव है  जब  fe  कर्मचारियों तथा
 जब  वे  समुचित  प्रकार  से  कायें  करने  लगें

 तब  हम  दोनों  को  मिला  कर  एक  निगम कर
 निगम  के  मध्य  पूर्ण  सहकार  सहयोग

 देने की  बात  पर  विचार कर  सकते  हे  ।
 हो  ।  मुझे  प्राशि  है  कि  ये  निगम  हमारे  देश  की

 प्रतिष्ठा  बढ़ायेंगे  |

 एक  सुझाव  यह  दिया  गया  था  कि

 निगम एक  हो  कौर  उस  की  छात्रायें दो  हों
 श्री  नम्बियार  :  हम  ने  प्रवर-समिति

 लेकिन  इस  से  कोई  अधिक  प्रकार  नहीं  पड़ेगा  |
 में  भी  इसी  कारण  भाग  लिया  था  कि  इस

 वास्तव में  विधेयक  में  दोनों  निगमों  के  बीच
 उद्योग  को  सुरक्षा  तथा  बचत पूर्वक  चलाया

 पूर्ण  सहकार का  उपबन्ध  है  ।  दोनों  निगमों  का  जा  सके  कौर उस  के  लिये  हम  ने  एक  ही  निगम

 एक  ही  अध्यक्ष हो  सकता  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  बनाये जाने  की  मांग  की  थी  ।  दूसरे  निगमों
 पदाधिकारियों  तथा  ग्रन्थ  कर्मचारियों  का

 के  बनाये  जाने  का  शरथ  राष्ट्रीयकरण

 प्रशिक्षण  भी  एक  हो  सकता  है  ।  एक  निगम  से
 को  निर्थक कर  देना  है  क्योंकि  भूतपूर्व

 दूसरे  निगम  में  शभ्रफ़सरों  का  तबादला  भी  लक  निगम  में  अकर  झ्रत-प्रनुसुचित  क्षेत्रों

 हो  सकता  है  ।  इसलिये  में  समझता  हूं  कि
 में  झपने  लिये

 लाभ  की  गुंजाइश  निकाल  लेंगे  ।

 दो  निगमों  के  सम्बन्ध  में  कोई  कठिनाई नहीं  श्री  राज  बहादुर :  प्रस्तुत  विधेयक  में

 होनी  चाहिये ।  यह  संभव नहीं  है  ।

 बार  बार  इस  बात  पर  जोर  दिया  गया
 श्री  नम्बियार :  इसीलिये  हम  चाहते  थे

 है  कि  पंच  वर्षीय  योजना  में  एक  निगम  की
 कि  निगम  में  केवल  संचरण  कौर  रक्षा  मंत्रालय

 सिफारिश  की  गई  है  ।  feed  पंच  वर्षीय

 योजना  कोई  सदा  स्थाई  वस्तु  नहीं  है
 ।

 बाद
 के  सरकारी  प्रतिनिधि  रहें  चूंकि  प्रत्येक

 राष्ट्रीयकृत  उद्योग  में  श्रम  एक  साझीदार को  यदि  उस  में  परिवर्तन  की  झ्रावश्यकता

 पड़े  तो  किया  जा  सकता  है  ।
 होता है  उस  में  श्रम  के  भी  प्रतिनिधि

 रहें  ।  श्रम  विवादों  के  निपटारे  atk

 एक  बात  जिस  का  माननीय  मंत्री  जी  gta  के  निर्धारण में  उन  का  सहयोग  नितान्त

 ने  निर्देश  किया  ate  जिसे  में  इस  सम्बन्ध  अपेक्षित है  ।  पर  करने  पर  भी
 में  कप सा रियों क  अधिकारों

 श्रम  को  कोई  स्थान  नहीं  दिया  गया  है  AK

 के  संरक्षण के  विषय  में  है  ।  कर्मचारियों  प्रतीत  होता है  कि  दिया  भी  न  जायेंगी ।

 के  दिलों  में  यह  भय  है  कि  उन  के  ग्रेड  इत्यादि
 मुझे  यहीं  शिकायत  है  कि  श्रम  मंत्री

 कम  कर  दिये  जायेंगे  ।  मेरी  माननीय  मंत्री  जी
 रह  चुकने पर  भी  माननीय  मंत्री  श्रम  की  बात

 से  fare  प्रार्थना  है  कि  इस  पर  गम्भीर  रूप
 नहीं  सुन  रहे  हैं

 ।

 से  विचार  करें  जिस  से  कि  उन  में  भ्र संतोष  की

 भावना  न  घर  सके  ।  इसलिये  उन  की  नौकरी  श्री  जगजीवन  राम  :  में  माननीय  मित्र

 की  दशाओं  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  कराना  के  अनबोध्य  नहीं  बल्कि  अपत  are

 चाहिये  ।  श्रम  की  बात  सुनने को  सन्नद्ध हूं  ।
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 श्री  नम्बियार  :  मेरानिवेदन है  कि थीं  नम्बियार  :  में  श्रम  की  बात  सुने  जाने

 का  सुझाव  ही  दे  रहा  हूं
 ।

 उस
 की  या  पूति  निगम-निर्माण  कौर  श्रम  के  विषयों में

 या  साम्यवादी दले  की  किसी  बात  को  नहीं  आपने  राष्ट्र  के  हितों  का  ध्यान  नहीं  रखा  है

 उठा  रहा  हं  ।  शरीर  इसलिये  मुझे  खेद पुर्वक कहना  पड़ता

 हैकि  बाप  का  यह  प्रयोग  सफल  नहीं  हो

 श्री  राज  बहादुर
 :

 हम  कई  बार  श्रम  सकता  ।  दो  निगमों  के  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 की  बात  सुन  चुके  हें  ।  प्रवर  समिति  में  भी
 माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  पुनः संघटन

 हम ने  उन की  बात  सुनी  पर  क्षति  पूर्ति  के  समय  उन  को  श्रांत  रिक  वायुचर्या में  कुछ

 शादी के  विषय  में  ऐसी बात तो  उस  समय  श्रम  संबंधी  गड़बड़ी  की  आशंका  थी  ।

 माननीय  सदस्य  ने  भी  नहीं  उठाई थी  ।  श्री  जगजीवन  रास  यह  सत्य

 श्री  नम्बियार
 :

 तभी  तो  में  कहता  हूं
 नहीं  में  ने  यह  कभी  नहीं  कहा  ।

 कि  यदि  श्राप  श्रम  बात  नहीं  सुनते  श्री  नम्बियार
 :

 यह  सदन  की  कार्यवाही

 तो  आपकी की  राष्ट्रीयकरण  सम्बन्धी  यह  कल्पना
 में  टायप  हो  चुका  है  कि  उन्होंने  कहा था

 ही  गलत  है
 ।

 में  नहीं  चाहता  कि  क्षतिपूर्ति  कि  आंतरिक  वायुचर्या में  छंटनी  से  हड़ताल

 देते  समय  इन  उद्योगपतियों एको  लूट  लिया  गड़बड़ी  होने  पर  वाह्य  वायुचर्या

 जाए पर  यह  भी  ध्यान में  रखना  होगा  भ्र प्रभावित रूप  में  चलती  रहे  कौर  इसी  से

 कि  छट  पर  छट  मिलती  रहने  पर  भी  वह  दो  निगम  चाहते  हैं  ।

 यह  उद्योग  राज  लड़खड़ा रहा  है  ।
 श्री  राज  बहादुर

 :
 श्रीमती  सभानेत्री  जी

 अवक्षयण  सरकार  के  लिए  अलाभप्रद  रूप

 में  जोड़ा  जाता  रहा  है  ।  फिर  भी  श्राप
 में  ग्रुप  का  संरक्षण  चाहता  हं  ।  माननीय

 सदस्य  निराधार  बात  कह  रहे  हें  ।  माननीय

 उन  को
 यथोचित

 देने  को  तुले
 संचरण  मंत्री  ने  हड़ताल  इरादी  के  भय  की

 हुए  हैं  ।  अनुसूची  के  सूत्र  के  ्  श्राप

 १६  वर्ष  तक  क्षतिपूर्ति देते  रहेंगे  ।  परन्तु  यदि
 बात  कभी  नहीं  कहीं  |

 श्री  नम्बियार :  यह  तो  RY-Vo  मिनट  में

 चाहते  हें  तो  aa  उन  विमानों  के  लिये
 ही  में  दिखा  सकता  हूं  ।  माननीय  मंत्री  अपनी

 बात  भूल  गये  होंगे  ।  मंत्रियों  द्वारा  भूली  बातों
 पूरी  पूरी  क्षतिपूर्ति  क्यों दे  रहे  हें  जिन  का

 के  लिये  खेद-प्रकाश तो  सदन  में  नित्य  sar
 मूल्य  स्वयं  कम्पनियों  ने  शीरानी  बहियों  में

 घटा  कर  एक  रुपया  लिख  रखा  है  |  रहता है  ।  माननीय मंत्री  जब  मजूरी

 के  स्तरीकरण  की  बात  करते  हैं  तो  इस

 का  we  है  मजूरी  में  कटौती  |  कया  मंत्री
 जी

 श्री  राज  बहादुर  :  क्या  हम  विमान

 छक  रुपये  में  खरीद  लें  ?  यह  झा इवा सन  देंगे  कि  यह  कटौती  नहीं  होगी  ।

 श्री  जगजीवन  राम  :  में  ने  यह  प्रशासन
 श्री  तस्वीर  :  मेरा  अभिप्राय  यह  है

 कि  जब  सरकार को  धोखा  देने  के  लिये  शर
 कभी  नहीं  दिया  ।

 ~
 आयकर  बचाने  के  लिये  पहियों  म  मलय  श्री  नम्बियार  :  तो  स्पष्ट  हो  गया  ।

 इतने  कम  लिखे  गये  हें  तो  « . «. e °  मजूरी  की  कटौती  के  साथ  ही  छंटनी

 तबादिले  भी  होंगे  ak  श्रम  का  स्थान-विपर्यय

 श्री  राज  बहादुर  :  श्राप  गलत  तकला  होगा ।  पर  उसे  कुछ  नहीं  बताया  जा  रहा  है  |

 जोड़ रहे  हें  मेरे  बारम्बार कहने  के  फलस्वरूप भी
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 नीय  मंत्री  उस  की  कोई  सहायता  नहीं  करना  मूल  योजना  को  यथावत  रखा  गया  ।

 चाहते  ।  इसी  से  मुझे  इस  में  श्रम  जनसाधारण  फिर  भी  मेरा  विचार  है  कि  wa  भी  हम

 या  राजकोष  किसी  की  भलाई  नहीं  डा०  मुखर्जी के  सुझाव
 को

 मान  सकते  हैं
 कि

 दिखाई दे  रही  है  ।  प्रस्तुत  अनुसूची  की  दरों  से  एकत्र  हुई

 क्षतिपूर्ति रा दि  aa  भाजकों  में  बांट  दी
 जुलाई  PEXQ  के  बाद  छंटनी  किये

 थोड़े  से  श्रमिकों  के  विषय  में  उन्हों  ने
 जाये ।  यद्यपि  इस  सूत्र  के  विषय  में  भी  कई

 way  यह  श्रीनिवासन दिया  है  कि  उन  के
 बातों पर  ध्यान  देना  पड़ेगा

 मामलों  पर  सुविचार  किया  जायगा  |  श्री  जगजीवन  राम  :  मेरे  पास  कोई  सूत्र

 यद्यपि  इस  का  सम्बन्ध  थोड़े  से  ही  व्यक्तियों
 तत्काल  प्रस्तुत  नहीं  है  पर  जसा  मे  ने  संकेत

 स ेहै  फिर  ala  इस  के  लिये  उन-को  धन्यवाद  किया है  बिना  विचारे  में  कह  सकता  हूं  कि

 देता  हूं  ।  सामान्य  हुह  भाजक  को  ०७ अपन  का  जितना

 प्रतिशत  मिले  रिश्ता
 मेरे  सुझावों  का  निष्कर्ष  यह  है  कि  एक

 ही  निगम  बने  कौर  उस  में  श्रम  के  प्रतिनिधि  को  भी  उसी  अ  पुनीत  में

 के  साथ  कुल  पांच  सदस्य  हों  |  छंटनी  श्री  बंसल  :  इस  स्पष्टीकरण के  लिये  में

 मजूरी में  कटौती  न  होने के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  जी  को  धन्यवाद  देता हूं  ।

 स्पष्ट  प्रशासन  दिये  जायें  राष्ट्र  के  हित
 यद्यपि  यह  सदन  विधान  बनाने

 में  सर्वे प्रभुत्व
 में  mater  वायुचर्या में  काम  करने  बाले  संपन्न है  पर  क्या  कंपनियों

 लोगों  को  श्रन्तर्राष्ट्रीय वायुचर्या  में  काम  करने  अंशभाजकों  के  बीच  हुए  करारों में  हस्तक्षेप

 का  अवसर  मिले  ।  क्षतिपूर्ति देने  के  विषय  में  करना  चाहिये  ?  इस  विद्यमान  व्यवस्था  में

 मेरा  सूत्र
 माना  जाय

 ।  पुनः संगठन  में  श्रम
 गड़बड़ी  करना  भी  ठीक  न

 को  साथ  रखा  जाये  ।  जब  तक  इन  सुझावों  होगा  |  विनियोजन  संबंधी  विश्वास

 को  नहीं  माना  जाता  कर्मचारियों को  नष्ट  नहीं  होना  चाहिये  ।  तभी  माननीय

 आश्वस्त नहीं  किया  जाता  तब  तक  इस  उद्योग
 मंत्री  ने  कहा  था  कि  क्षतिपूर्ति  निर्धारण का

 में  विद्यमान  दु्घटनाझ्रों के  खतरे  को  दूर  नहीं  एक  लक्ष्य  यह  भी  है  कि  Barrel  का  विश्वास

 किया  जा  सकता  |  श्रद्धा  है  सभी  के  हित  के
 कम्पनियों  में  बना  रहे

 ।
 तो  कया

 डा०  मुखर्जी
 लिये  सरकार  अपने  रवैये  को  परिवर्तित

 की  योजना भी  इस  के  विपरीत न  जायेगी

 करेगी  |
 यदि यह  बात  कम्पनियों से  ही  कही  जानी  है

 श्री  बंसल  प्रवर  समिति  में  माननीय
 किवे  क्षतिपूर्ति की  राशि  सभी  प्रकार  के

 अंदभांजकों में  समान  रूप  से  काट  दें  तत्र तो मंत्री  श्र  उप  मंत्री  ने  सभी  सदस्यों  की  बात

 सुनी  थी  और  दोनों  ही  मंत्रियों  ate  सभापति  यह  कोई  नई  बात  नहीं  है  कौर  प्रवर  समिति

 भी  इस  पर  विचार  कर  चुकी  है  ।  उस  का  निष्कर्ष
 महोदय ने  बड़ा  परिश्रम  किया था  ।

 था  विधेयक  में  ही  इस  बात  को  निविष्ट
 समिति  से  निकला  gut  विधेयक  waar

 निर्दोष है  पर  क्षतिपूर्ति के  मामले  को  ले  कर
 करना  ठीक  न  होगा  |  सदन  में  इस  विषय  में

 कुछ  मम  सा  है
 ।  उदाहरणस्वरूप भारत

 अब  भी  बड़ा  मतभेद  है  ।

 एयरवेज  को  लें  ।  प्रारम्भ  में  इस  ने  दस  दस

 क्षतिपूर्ति  का  समाधान
 खोजने  के

 लिये  रुपये  के  ४  लाख  सामान्य  अंश  बेचे  थे

 बाद  में  विमानों  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिये प्रवर  समिति ने  बहुत  प्रयत्न  किये  पर

 किसी  fray  पर
 न

 पहुंच  सकने  के  कारण  उस  ने  वरीयता  वाले  झड़ा  दिये  ।  उस  समय
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 सामान्य  ७  में  रुपया नहीं  मिल  रहा था  ।  महीने  का  समय  दिया  जिस  में  वे

 इस  से  दोनों  प्रकार के  अशोका का  स्पष्ट  निगम में  रहने  या  न  रहने  का  निश्चय  कर

 हो  जाता  है  ।  वरीयता  वाले  wa  ऋण पत्र  सकें  |

 के  समकक्ष  होते  हें  ।  पर  में  माननीय  संचरण
 श्री  जगजीवन  राम  :  शायद  माननोय

 मंत्री  से  सहमत  हूं  कि  योजना  में

 हम  wal  के  प्रकार  या  तत्सम्बन्धी  दायित्वों
 मित्र  खंड २०  (१)  द्वारा  fafa  होने

 के  विभेद पर  जोर न  दें  ।
 वाली  तिथि  को  नियुक्त  तिथि  के  साथ

 गड़  बड़  कर  रहे  ह  ।  दोनों  तिथियां  एक  ही
 मुझे इस  योजना  में  कोई  त्रुटि  नहीं

 नहीं  ह  ।  वें  है
 दिखाई  देती  है  ।  पर  फिर  भी  सरकार  को

 कुछ  ऐसा  समाधान  सोचना  चाहिये  जिस  से
 श्री  बंसल  :  ठीक  में  दोनों  को  एक

 राजकोष पर  विशेष  भार  पड़े  मं  ही  गड़  बड़  कर  रहा  था  |

 शर न  सामान्य  अ्रंशभाजकों के  ही  न्यायोचित
 फिर  भविष्य  निधि  शादी  भुगतानों

 अ्रधिकार नष्ट  हों  पर  साथ  ही  वरीयता वाले

 अंश भाजक ों के  दावों  पर  भी  ध्यान  दिया

 की  बात  है  ।  यदि  निगम  किसी  कमंचारी  को

 न  तो  उस  ने  जितनी  भविष्य  निधि

 जा  सके  ।
 जमा  की  है  पौर  कम्पनियों  ने  उस  में  जो

 श्री  जगमोहन  रास  कुछ  सुझाव  कुछ  मिलाया  वह  उस  कर्मचारी  को  मिलना

 दीजिये  चाहिये  ।

 श्री  बंसल  :  प्रवर  समिति  ने  इस
 श्री  जगजीवन  राम  :  निश्चय  ही  ।

 पर  विचार  किया  था  कौर  सारा  दायित्व  मंत्री  उस  में  कोई  संदेह  नहीं  ।  निगम  waft

 जी  के  ही  ऊपर  नहीं  डाला
 जा  सकता  पर

 को  ले  लेंगे  कौर  उन  की  सेवा  सम्बन्धी  शर्तें

 खेद  है  में  स्वयं  किसी  सुत्र  तक  नहीं  पहुच  सका  तब  तक  वैसी  ही  बनी  जब  तक  निगम

 हुं
 ।

 हमें  सभी  प्रकार  के
 श्रंशभाजकों

 नये  नियम  बना  कर  उन  को  न  बदल  दें  ।

 को  सन्तुष्ट करना  चाहिये  |

 श्री  बंसल  :  बात  यह  है  कि  कुछ  कम्पनियों
 अ्रवक्षयण  के  बारे  में  माननीय  मित्र  श्री

 नम्बियार  का  विचार  है  कि  मूल्य  निकालते  समय
 में  १०-१५  या  कुछ  वर्षों  तक  सेवा  करने  के

 बाद

 कर्मचारी  भविष्यਂ  में  कम्पनी  के  अंश

 क्रय-मूल्य  में  से  उतना  भ्रवक्षयण  निकाल
 देना

 का  अधिकारी हो  जाता  है  ।  क्या यह  लाभ
 चाहिये  जितना  आयकर के  उद्देश्य  से

 निकाला

 उसे  निगम  में  प्राप्त
 हो

 जायेगा
 !

 जाता  है  ।  यह  ठीक  नहीं  है
 ।

 भ्रवक्षयण  द्वारा

 कम्पनी  परिसम्पत्  के  मूल्य  की  रक्षा  करती  श्री  जगजीवन राम  :  इस  दशा  में

 है  ।  मूल्यनिर्धारण करते  समय  हमें  पंडित  उस  कर्मचारी  की  उक्त  कम्पनी  वाली

 ठाकुर  दास  भाव  के  दादों  में  बाजार-मूल्य
 सेवा  जोड़ी  जायेगी  ।

 को  ही  लेना  चाहिये  ।  वहां
 भी  कठिनाई है

 पर  यह  बात  तो  मैं  ने  श्री  नम्बियार  की  बात  के  श्री  बंसल  :  यही  में  चाहता  ह  कि  पहली

 उत्तर  में  कही  है
 ।  कम्पनी में  उस  ने  कितने  ही  av.  मम  फिया

 फिर  खंड  २०  (१)  के  विषय में  मुझे
 उस  की  भविष्य  निधि  और  कम्पनी  अ्रंशदान

 यह  कहना  है  कि  कर्मचारियों  को  तीन  चार  कर्मचारी  की  अपनी  सम्पत्ति  मानीं  जाये  ।
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 थ्रो  राज  बहादर  :  क्या  इस  का  अर्थ  सेवा  प्रतिनिधियों  का  इस  में  होना  वांछनीय  होगा  |

 की  दाँतो ंमें  करना  न  होगा  ?  परन्तु  में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वह

 पर्यवेक्षकों के  रूप  में  इस  के  काम  में  भाग  ले

 बंसल
 :

 मेरा  सुझाव  यही  है
 कि  यदि

 सकते  हू  ।  इस  तरह  से  जहां  ae  आवश्यक
 निगम  किसी  कर्मचारी  को  निकालता  तो

 जानकारी  प्राप्त  कर  सकते  हें  वहां  इन्हें  इस
 उसे  उस  की  भविष्य  निधि  aire  पिछले  मालिक

 द्वारा  दिया  गया  अ्ंदादान  दे  दिया  जाये  |
 के  प्रशासन  में  अनावश्यक  रूप  से  हस्तक्षेप

 करने  का  अवसर  नहीं  मिलेगा  |  एसा

 ये  सुझाव  में  माननीय  संचरण  मंत्री  के  करने से  इस  की  कार्यक्षमता  बढ़  जायेगी  |

 विचारों दे  रहा  हूं  ।
 मंत्री  जी  ने  बताया  कि  कर्मचारियों

 श्री  मान  माननीय  मंत्री  ने  जिस
 के  एकीकरण  के  एक  समिति  नियुक्त

 सुन्दर  हेंग  से  प्रवर  समिति  में  अपना  काम
 की  जायेंगी ।  में  उन  के  इस  शझ्राइवासन का

 निभाया  है  उस  की  प्रशंसा  किये  बिना  में
 स्वागत  करता  परन्तु  इस  के  साथ  ही

 नहीं  रह  सकता  हूं  ।  जहां  में  इस  विधेयक
 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  इस  समिति  के  सदस्य

 का  समर्थन  करना  चाहता  वहां  में  सदन  प्रतिभाशाली  होने  चाहियें  तथा  वह  अपनी

 का  ध्यान  उन  कुछेक  बातों  की  कौर  भी  दिलाना  ईमानदारी के  लिये  सुप्रसिद्ध होने  चाहियें  |

 चाहता  हूं  जिन  के  बारे  में  fe  हमारी  राय

 कुछ  भिन्न  थी  ।
 हम  दो  निगमों  के  स्थान  पर  इन  यातायात  संमवायों  में  जो

 एक  ही  निगम रखने  के  पक्ष  में  थे  ।  मंत्री जी  युवक  सेवाय क्त  हमें  उन  के  काम  पर  गर्व

 भी  कुछ  इसी  विचार  के  थे  ।  किन्तु  उन्हें  में  मंत्री  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह

 इसे  इस  समयਂ  सक्रिय  रूप  देने  में  कुछ  दूसरों  की  अपेक्षा  उन  के  प्रति  अधिक  उदार

 नाइयों  ह  कुछ  भी  हो  हम  उन  के  इस  MIATA  रहे ं।

 से  सन्तुष्ट हे  कि  ज्योंही  आन्तरिक  सेवा  एकीकृत  सताये  गये  कामना  रियों  के  लिये  जो  उपबन्ध

 होगी  तो  इस  पर  विचार  किया  जायगा |
 रखा  गया  है  वह  बिल्कुल  ठीक  है  ।  परन्तु  में

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  की  उन्हों  ने
 महसूस  करता  हूं  कि  उन  लोगों  के  सम्बन्ध  में

 जो  प्रशंसा  की  मे  उस  से  सहमत  इस  भी  उपबन्ध  रखा  जाना  चाहिये  जिन्हें  कि  गत

 में  सरकार  के  ५१  प्रतिशत  भ्रंश  ह  ।
 दूसरे  एक  वर्ष  में  wae  रूप  से  नियुक्त  किया  गया

 दादों  में  सरकार  का  इस  पर  नियंत्रण  ।
 है  अथवा  तरक्की  दी  गई  है  ।

 ऐसी  दशा  में  उस  के  तत्कालिक

 करण  का  क्या  विशेष  लाभ  है  ।  हमें  लगभगਂ
 जहां  तक  प्रतिकर  का  सम्बन्ध

 दो  करोड़  रुपया  टाटा  वालों  को  देना  पड़गा
 में  समझता  हूं  कि  सामान्य  अंशधारियों को  एक

 प्रकार  संरक्षण  दिया  जाना  चाहिये  ।
 जो  कि  हम  पंचवर्षीय  सामुदायिक

 परियोजनाओं प्राणी  पर  व्यय  कर  सकते  हे  ।
 तथा  यदि  ऐसा  कोई  उपाय  ढूढ  निकालना

 सम्भव  होगा  जिस  के  अ्रन्तगंत  कि  सरकार
 अभी  क्यों  न  केवल  झ्रान्तरिक  सेवायों का  ही

 राष्ट्रीयकरण  जाय  ?  इन  लाभांशों  को  वितरित कर  सकती  तो  यह

 और  भी  अधिक  वांछनीय  होता  ।

 में  डा०  मुखर्जी  इस  धारणा से

 सहमत  हूं  कि  वायु  यातायात  निगम  का
 में  इस  बात  का  स्पष्टीकरण चाहता

 कमेंचारिवन्द  पूर्णकालीन  होना  चाहिये  ।  हूं  कि  क्या  खंड  २०  का  उपखंड  (१)  किसी

 प्रह  ठीक  है  कि  विभिन्न  सम्बन्धित  विभागों  के  समवाय  के  ऐसे  कर्मचारियों  पर  भी  लागू
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 श्री

 होगा  जिन  का  कि  उड्डयन  के  साथ  कोई  प्रत्यक्ष
 सिर

 बात  कही  जाय  तो  उस  को  भी  वह  न

 परन्तु  यदि  एक  ही  बात  को  बार  बार सम्बन्ध  नहीं  होगा  किन्तु  जो  इस  से  सम्बन्धित

 अन्य  कार्यों  में  लगे  हुए  होंगे  ।  क्या  दूसरे
 दोहराई  जाय  कौर  उस  के  मन  को  तबदील

 कर्मचारियों  की  तरह  इन्हें  भी  भर्ती  कर
 करने  के  चेष्टा  की  तो  हमारे

 माननीय  मंत्री  जी  उस  की  परवाह  न  कर  के
 लिया  जायेगा  ?

 अपनी  बात  पर  बढ़  रह  कर  के  उस  के  काम  को
 श्री  जगजीवन  राम  :  यह  बात  तो  बिल्कुल  पूर्ण  करने  की  चेष्टा  करते  ह  यह  एक  बड़ी  भारी

 स्पष्ट  तै
 |  ।

 खूबी  है  जिस  से  कि  व्यौपार  सफलीभूत  हो

 श्री  मित्तल  :  में  मंत्री  जी  को  इस  के  लिये  सकता  अनुपम  करता  हुं  कि  बहुत  शीघ्र

 ही  जो  हमारी  भीतरी  एयर  लाइन ह  वे  भी  जिस
 धन्यवाद  देता हूं  ।

 प्रकार से  हमारी  इंटरनेशनल  लाइन  जो
 खंड  ८  के  उपखंड  (3)  के  बारे  मे ंम  किस  समय  संसार  में  सब  से  अच्छी  नहीं तो

 जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  निगम  के  जितनी  भी  weal  लाइन्स  उन  में  से  एक
 उन  कर्मचारियों  पर  लागू  होगा  जिन  का  कि

 कही  जा  सकती  तो  जो  हमारी  भारतवर्ष

 मान  लीजिये  किसी  मोटर  यातायात  सेवा  में
 में  एयर  लाइन्स  काम  कर  रही  हैं  उन  में  भी

 स्वाद  हो  इरादी  |  उसी  प्रकार  की  एफिशियंसी  त्र  जायंगी  ।

 श्री  जगमोहन  राम  :  इस  में  क्या
 wa में  जो  तीन  चार  बातों  के  ऊपर  बहुत

 मतभेद  है  उन  बातों  के  ऊपर  कुछ  कहना
 नाई है  ?  उप-खंड  की  भाषा  तो  स्पष्ट

 है  ।
 चाहता  हुं  ।  उन  में  से  एक  तो  यह  है

 कि
 एक

 कारपोरेशन  हो  या  कारपोरेशन  हों  ।

 हमारे  मंत्री  महोदय  ने  पहले  ही  कहा  कि श्री  झुनझुनवाला  सब  से  पहले में

 हमारे  कम्यूनिकेशन  मिनिस्टर  साहब  को  उन  का  भी  पहले  यह  निर्णय  था  कि  एक  ही

 बधाई  देता  हूं  कि  उन्हों  ने  यह  एयर  कम्पनियों  कारपोरेशन परन्तु  सब  बातों  को  सुन

 का  राष्ट्रीयकरण  किया  ्र  इतनी  भारी  कर के  फिर  यह  निर्णय  पाया  गया  कि  दो

 जिम्मेदारी  झपने  ऊपर  ले  कर  इस  काम  कारपोरेशन  हों

 को  प्रारम्भ  कर  दिया  ।  हम  को  इस  बात  उन्हों  ने  यह  भी  साफ  बतला  दिया  कि

 की  भी  खुशी  है
 कि

 वे  पहिले  सब  बात  को  दो  कारपोरेशन होने  से  हमारा  ६  लाख

 तरह  से  समझ  कर  के  तब  किसी  म् पिस लेਂ  रुपये  लगभगਂ  का  प्रतीक  खर्चा  होगा  ।  इस

 पर  पहुंचते  ह  फिर  उस  पर  दृढ़  रह  कर  ६  लाख  रुपये  को  ले  कर  बहुत  से  हमारे  सभासद

 अच्छी  तरह  से  काम  करते  ह  उस  के  बाद  कोई  यह  कहते ह  कि  हम  यह
 ६

 लाख  रुपया

 भी  अ्रनुचित बात  कहे  तो  वे  उस  की  परवाह  न  क्यों  बेकार  में  बर्बाद  करें  हम  एक  ही

 कर  के  अपने  फैसले  पर  दृढ़  रह  कर
 जो

 उस  कारपोरेशन  क्यों  न  बनायें  जिस  से  कि  कम  से

 को  पूर्ण  करन  की  चेष्टा  करते  ह  तो  यह  एक  कम
 हमारी  इतनी  बचत  तो  हो  ही

 बड़ी  भारी  खूबी  है  जिस  से  कि  कोई  भी  परन्तु वह  यह  नहीं  देखते कि  यदि  ६
 लाख

 ब्योपारी  सफलीभूत  सकता है  ।  जो  रुपया  हम  अधिक खर्च कर के उस खर्च  कर  के  उस  काम  को

 आदमी  मन  को  बराबर  विचलित  सुचारु रूप  से  चला  कर  बीस  लाख  रुपया

 यहां  विचलित  रखने  से  मेरा  मतलब  अप्रतीक  पैदा  कर  तो  उन  को  ६  लाख  रुपये

 यह  नहीं  है  कि  यदि  उस  के  सामने  कोई  का  नुक्सान  नहीं  होगा  बल्कि  १४  लाख  रुपये
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 का  हमारा  अधिक  फायदा  हुजरा
 |

 परन्तु  दृष्टि से  सब  चीज  देख  कर  के  उन  का
 भी

 यदि  हम  ६  लाख  रुपया  बचा  कर  के  एसी  यही  फैसला  gar  कि  दो  कारपोरेशन  होने

 स्थिति  पैदा  कर  दें  जो  gard  wat  चाहियें  |  अतएव
 में

 तो  इस  में  कोई  भी
 नुक्सान

 आमदनी  वह  हमारी  आमदनी  घट  नहीं  देखता  हूं  कौर  हम  लोगों  को  दृढ़ता  से

 तो  मेरी  समझ  मे  यह  श्रक्लमन्दी  नहीं  होगी  ।  दो  कारपोरेशन  यह  ख्याल  कर  के  कायम

 कर  देना  चाहिये कि  हम  ६  लाख  अधिक  रुपया
 प्रभी  जो  हमारी  इंटरनेशनल  सर्विस

 खर्च  कर  के  अधिक  लाभ  कर  लेकिन

 है  उस  का  बड़ा  भारी  नाम  हो  गया  सब  अगर  हम  देखें कि  हमारे  इस  ६  लाख  रुपया

 लोग  उस  को  पसन्द  करते  शर  गुडविल  खर्चने  शौर  दो  कारपोरेशन  स्थापित  करनें

 एक  ऐसी  चीज  है  जिस  के  ऊपर  यह  सर्विस
 की  विशेष  आवश्यकता  नहीं  है  शरर  हमार

 चलती  तभी  हम  लोग  कपड़ा  धोने  के
 काम  एक  कारपोरेशन से  ठीक  चल  रहा  है

 वास्ते  सनलाइट  सोप  ही  बाजार  से
 र  ६  लाख  रुपया  जो  अधिक  खर्च  होता

 कोई  दूसरी  aire  चीज  नहीं  बल्कि  उस
 उस  को  घटा  देने  से  भी  हमारा  काम  ठीक

 का  नाम  बिकता  है  तर  अगर  बिल फर्ज़
 तरह  से  चल  सकेगा  कौर  उस  रकम  को  कम

 लाइट  सोप  से  भी  बरच्छा  कपड़ा  धोने  का
 करने  से  कोई  त्रुटि  नहीं  तो  उस

 दुकानदार  देना  चाहे
 तो

 हम  उस  को  लेना  हालत  में  शीघ्र ही  दो  के  बजाय  एक
 पसन्द  नहीं  इसीलिये  यह  बहुत

 रेशन  कर  देंगे  ate  जेसा  उन्हों  ने
 बयक  है  कि  हम  न  केवल  भारतवासियों  का

 कहा  भी  है  कि  वे  कर  देंगे  ।

 बल्कि  बाहर  के  लोग  भी
 जो

 हमारे  इंटरनेशनल

 सर्विस  में  घूमते  फिरते  उन  का  विश्वास
 दूसरी  बात  नम्बर

 ४
 से  ताल्लुक

 पाने  के  लिये  उन  को  यह  समझा  सकें  कि  रखती  जो  एयरलाइन  की  सफलता  के

 जेसे  पहले  यहां  पर  हमारी  लाइन  चल  रही  बारे  में  है  ।  इस  काम  की  सफलता  के  बारे  में

 उसी  प्रकार  चलेगी  गिरोह  ऐसा  होने  से  उन  के  जो  इलाज  ४  है  उस  में  किस  प्रकार  के  दमी

 दिल  में  यह  चीज  कायम  रहेगी  कि  जिस  प्रकार
 रक्खे  कौन  चेयरमेन  कौन  उस  के

 मेअराज  यह  लाइनें  चल  रही  ह  उसी  प्रकार  मेम्बसं  होंगे  श्र  क्या  उन  की  योग्यता  होगी

 से  चलेंगी  कौर  उन  में  परब  अधिक  एफिशियंसी  इस  के  ऊपर  बहुत  कुछ  निर्भर  करेगी
 ।

 देखने  को  मिलेंगी  ।  उन्हों  ने  यह  कह  दिया  में  अपने  भाई  श्री  नम्बियार साहब  से  सहमत

 है  कि  थोड़े  दिन  के  बाद  जब  हम  यह  देखेंगे  हुं  कि  जब  तक  लेबर  सैटिस्फाइड न  उस  में

 कि  हमारे  भीतर  की  प्रौढ़  बाहर  की  सर्विस  जो  काम  करने  वाले  वह  अच्छी  तरह  से

 दोनों  ठीक  तरह  से  चल  रही  तो  उस  के  सन्तुष्ट  न  तब  तक  हमारा  काम  ठीकਂ  नहीं

 बाद  तबदीली  करने  में  कोई  हज  नहों  होगा  चल  सकता  कारपोरेशन  के  मेम्बरों

 जिस  चीज  में  हम  को  विशेष  फायदा  को  जो  संगठन  वह  ऐसा  होना  चाहिए

 वहीं  चीज  हम  करेंगे  |  अ्रतएव  यह  चीज  जो  किं  यह  देखें कि  लेबर  का भ्रमणी तरह  से

 कि  दो  कारपोरेशन हों  या  एक  यह  ठीक  काम  चले  प्रौढ़  जो  लोग  भी  उस  में  काम  करने

 है  कि  प्लानिंग  कमीशन  की  रिपोर्टे  में  कहा  वाले  सब  प्रच्छी  तरह  से  काम  करें  ।  वे  यह

 गया  था  कि  एक  कारपोरेशन  होना  देखें  कि  एक  का  पक्ष  न  कर  के  तौर  इस  काम

 परन्तु  उस  के  बाद  उन्हों  ने  स्वयं कुछ  समझ  को  हर  तरह  ठीक  से  चलायें  कौर  इस  के  लिये

 बूझ  कर  श्र  सब  बातों  को  देख  कर  इस  में  बहुत  योग्य  आदमियों  की  आवश्यकता

 क्योंकि  भझ्राखिर  यह  व्यापार  व्यापारिक
 है

 ।  इन  आदमियों  नियुक्त  करते
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 हुए  हमारे  मंत्री  साहब  यह  ख्याल न  करें
 काम  होते  वहां  पर  भी  यह  कह  देते  हैं

 कि  कौन  आदमी  या  लेबर  वाले  कहते  fe  यह  तो  एक  पबलिक  यूटिलिटी  किसने

 fe  लेबर  का  प्रतिनिधित्व  होना  चाहिये  यहां
 पर  तो

 घाटा  होगा  यहां पर  तो

 श्र  यह  भी  प्रस्ताव  पाया  था  कि  इंडस्ट्रियलिस्ट  यह  चलेगा  हम  लोगों  को  ऐसा  ख्यालਂ

 लोगों का  भी  एक  रिप्रेजेंटेटिव होना  नहीं  करना  चाहिए  ।  हमें  एस्टीमेट  कमेटी

 उन  की  नियुक्ति  करते  समय  इन  सब  बातों
 में  कुछ  मेम्बरों  को  एग्ज्ञामिन करने  का  मौका

 को  ख्याल  नहीं  करना  चाहिए  ,  उन  को  केवल  जहां  पर  कि  एक  काम  में  एक  करोड़

 यह  ख्याल  करना  चाहिये  कि  हम  किस
 रुपया  खर्चें  होता  था  में  ने  कहा  कि  यहां  पर

 तरह  से,कम से कम कम  रुपया  लगाकर  के  अधिक
 एकਂ  करोड़  रुपया खर्चे  होता  उस  को  श्राप

 से  अ्रधिक  फायदा  उठा  उन  का  दृष्टिकोण  इस  तरीके से  घटा  सकते  हें  ।  उन्हों  ने  कहा

 केवल  यह  होना  चाहिए  श्र  कुछ  नहीं  कि  हमारे  श्री  झुनझुनवाला को  इस  की  परवाह
 इस  हेतु  हमें  ऐसे  योग्य  प्राणियों  को  रखना

 नहीं  करना  चाहिये  ।  शभ्राखिर  चार  art

 चाहिये  जो  हमें  अ्रच्छी  सर्विस  दे  सकेंगे  |  हमारे  सौ  रुपया  में  पड़ता  है  तो  क्या  gar ।
 कोम

 सफलता  उन  शझ्रादमियों को  चुनने  ः  के  ऊपर  वह  परन्तु  वह  यह

 बहुत  कुछ  निभंर  करेगी  ।
 नहीं  ख्याल  करते  हें  कि  चार  अत  जो  अधिक

 एकਂ  बात  लाउ  €  में  कही  गई  है  कि
 खच कर  रहे  हें  यह  मिला  कर  एक  करोड़

 रुपया  हो  जाता  है  कौर  उन  को  भी  इस  बात  को
 निगम  व्यावसायिक  सिद्धान्तों  के  भ्रनुसार

 समझना  चाहिये  कि  यह  कम  नहीं  है  कौर
 काम  करेगी  ।  इस  का  मतलब  यह  समझा

 है  कि  वह  यह  काम  इस  प्रकार से
 उन  को  देखना  चाहिये  कि  क्या  चार  के

 बजाय  दो  ०५  और  एक  करने
 करेंगे  जिस  att  ag  न  समझें

 से  काम  नहीं  चल  सकता
 ।

 इसलिये
 जो

 fe  यह  चीज  केवल  घटा  देन  के  लिय
 मेम्बर  लोग  हें  हमारे  मिनिस्टर  साहब

 यह  चीज  इस  लिय  नहीं  बचें  करते  समय

 हैं  वह  fat  यह  ख्याल न  रक्खें कि  चंकी  यह

 नफे  नुक्सान का  ख्याल  नहीं  किया  जायगा
 ।

 तक  सम्भव  होਂ  asc  fea  लिये
 पबलिक  afefact  कसने  इसलिए  यह

 जो  घाटा  हो  रहा  वह  कोई  बात  नहीं  है
 दिये  गथ  हें  कि  कहीं  कहीं  पर  ऐसी  आवश्यकता

 शर  पबलिक  यूटिलिटी  कसन  में  तो  होगा  ही

 पड़े  जहाँ  पर
 कि  हम  को

 उस  लाइन  के
 खोलने

 शर  इस  तरह  से  काम  चलेगा  |
 q  फायदा  भी  न  हो  परन्तु

 केवल  एकਂ  बात  कौर  कह  कर  में  समाप्त
 सभापति  महोदय  :  क्या  अप  खंडों

 करूंगा  क्योंकि  मेरे  पास  समय  बहुत  कम
 पर  वाद  विवाद कर  रहे  हें  ?

 है  वह  बात  जो  में  कहना  चाहता  हं  सब

 से  ज़रूरी है  शर  वह  काम्पैंसेशन की  हैं  । श्री  शुनमुनवाला
 :  में  सामान्य  चर्चा

 कर  रहा  हूं  ।  में  कह  रहा  था  कि  वह
 उस  के  सम्बन्ध  में  जो  बातें  हमारे  डाक्टर

 यह  परन्तु  हमारे  देश  में  एक  ऐसी  मुकर्जी ने  कही  हें  कि  हमारे  जो  झा डिन री

 ~

 देयर  होल्ड सं  हें  उन  को  कुछ  पसीज  जरूर
 बात  हमे ंने  देखा  कि

 इतने

 बड़  बड़े  कामों  को  चलाते  ही  में  ने
 मिल  जानी  क्योंकि  afar  भविष्य  में

 यहां  इतने  बड़े  बड़े  कामों  को  चलते  ही  नहीं  जो  भी  इंडस्ट्री  हम  लोग  नेशन ला इज  करेंगे

 छोटे  छोटे  जो  पबलिकਂ देखा है  अर  जो  भी  नई  इंडस्ट्री  इस  देश  में  हम  कप म
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 करेंग  ,
 तो  आखिर  हमारा  रुपया  उन  श्राडिनरी  दलीलें  इस  सम्बन्ध में  दी  हैं  वे  कुछ  ठीक

 देयर  होल्डर  से  श्राप इस  geet  प्रतीत  नहीं  होतीं  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  हम

 को  नेशन ला इज़  करने  जा  रहे  इस  का  इसे  प्रयोग  के  रूप  में  कर  रहे  हं  ।  यदि  आप

 राष्ट्रीयकरण कर  रहे  हें  प्रौढ़  यदि  उन  श्राडिनरी  प्रयोग  कर  रहे  हें  तो  प  ga

 शेयर  होल्डरों  को  कुछ  भी  नहीं  मिले  कौर  एक  ही  निगम  बना  कर  प्रयोग  क्यों  नहीं  कर

 में  देख  रहा  हूं  कि  हमारी  समझ  में  उन  को  लेते  ।  यदि  सफलता  न  मिले  तो  आप  दो  भी

 कुछ  नहीं  तो  नतीजा  यह  होगा  कि  oe  बना  सकते हैं  |

 लोग यह  समझ ही  रहे  हें  कि  हम  सब  दूसरी  बात  यह  है  कि  राष्ट्रीयकरण

 चीजों  का  राष्ट्रीयकरण  नई  पूरी  तरह  से  किया  जाना  चाहिये  ।

 कम्पनियों  के  कायम  करन  में  भी  दिक्कत  रित  वायु  सेवाओं  को  ग़ैर-सरकारी  हाथों  में

 पड़ेगी  कौर  उन  लोगों  का  गवर्नमेंट  के  प्रति  ही  नहीं  छोड़  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह

 भी  एक  अविश्वास सा  होगा  fe  इन  लोगों  सिद्धान्त  का  सवाल  a)  और  हानि

 ने
 जो  afar  ऐजेंट्स  जाते  उन  लोगों  का  नहीं  |

 की  पाकेट  में  रुपया  डाल  दिया  परन्तु  हम  हम  ने  यह  सुझाव  रखा  था  कि  निगम

 लोगों को  एक  प  सा  भी  नहीं  मिला  म॑  तीनसे  पांच  सदस्य  तक  होने  चाहियें  ।

 परन्तु  माननीय  मंत्री
 न

 इस  बात  को  स्वीकार
 इस  के  बारे  में  बहुत  कुछ  विचार  हो

 नहीं  किया  ।  एक  दूसरा  सुझाव  यह  था  कि
 चुका  बहुत  बातें  कानूनी  बातें  भी

 पूछी  गईं
 ।

 परन्तु  इस  प्रकार  का  कानून  कोई

 निगम  के  सदस्य  पूर्णकालिक  होने  चाहियें  |

 मेरे  विचार  में  हम  राज्य  उपक्रम का  नया

 नहीं  बनाया  जा  सकता  जिस  से  सब  एक  तरह

 क्षेत्र  अपने  हाथ  में  ले  रहे  हें  इसलिये  हमें
 से  हो

 ।  परन्तु में  ने  यह  सजेश्चन  दिया  था
 प्रबन्ध  का  भी  नया  तरीका  अपनाना  चाहिये  |

 ait  aa
 भी

 यही  सुझाव  देता  हूं  कि
 जितनी

 में  यह  नहीं  कहता  कि  सरकारी  अधिकारी भी  एयर  लाइन  वगैरह  हैं  उन  लोगों  से

 मेंट  किया  जाय  जब  उन  को  मुआवजा  दिया
 उस  के  सदस्य  न  हों  ।  में  तो  केवल  यह  चाहता

 जाय  |  उस  में  उन  से  यह  कहा  जाय  कि  हूं  कि  यह  सरकारी  सदस्य  als  को  सलाह

 atte  दें  किन्तु  वोट  न  दें  क्योंकि  वोट  देन श्राडिनरी  शेयर  होल्डर  को  इतना  जरूर  दे

 दो  से  उन  के  या  सरकार  के  हाथ  एक  प्रकार

 से  बंध  जाते  इसलिये  एक  छोटा  सा  ale

 श्री  दामोदर  मेनन  (  होना  चाहिये  जिस  के  सदस्य  पूर्णकालिक  हों
 में  ने  अपने  विचार  विनती-टिप्पणी  में  व्यक्त  और  हर  बात  की  ठीक  ठीक  देखभाल  कर

 कर  दिये  हें  ।  इसीलियें  अब  में  फिर  उन  को
 सकें  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय

 दोहराना  नहीं  चाहता  हूं  ।  फिर  दो  एक

 बाते ंहें  जिन  को  में  स्पष्ट  कर  देना  चाहता

 wat  इस  अवस्था पर  भी  एक  बार

 विचार  करें  तथा  पांच  सदस्यों  का  एक  छोटा

 हूं  ।  योजना  आयोग  ने  अपनी  योजना
 सा  निगम  बनायें  तथा  उस  के  सदस्य

 एक  ही  वायु  निगम  बनाने  की  सिफारिश
 कालिक  कमचारी  होने  चाहियें  जो  निगम

 की  है  ।  परन्तु  क्या  उस  में  जो  कुछ  लिखा
 को  अपना  पूरा  समय  दे  सकें  ।

 हुआ  वही  हमारे  लिये  अन्तिम  बात  हो

 जायेगी  ?  हमें  तो  हर  पहलू  पर  विचार  नारियल  जटा  उद्योग

 करना  होगा  |  हमें दो  निगम  बनाने  में  हिचकना  श्री  पुलिस  :  में  यहां  पर

 नहीं  चाहिये  ।  परन्तु  माननीय  मंत्री  ने  जो  उस  महत्वपूर्ण  उद्योग  के  बारे  में  सदन  का
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 ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  जिस  पर  मुकाबले  बिना  तैयार  की  गई  जटाओं  का

 लाखों  व्यक्तियों  का  रोज़गार  fade  करता  अधिक  निर्यात  हुआ  हूँ  ।  तीसरी  यह  कि

 है  ।  नारियल  जटा  उद्योग  देश  के  उद्योगों  चटाई  आदि  के  मूल्य  में  बिना  तैयार  की

 में  अपना  एक  अलग  स्थान  रखता  है
 ।  ६  गई  जटाओं  के  मूल्य  से  अधिक  गिरावट

 अप्रैल  को  श्री  अच्चुथन  के  एक  तारांकित
 आई  हूं

 ।
 यही  बातें  हँ  जिन  के  कारण  स्थिति

 प्रश्न  का  उत्तर
 देते  हुए  माननीय  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  ने  बतलाया  था  कि  जून  समझते
 थे  कि

 योरुप
 को  बिना  तैयार की  गई

 जटाएं  जाल  आदि  बनाने  के  लिये  भेजी  जाती

 इस  उद्योग  में  संकट  कालीन  स्थिति  को
 परन्तु  हमें  पता  लगा  है  कि  aus  में

 दूर  करने  के  लिये  सरकार  ने  कदम  उठाये  लगभग  ९७  फैक्टरियां ऐसी  हैं  जो  इन  से

 हू  ।  वे  सदन  को  यह  बतलाना  चाहते  वस्तुएं  तैयार  करती  हैं  तथा  उन  में

 हूं  कि  अब  नारियल  जटा  उद्योग  में  स्थिति  VYooo
 व्यक्ति  काम  करते  हें  ।  इस  प्रकार

 सुधर गई  मगर  में  तो  यह  बतलाना
 यह  महत्वपूर्ण  उद्योग  हमारे  हाथ  से  निकला

 चाहता  हू ंकि  इस  उद्योग  में
 किसी  प्रकार

 का  सुधार  नहीं  हुआ  ।  यदि  स्थिति  अधिक

 बिगड़ी  नहीं  है  तो  उस  में  कोई  सुधार
 भी

 माननीय  मंत्री  ने  बतलाया  था  कि  स्थिति

 में  सुधार  करने  के  बारे  में  कायंवाही  की
 नहीं  हुआ  वह  पहले  जैसी  ही  चल  |

 मने जो  आंकड़े  जमा  किये  हैं  उन  को  देखने
 गई  है

 ।
 उन्होंने  कहा  था

 कि
 दो  सामूहिक

 परियोजनाएं  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  ।

 सरे  पता
 लगेगा  कि

 जब
 १९५१-५२  में  हम  ने

 वास्तविकता  तो  यह  है  कि  एक  सामूहिक
 बिना  तैयार की  गई  ३८५  टन  नारियल

 जटायें  भेजीं  तो  हमें  ६,४३,७९४  रुपये
 परियोजना  दक्षिण  त्रापनकोर  में  है  जो  जटा

 उद्योग  केन्द्र  से  लगभग  १५०  मील  दुर  है
 की  आमदनी  हुई  लेकिन  १९५२-५३  में

 ६९८  टन  जटाएं  भेजने  पर  भी  हमें  केवल
 तथा  दूसरी  त्रिचूर  में  है  जो  लगभग  ५०  या

 ६०  मील दूर  है  |  इस  प्रकार  इन  से  कोई  लाभ
 4 CR, CRB  रुपये  ही  प्राप्त  हुए  ।  इसी

 नहीं हो  सकता  ।
 प्रकार  चटाइयों  के  निर्यात  को  ले  लीजिये  ।

 १९५१-५२  A  १,९१,६६०  हण्ड्रेडवेट  निर्यात  असैनिक  निर्माण  कार्यों  के  सम्बन्ध  में

 करने से  हमें २  करोड़  १४  लाख  रुपये के  भी
 कहा  गया  है

 ।
 परन्तु  उन  कार्यों  में

 छः

 लगभग  मिले  जब  कि  2342-42  में  निर्यात
 सौ  मजदूरों  को  केवल  तीन  महीन  तक  काम

 मात्रा  के  थोड़े  बढ़  जाने
 पर  भी

 हमें  कुछ  मिला  था  ।  मगर  अब  तो  वे  भी  नहीं  ह  ।  कहा

 KC,R%,0 ee  रुपये  ही  प्राप्त  हुए  ह  ।  इस
 जाता है  कि  राज्य  सरकार को  दो  लाख

 प्रकार  पता  लगता  हैं  कि  आमदनी  घटती  ही  रुपय  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  उद्योग  की

 गई  हँ  ।  यदि  आप  ध्यान  से  देखें  तो  इस
 सहायता  करने  के  लिये  दिये  हें  ।  परन्तु  अभी

 उद्योग में  लगभग  पांच  लाख  से  भी  अधिक
 तक  यह  सब  काग़ज़ी  कार्यवाही ही  है  ।

 व्यक्ति  लगे  हुए  हें  ।  इस  सम्बन्ध  में  तीन
 भावी  नारियल  जटा  उद्योग  विधेयक  में

 बातें  ध्यान  देने  योग्य  ह  ।  पहली  तो  यही  कि
 भी  संगठित  श्रम  को  ats  में  कोई  प्रतिनिधित्व

 निर्यात  की  मात्रा  में  उतनी  कमी  नहीं

 है  जितनी  कि  होने  वाली  आमदनी  में
 ।  नहीं  दिया गया  ह  ।  में  तो  यह  चाहता  हूं  कि

 समस्त  रेलों
 पर  नारियल

 जटाओं
 से

 दूसरी  यह  है  कि  चटाइयों आदि  के
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 बनी  वस्तुओं  को  अधिमान  दिया  जाये
 |  aft  क् ०  के०  1.0

 :

 सरकारी  दफ्तरों  A  उन्हीं  का  प्रयोग  हो  ।  मेरा  केवल  इतना  निवेदन  है  कि  जबर  हॉलैण्ड

 हम  चाहते  हे  कि  नारियल  जटा  उद्योग
 में  इस  उद्योग  के  सम्बन्ध में  आधुनिक

 रियां  स्थापित  हो  चुकी  हूँ  तथा  हम  उन्हें
 न

 केवल  देश  में  इन  वस्तुओं  के  लिये  बाजार
 कच्चे माल  के  रूप  में  नारियल की  जायें

 पैदा  करे  बल्कि  बाहर  भी  ।  संयुक्त
 भेजते  हैं  तो  क्या  हम  इस  के  निर्यात  पर

 राष्ट्र  अमेरिका  तथा  हालैण्ड  को  छोड़  कर

 पाबन्दी  नहीं  लगा  सकते  हें
 ?

 ऐसा  प्रतीत  होता  हू  कि  इस  का  प्रचार  अन्य

 देशों  में  हुआ  ही  नहीं  हू  ।  तथा  उद्योग  मंत्री  टो

 जब  तक  इन  बातों  पर  विचार  किया  ठी०  :  मुझे  प्रसन्नता है
 कि

 ्  तत्र  तक  बेकार  व्यक्तियों  को  सस्ते
 इस  वाद  विवाद को  उठाने वाले  माननीय

 दामों  पर  राशन  दिया  जाये  और  अगर  सदस्य  ने  सम्पूर्ण  प्रश्न  पर  व्या  तहरीक

 पुल  बनाने  तथा  आल्ूूप्पी  होते  हुए
 कोण  से  विचार  किया  है  ।  में  उन  की  इस

 शिकायत  पर  आपत्ति  नहीं  कर  सकता
 कुलम  से  मवालिक्कारा तक  रेलवे  लाइन  बनाने

 का  काम  विजय  से  शीध्र  आरम्भ  किया  जाय  |  fe  इस  क्षेत्र में  हम  ने  जो  ara  किया  है

 उस  का  कोई  सारवान्  परिणाम  नहीं  निकला

 श्री  7०  एम०  टामस  :  अप्रैल  १९५२

 से  जनवरी  १९५३ तक  हम  ने  ५,७९,९  १,५७५

 परन्तु  इस  के  साथ-साथ  मे  यह
 भी  कहूंगा

 कि  माननीय  सदस्य  ने  आंकड़ों  से  जो  निष्कर्ष

 रुपये  के  मूल्य  का  सामान  निर्यात  किया  हूँ  ।
 निकाला  है  वह  दोषयुक्त  है

 ।
 उन्होंने  यह

 क्या  माननीय  मंत्री  पिछले  तीन  महीनों  के
 व्यक्त  नहीं  कियां  है  कि  उस  काल  को  छोड़

 आंकड़े  बतलाने  की  स्थिति  में  हें  ।  यदि  ऐसा
 कर  भी  जिस  में  कि  निर्यात बहुत  हुआ  है

 हो  जाता  है  तो  स्थिति  को  समझने  में  सहायता  निर्यात  के  आंकड़ों  में  कोई  स्पष्ट  कमी  हुई
 मिलेगी ।

 है  ।  यदि आप  १९४७-४८  के  आंकड़े  लें

 जो  कि  Y,  ४९,०००  हमारे  डेट  थे  और  यदि
 माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  इस  उद्योग  का

 आप  १९५२-५३  के  ग्यारह  महीने  के  आंकड़े
 त्रावणकोर-कोचीन  में  अध्ययन  किया  हूँ  ।

 क्या  वहू  बतला  सकते  हें  कि  उन्होंने  कौन
 लें  जो  कि  ८,  ४५,०००  हन्ड्रेडवेट  तो  आप

 देखेंगे  कि  निर्यात  की  स्थिति  में  सुधार  ही
 कौन  से  ठोस  सुझाव  रखे  हे  ।  हालैण्ड  तथा

 स्विट्जरलैण्ड ने  इस  उद्योग  में  काफी  प्रगति
 हुआ  है  ।  इसी  प्रकार  जहां  तक  तैयार  माल

 के  निर्यात  का  प्रशन  १९४७-४८  में  आंकड़ा
 कर

 ली
 है  तथा  वे  हमारे  माल  से  मुकाबला

 १,९  ४,०००  हन्ड्रैडवेट  था  और  १९४८-४९
 करने  लगे  इस  का  सामना  करने  के  लिये

 क्या  किया  गया  है
 ?

 में  %,40,00¢  हन्ड्रेडवेट
 |  १९५२-५३  के

 ग्यारह मास  का  आंकड़ा  २,१४,०००

 जब  इस  उद्योग  में  पांच  से  लाख  वेट  है  ।  तैयार माल  के  निर्यात में  भी  कोई

 व्यक्ति लगे  हुए  हैं  तो  क्या  हम  नारियल  कमी  नहीं  आई  ।  कोरियाई  युद्ध  के  दौरान  में

 जटा
 से  बनी  वस्तुओं  के  लिये  बाज़ार  ढूंढने  तैयार  माल  की  मांग  बहुत  बढ़  गई

 थी
 और

 के  वास्ते  अलग  से  निरीक्षक नहीं  रख  सकते  बहुत  सी  नयी  फैक्टरियां  स्थापित  हो  गई

 @  ।
 पहले

 तो
 में  यही  जानना  चाहूंगा कि  देश  थीं  ।  इनमें  से  कुछ  फैक्टरियां  में  ने  स्वयं

 जा

 के  अन्दर  ही  इस  का  प्रचार  करने  के  लिये  कर  देखी  हें  ।  वैसे  तो  कुछ  पुरानी  फैक्टरियां

 सरकार  ने  क्या  किया  है  ?  भी  दरार  परतु  नयी

 446 ?  5  1)
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 eto  éfo

 pacha  कोरियाई  युद्ध  से  उत्पन्न  अधिक  श्री  ए०  एवं  टामस  :  कितने  मुल्य  की  ?

 मांग  के  कारण  ही  चालू  हुई  थीं  और  यह  श्री  Eo  Sto  कृष्णमाचारी  :  6,02,

 स्वाभाविक  ही  है  कि  मांग  समाप्त  हो  जाने  C3,  /  रुपये  की  जटा  की

 थर  उतनी  मात्रा  के  निर्यात  की  सम्भावना  १,७४,५५,०००  रुपये  को  चटाइयां  आदि

 भी  समाप्त हो  गई  TAT  ५१,  १३,०००  रुपये  की  अन्य  चीजें  |

 दूसरा  प्रश्न  यह  उठाया  गया  कि  सरकार
 जहां  तक  इस  चीज़  का  सम्बन्ध  हे  कि

 आय  में  इस  कमी  के  बारे  में  क्या  कर  रही  है  ।

 हम  इस  वारे  में  क्या  कर  रहे  मुझे यह
 में  समझता हूं  कि  इस  मामले में  सरकार

 कहना हैं  कि  हम  ने  लगभग सभी  देशों  से
 कुछ  नहीं  कर  सकती  ।

 जब  मांग  बढ़  जाती  ह

 हैं  तो  कीमत  भी  बढ़  ही  जाती

 रिपोर्टे  मांगी  हू

 संयुक्त
 आखिर  अधिक  मांग  वाला  समय  ada  तो

 कायम  रह  नहीं  सकता  |  यह  कभी

 संयुक्त  राज्य

 कभी  ही  आता  है  ।  अतएव  इस  से  हमारी
 जार्डन

 आय  में  फ़र्क  आ  जाता  है  ।  परन्तु  यह  कमी

 केवल  इसी  चीज़  के  सम्बन्ध  में  नहीं  आई
 इन्डोनेशिया  और  जापान  से  ।

 हम  जिन  वस्तुओं का  भी  निर्यात  करते

 श्री  क्या  यह  सच  ह  कि  दराग
 हूं  उन  सब  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  ही  हुआ

 पटसन  को  ही  लीजिये  |  हमें  इस  पर  ९०  इस्माइल  जिस  की  ओर  आपने  निर्देश

 करोड़  रुपये तो  निर्यात  शुल्क के  रूप  में  ही
 अब  हॉलैण्ड  में  फैक्टरियां  खोली

 जा  रही  हैं  और  क्या  यह  भी  सच  है  कि  उस
 मिल  रहे  थे  जिस  में  अब  काफ़ी  कमी  आ

 गई  है  ।  मेरे  पास  कुछ  आंकड़े  हैं  जिन  से  पता  उद्योग  में  अंग्रेज़ों  का  बहुत  जोर  हैं  और

 चलता  हैं  कि  चटाइयों  आदि  का  निर्यात
 वे  हमारे  उद्योग  को  छीन  लेने  की  फ़िक्र

 सन्  १९५०  में  सब  से  अधिक  हुआ  था  ।

 १९५१  में  यह  X,199,0 o°  हन्ड्रैडवेट
 श्री  दी०  दी ०  हो  सकता

 १९५२ में  2,23,000  हन्ड्रैडवेट  तथा  १९५३

 हू  यह  सच  हो  ;  परन्तु  मुझे  अब
 तक  इस

 के  पहले  तीन  मास  में  ७८,०००  हन्ड्रैडवेट  |
 सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  हूं  ।  मेरा

 परन्तु जहां  तक  कीमत  में  कमी  आने  का

 कीमत  को  कृत्रिम  रूप  से  बढ़ा  हुआ
 कहना  तो  यह  है  कि  हम  विदेशों  से  arcs

 नहलाये  हुए  हैं  और  हमें  हर  जगह  यही  पता

 नहीं  रखा  जा  सकता  ।  ऐसा  तो  केवल
 चलता  हैँ  कि  वहां  बहुत

 मात्रा  में  माल  इकट्ठा
 आधिक  सहायता  दे  कर  ही  किया  जा  सकता

 हो  जाने  के  कारण  निकासी  कम  हो  गई  है
 ।

 जिस  के  लिये  हमारे  पास  साधन  नहीं  हैं  ।
 अन्य  देशों  में  हालत  बदल  गई  है  ।  संयुक्त

 श्री  टामस  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  राजतंत्र  में  ही  निर्वाह-व्यय  केवल  एक  वर्ष  में

 प्राप्त  करना  चाहते  थे  कि  कितना  माल  ही  लगभग ४०  पाइन्ट  बढ़  गया  है  ।  माननीय

 बाहर  भेजा  गया  ग्यारह  महीने  में  ८,  ४५,०००  सदस्यगण  जानते  ही  हैं  कि  जब  किसी  सामान्य

 हन्ड्रंडबवेट  जटा  की  २,१४,०००  व्यक्ति  का  निर्वाह-व्यय  ae  जाता  है  तो  वह

 (1५1५  ,o  0.0 ह  नक  कुछ  चीज़ों
 का

 खरीदना  बन्द  कर  देता  हैं
 ।

 हन्ड्रैडवेट  अन्य  चीजें  भेजी  गईं  ।  जटा  का  सामान  ऐसी  ही  चीज़ों  में  से  एक
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 भारी ी  द  क  संकट  आ  जयेगा  ।  इसलिये  में
 समझता  हूं हू  ।  वहां  इत  वस्तुओं  का

 स्टाक  जमा  हो  गया  ।  आस्ट्रेलिया  में  भी  कि  यह  तरीका  नहीं  अपनाया  जा  सकता  ।

 बहुत  सा  माल  इकट्ठा  ह  ।  फिनलैण्ड  में

 इस  के  लिये  बाजार  तो  ह  '  परन्तु
 वहां

 की  दूसरा  प्रश्न  उन्होंन  यह  पूछा  कि  इस

 मुद्रा  सम्बन्धी  स्थिति  Ie, PeGit  खराब है

 ड
 कि  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  किया  ।  मं

 वहां  हमारा  माल  नहीं  विक  सकता  ।  इस  स्वयं  त्रावणकोर-कोचीन  गया  था  |  मुझे

 प्रकार  अप  देखेंगे  कि  कुछ  परिस्थितियां  ही  प्रधान  मंत्री  ने  विशेष  रूप से  इस  बात  के

 एसी  हो  गई  जिनके  ऊपर  हमारा  कोई  वश
 लिये  नियुक्त  किया  था  कि  में  वहां  जा  कर

 फिरभी  हम  इन  सब  देशों  से  सम्पक
 वहां  के  आधिक  म/मलों  को  जांच-पड़ताल

 कायस  रखना  का  प्रयत्न  कर  रहे
 a
 Q  और

 करूं  |  सरकार  के  रूप  में  हम  यह  समझते

 जो  कुछ  हो  सकता  कर  रहे  fe  यह  वह  क्षेत्र  हे  जहां  दिक्षित  जनता

 का  अनुपात  शप  भारत  की  अपेक्षा  अधिक

 और  यह  कि  यह  क्षत्र  इस  दृष्टि  से  संसार हॉलैण्ड  को  ही  लीजिये  ।  में  मानता

 के  अन्य  उन्नत  देशों  से  म  चावला  कर  सकता
 कि  हॉलैण्ड  जटा  की  रस्सियों  का  आयात

 कर  रहा  ह  और  उस  से  सामान  तयार  कर  हे  ।  बढ़ती  हुई  बेकारी  को  दूर  करने  के  लिये

 रहां  ।  बेल्जियम  म  हमारे  लिये  बाज़ार  कुछ  न  कुछ  तो  fear  ही  जाना  चाहिये  ।

 तो  है
 परन्तु  वहां  हम  पर  नहीं  जमा  सकते  |  परन्तु  हर  चीज़  समय  लगता  हे  ।  हम  राज्य

 सरकार  के  द्वारा  ही  कोई  काम  कर  सकते
 इस  सारी  समस्या  का  हल  क्या  ह  ?

 ।  इसीलिए  म  ने  श्री  गोविन्द  सेना  से  एक क्या  मेरे  मननीय  मित्र  मझ  से  यह  कहलवाना

 सम्मेलन  चलाने  के  लिय  कहा  था  |  उन्हों  ने चाहते  ह  कि  मं  वहां  बिल्कुल  भी  निर्यात

 नहों  कहूंगा  ?  3 aq  तो  यह  होगा  कि
 किसे  और  किसे  नही  यह

 नारियल  की  जटा  के  CATT  पर  अन्य  चीज़ों
 ताम  नहीं  जानता  ।  मेरा  काम  यह  नहीं  ह

 का  प्रयोग  होने  लगेगा  और  हम  दठौलंण्ड  के  fe  म॑  यह  देख  कि  राज्य  की  सरकार  ने

 काय  किस  प्रकार  सम्पन्न  किया  ।  उस  सीमा
 साथ  उस  पधार  से  भी  हाथ  धो  बिग  जिस

 तक  यह  एक  स्वायत्तशासी  राज्य  ह  |  उस पर  कोई  पांच  लाख  व्यक्ति  निर्भर  है  आप

 सम्मान  में  कुछ  विनिश्चय  किये  गये  थे  । किसी  दूसरे  देश  को  कच्चा  माल  मंगवाने  और

 हम  ने  राज्य  को  कुछ  धन  भी  दिया  है  ।  में उस  से  चीज  तयार  करन  से  नहीं  रोक  सकते  ।

 म  होली  से  यह  नहीं  कह  सकता  कि  वह
 यह  नहीं  समझता  कि  यदि  फैक्टरी  नहीं  ख  लेगी

 माल  तयार  न  करे  ।  क्या  में  यह  मामला  तो  जो  २८,०००  व्यक्ति  वहां  सेवाय क्त  थ

 सपना  राष्ट्र  सच  A  उठा  सकता  और  उन्हें  फिर  काम  से  नहीं  लगाया  जा  सकेगा

 कह  सकता  हूं  कि  वे  लोग  मेरे  व्यापार  में  म  मानता हूं  कि  १५,०००  व्यक्ति  जो  पहले

 बाधा  डाल  रह ेहे
 ?  यदि  कुछ  दिन  बाद  वहां  काम  कर  रहे  थे  अब  बेकार  |  ।  इसका

 हमारे  तैयार  माल  के  लिये  कोई  बाज़ार  निकल  यह  निकला  कि  a  उन  से  निर्माण

 कायम  हो  तो  इन  लोगों  को  अपने  आप  करने  के  लिये  कहूं  और  तयार  माल  के  लिये

 ही  जटा  की  रस्सियां  कम  मात्रा  में  मिलने  बाजार  ढूढ  ।  परन्तु  इस  सब  काम  म

 लगेंगी  ।  परन्तु  यदि  में  माननीय  सदस्य  लगता  है  ।  इसीलिए  तो  हम  ने  नारियल

 द्वारा  सुझाव  गय  तरीके  को  अपनाऊं  तो  इस

 न  fadqaa yz [ aera fe

 क  पी

 rat से  नारियल  जटा  क्षेत्र  में  और  भी  अधिक  सदस्य  ने  जो  सुझाव  दिये  वे  तभी  कार्यान्वित
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 ato  टी०  कृष्णमाचारी |  कायदा  अवस्य  उठाऊंगा  कौर  इस  सम्बन्ध

 हो  सकते  हें  जब  कि  कोई  संगठन  बन  नायें  ।  में  आगे  कार्यवाही  करूंगा  |

 श्री  टामस  यह  चाहते  थे  कि  हम  इस  प्रयोजन

 के  लिये  कुछ  विशेष  लोगों  को  देश-देश  में

 भेजें  |  इस  सिलसिले  में  उन्होंने  पूर्वी  यूरोप  सदन  का  क्या

 के  देशों  का  भी  उल्लेख  किया  ।  में  नहों  कह
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०

 सकता  कि  उन  देशों  में  लोगों  का  रहन-सहन  टी ०  कृष्णमाचारी )  मुझे  एक
 का  स्तर  ऐसा  है  या  नहीं  कि  वे  इन  चीजों

 व्यक्तिगत  निवेदन  करना  हैं
 ।

 में  चाहता  हूं को  खरीद  सकें  ।  यह  एक  ऐसा  विषय है  जिस
 कि  चाय  विधेयक  पर  विचार  करने  के  लिये

 की  जांच  की  जानी  हूं  ।  जहां  तक  हमारे

 Seal  का  सम्बन्ध  हम  उन  से  पुर्णतः

 बुधवार  को  तीसरे  पहर  समय  निकाला

 जाये  ।  सत्र  अब  समाप्त  होने  ही  वाला
 wend  है  ।  परन्तु  चीज़  वास्तव  में  यह  है

 कि  यह  समस्या  अत्यधिक  कठिन  है  ।  हमारी

 ह  ।
 अगले  सप्ताह  तो  सम्पदा  शुल्क  विधेयक

 पर  विचार  किया  जायेगा  ।  यदि  सदन  उस
 AT STFCAT  ऐसी  अर्थव्यवस्था  है  जो  मुख्यतः  दिन  तीसरे  पहर  समय  नहीं  निकालेगा

 रों  की  मांगों  पर  आश्रित हे  ।  ऐसी
 यह  विधेयक  पारित  नहीं  हो  सकेगा  ।

 maa  के  अन्तरगत  नियंत्रण  अपूर्ण  ही

 रहता है  ।  श्री  १2 €६  :  हम  चाहते

 हूं  कि  इस  पर  सामान्य  प्रकार  से  ही  विचार

 किया  जाये  ।
 रेलवे  बोर्ड  ने  पहले  अपनी  इस  वर्ष

 की  योजना  में  एऐरणाकुलम-क्विलौन  लाइन
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सम्भव  नहीं

 को  शामिल  नहीं  क्रिया  था  ।  परन्तु  बाद  में

 प्रधान  मंत्री  ने  उस  से  इस  लाइन को  भी  हूं  कयोंकि  बाकी  के
 सब

 दिन  रुके  हुए  हैं  ।

 शामिल  करने  के  लिये  कहा  at  सकता  हे  चाय  विधेयक  भी  ज़रूरी  है  और  अभी  तो

 उसे  दूसरे  सदन  में  भी  जाना  हैं  ।  अतएव fe  यह  लाइन  नारियल  जटा  क्षेत्र  से  कुछ

 भागे  तक  जाये  ।  जब  तक  श्रमिकਂ  एक  जगह
 माननीय  सदस्यों  को  असुविधा  होने  पर  भी

 शुक्रवार
 को

 शाम  को  ४
 ast  आना  ही  चाहिये  ।

 से  दूसरी  जगह  नहीं  जायेंगे  और  इस  क्षेत्र  में

 ang  किये  जाने  वाले  एक  करोड़  रुपये  का  यदि  माननीय  सदस्य  इस  सुझाव  को  नहीं

 लग्भ  नहीं  तब  तक  में  इस  विषय  में  स्वीकार  करेंगे  तो  हमें  सत्र  की  अवधि  बढ़ानी

 कुछ  नहीं  कर  संकट
 ।

 में
 तो

 उन्हें  लाभ  पड़  जायगी  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  कोई  भी

 माननीय  सदस्य  यह  नहीं  चाहते  होंगे  कि  सत्र
 उठाने  का  रास्ता  ही  बतला  सकता  हूं  ;  लाभ

 उठाने  का  काम  उन  का  है  ।  स्थिति  यह  है  कि  १५  तारीख  से  आगे  तक  बढ़े  ।  यदि वे

 हम  इन  अभागे
 लोगों  की  सच्चे  दिल  से  ४

 बजे  नहीं
 आ

 सकते  तो  पांच  बजे  से
 आठ

 सहायता  करना  चाहते  हें  ।  में  अपने  माननीय  बजे  तक  बैठ  सकते  हैं  ।

 मित्र  को  यकीन  दिला  सकता  हूं  कि  में  इस

 समस्या  की  उपेक्षा  नहीं  करूंगा  |  मुझे  प्रसन्नता  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 ह  कि  उन्हों  ने  इस  मामले  को  उठा  कर  उस
 :

 बात  यह  हूं  कि  चाय  विधेयक

 बर  सरकार  और  जनता  का  ध्यान  आकृष्ट  पर  अभी  ठीक  तरह  से  चर्चा  नहीं  हुई  है  ॥

 किया हूं  ।  उन्होंने  जो  कुछ  किया  हू  में  उस  का  इस  के  लिये  तीन  दिन  चाहियें  ।
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 को  वाद  विवाद  समाप्त  करने  के  लिये  दिये उपाध्यक्ष महोदय  :  इस  विधेयक  के

 लिये  दो  दिन  रखें  गये  जिसका  अथ  यह  जानें  के  लिये  रखे  जायें  ।  इस  समय  में  विभिन्न

 हुआ  कि  प्रश्न  के  घंटे  को  निकाल  कर  इसे  वर्ग  अपने  अपने  प्रवक्ता  चुन  लें  और  आपस  में

 आठ  घंटे  दिय  जा  सकते  हें  ।  में  इस  बात  का  समय  बांट  लें  ।  में  उन  की  इस  सहायता

 ध्यान  रखूंगा  कि  इस  समय  में  और  कमी
 न  करने  को  तेयार  हूं  ।

 हो  ।  में  इस  बात  पर  तैयार  हूं  कि  चार  घंटे

 सामान्य  विचार  के  चार  घंट  खंडवार  इसक  सदन  को  बठक

 विचार  के  लिय  और  आधा  घंटा  अन्त  में  ७  १९५३  के  सवा  आठ  बज  तक

 तीसरे  वाचन  के  दौरान  मं  माननीय  सदस्यों  के  लिये  स्थगित  हो  गई  ।
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